
Специальный выпуск 
журнала «Родина» — 
уроки памяти 
для школ и вузов

ТОЛЬКО В «РГ» Когда в России появится полноценная отрасль 
беспилотных авиационных систем

Пока дрон не грянет

Евгений Гайва,
Алена Шадрина

П
оток автотуристов в этом 
году вырастет на 10—15% 
к уровню прошлого года, 

прогнозируют эксперты. Основ-
ная часть путешественников 
традиционно отправится на юг. 
Специалисты предполагают 
возможные заторы, особенно на 
подходах к Крымскому мосту, и 
принимают меры.

О возможных затруднениях 
на подъездах к Крымскому мо-
сту будут информировать во-
дителей в навигаторе. Это поз-
волит заранее спланировать 
время в пути, рассказали «РГ» 
в Рос автодоре. Затруднения 
могут быть связаны с проведе-
нием досмотра автомобилей, 
это необходимые меры без-
опасности. 

На майские праздники спе-
циалисты ожидают увеличе-
ния потока автомобилей, сле-

дующих в Крым или выезжаю-
щих с полуострова на материк. 
Потому на автомобильных 
подходах к Крымскому мосту 
развернули строительство но-
вых пунктов досмотра, будут 
введены дополнительные по-
сты охраны и увеличено число 
сотрудников, проводящих до-
смотр. 

Для удобства водителей на 
трассе размещены площадки 
отдыха с объектами дорожного 
сервиса. Идут работы по увели-
чению пропускной способно-
сти автоподходов к Крымскому 
мосту на участках, где прово-

дится досмотр транспорта, от-
метили в Росавтодоре. 

Готовят к сезону трассу М-4 
«Дон». Она принимает большой 
поток путешественников. Важ-
но создать для туристов все 
условия — подгтотовить места 
отдыха с туалетами и сервисны-
ми зонами, магазинами, кафе. 
Как сообщили «РГ» в госкомпа-
нии «Автодор», в общей сложно-
сти в этом году на платной трас-
се М-4 планируется отремонти-
ровать 253,4 км. Работы разби-
ты на два этапа. 

Первый этап дорожных ра-
бот должны завершить до нача-

ла пика летних отпусков. Про-
должат работы уже после окон-
чания сезона.

Дорожники к курортному се-
зону уже провели очистку и 
мойку проезжей части, раздели-
тельных полос, шумозащитных 
экранов, дорожных знаков, ба-
рьерных ограждений. Также уб-
рали тротуары и пешеходные до-
рожки от мусора и грязи, помы-
ли и покрасили автопавильоны, 
обновили дорожную разметку, 
выполнили ямочный ремонт. 

Сейчас стремятся к «высоко-
му» сезону завершить основной 
объем ремонтных работ, чтобы 
снизить вероятность заторов. 
Одна из самых загруженных ав-
тодорог — Джубга — Сочи, иду-
щая вдоль Черноморского побе-
р е ж ь я .  Н а  н е к о т о р ы х  е е 
участках ремонтные работы за-
вершат до майских праздников, 
на других — к началу 
летнего сезона, гово-
рят в Росавтодоре. 

Наталия Ячменникова

С
формирован нацио-
нальный проект по 
развитию беспилот-
н ы х  а в и а с и с т е м 
(БАС). Как сообщи-
ли в пресс-службе 
правительства Рос-
сии, он должен быть 
утвержден до 1 сен-

тября 2023 года. С какими 
проблемами сегодня сталкива-
ются российские создатели бес-
пилотников? Об этом «РГ» 
рассказал исполнительный ди-
ректор Авиарегистра России по 
сертификации разработчиков и 
изготовителей гражданской 
авиационной техники и БАС, 
лауреат премии правительства 
РФ в области науки и техники 
Александр Книвель.

Александр Янович, в России 
наконец появится полноцен-
ная отрасль беспилотных 
авиационных систем?

АЛЕКСАНДР КНИВЕЛЬ: Очень на это 
надеемся. Определены приори-
тетные направления развития 
беспилотных летательных аппа-
ратов, параметры рынка, еже-
годные целевые показатели, 
объем и источники финансиро-
вания. Президент поручил нала-
дить серийный выпуск БАС в 
стране. Сейчас в базе Росавиа-
ции числится свыше 70 тысяч 
беспилотников. И, по прогно-
зам, эта цифра в ближайшие 
годы увеличится в разы. Задача 
сложная, комплексная.

О том, как дроны воюют в 
зоне СВО, слышим и знаем. А 
вот достижения гражданских 

беспилотников в мирном небе, 
о которых мы с вами говорим, 
оставались как бы в тени?

А Л Е К С А Н Д Р  К Н И В Е Л Ь :  Почему в 
тени? Достоинства беспилотни-
ков очевидны. Невысокая себе-
стоимость полета — меньше трат 
на топливо и обслуживание. Не-
большая взлетная масса. А зна-
чит, намного проще и быстрее 
подготовка к вылету. Для БАС 
вертикального взлета и посадки 
не нужна ВПП. Ну и основной 
плюс: при работе в опасных 
условиях ничего не угрожает 
жизни пилотов. Потребности в 
дронах есть у государственных 
структур, корпораций, компа-
ний и т.д. Предварительный 

спрос только на тяжелые беспи-
лотники более 1 тысячи единиц. 
Формируется госзаказ, кото-
рый будет обновляться ежегод-
но. На летательные аппараты 
разных классов и типов.

 Каких? Кстати, на госучет 
по-прежнему нужно ставить 
любой коптер весом 150 г?

АЛЕКСАНДР КНИВЕЛЬ: Да, от 150 г до 
30 кг ставят на учет. А вот воз-
душные суда массой более 30 кг 
не просто учитывают — реги-
стрируют по отдельным прави-
лам. Для допуска в эксплуата-
цию разработчики должны до-
казать их безопасность для лю-
дей и наземной инфраструкту-
ры в ожидаемых условиях поле-
тов. Подтверждением является 
выдаваемый Росавиацией сер-
тификат типа. А ведь есть беспи-
лотники, которые проектиру-
ются взлетной массой и на пол-
торы-две тонны, и на пять тонн.

Теперь что касается классов 
и типов. Все беспилотные авиа-
ционные системы делятся преж-

де всего в зависимости от обла-
сти применения. Про доставку 
почты и пиццы все наслышаны. 
Есть аппараты для фото- и ви-
деосъемки, картографии, ре-
трансляции и  связи .  Есть 
агродроны. Есть коптеры-«ка-
микадзе»: они самоуничтожа-
ются при вызове искусственно-
го схода снежных лавин,  подры-
вах ледяных заторов на реках... 

Беспилотники различаются 
по конструкции: самолетного и 
вертолетного типа. Мультикопте-
ры с тремя и более несущими вин-
тами. Различаются по типу двига-
теля, оборудованию для управле-
ния и даже по тому, на каких высо-
тах будут летать. Все эти характе-
ристики могут сочетаться между 
собой самым замысловатым об-
разом, что не позволяет предло-
жить какую-либо единую упро-
щенную схему их клас-
сификации и сертифи-
кации. Да это и не надо.

ТУРИЗМ Трассы готовят к потоку автопутешественников

Дорога на юг

02
Платформа 
МСП.РФ авто-
матически
подберет 
бизнесу меры 
поддержки

04
Проблемы 
золотодобычи 
требуют 
неотложного 
законодатель-
ного решения

04
Зарплаты 
трудовых 
мигрантов 
и россиян 
сравнялись

05
Карты Google 
больше 
не строят 
маршруты 
движения на 
общественном 
транспорте

07
Зачем США 
испытали 
ракету 
Minuteman III

08
Борис Джонсон 
просил 
называть себя 
«фюрером»

15
ЦСКА 
в шаге 
от завоевания 
Кубка Гагарина

АНОНС

Беспилотники — это уже не «дорогие 
игрушки»: они активно внедряются 
во все сферы нашей жизни.

А К Ц Е Н Т

Предварительный спрос только 
на тяжелые беспилотники более 
1 тысячи единиц. Формируется госзаказ

А К Ц Е Н Т

Водителей будут информировать
о возможных затруднениях
на подъездах к Крымскому мосту

Георгий Бовт: 
Отключение России 
от экспорта чревато 
«эффектом 
домино»

Берлин высылает 
российских дипломатов. 
Москва ответила зеркально

Премию 
«Золотая маска» 
вручили в Москве 
в 29-й раз

Боец UFS Сергей Павлович 
и сборная России 
по самбо 
показали 
свою силу 
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ЗДОРОВЬЕ Создана 
тест-система 
для диагностики кори

Не дожидаясь 
симптомов

Ольга Игнатова

В России разработана тест-система для выявления ви-
руса кори, который диагностирует заболевание за 3—4 
дня до появления клинических симптомов. 

Набор реагентов для выявления РНК вируса кори в 
мазке со слизистой носо- и ротоглотки методом поли-
меразной цепной реакции (ПЦР) разработан специали-
стами Центра стратегического планирования Феде-
рального медико-биологического агентства (ФМБА) 
России и зарегистрирован Росздравнадзором. Как объ-
ясняют специалисты ФМБА, именно использование по-
лимеразной цепной реакции при диагностике позволя-
ет выявить РНК вируса кори за несколько дней до появ-
ления характерных клинических симптомов и обладает 
высокой аналитической чувствительностью. Таким об-
разом, использование тест-системы даст возможность 
выявить заболевание в инкубационном периоде, что 
поможет остановить распространение вируса.

По информации Роспотребнадзора, локальные 
вспышки заболевания уже зарегистрированы в 44 
регионах нашей страны. При этом корь является 
крайне заразной тяжелой болезнью вирусного проис-
хождения. 

До появления в 1963 году вакцины круп-
ные эпидемии кори происходили каждые 2—3 
года. 

ЗАНЯТОСТЬ Зарплаты 
трудовых мигрантов 
и россиян сравнялись

Занимайте 
места

Ирина Жандарова

Работодатели начали платить трудовым мигрантам те 
же заработные платы, которые предлагают россий-
ским сотрудникам. Во многом этому способствовало 
развитие сфер, где распространена сдельная оплата 
труда. Теперь и местные жители начали больше об-
ращать внимание на вакансии в этих сферах.

Работодатели не устанавливают пониженные тари-
фы для иностранных сотрудников, рассказывает ди-
ректор проекта фонда «Добрососедство» Юрий Мо-
сковский. Кроме того, во многих сферах сегодня сде-
лать это невозможно. Трудовые мигранты предпочита-
ют сферы деятельности со сдельной оплатой труда: 
такси, курьерские службы, логистические центры, где 
доход зависит от количества выполненных заказов, 
подтверждает независимый эксперт в сфере миграции 
Вадим Коженов. И сотрудники российские и иностран-
ные работают на одинаковых тарифах. 

Средний заработок у сборщика заказов составляет 
42,6 тыс. руб., таксиста — почти 69 тыс. руб., курьера — 
70 тыс. руб., сообщили в hh.ru. Но таксист при 
низкой выработке может зарабатывать 60 
тыс. руб., а при большой — до 200 тыс. руб.

АВТОМОБИЛИ Водительское 
удостоверение можно 
предъявить через новый 
сервис

Права по коду

Владимир Баршев

У водителей появился новый способ предъявлять доку-
менты по требованию сотрудника Госавтоинспекции. 
Теперь это можно делать тремя способами.  

Можно, конечно, предъявлять по старинке. В бу-
мажном вид. То есть, права заламинированные, свиде-
тельство о регистрации… Даже полис ОСАГО можно 
предъявить в бумажном формате. А можно все эти до-
кументы предъявить в электронном виде. 

Однако предъявление прав и СТС в электронном 
виде пока еще не закреплено в законе. Но в качестве 
эксперимента такой возможностью можно воспользо-
ваться. 

Напомним, что для этого необходимо. Водитель дол-
жен быть зарегистрирован на портале «Госуслуги». 
Предъявить водительское удостоверение в виде QR-ко-
да он может через портал «Госуслуги Авто». Ранее в этом 
же портале была запущена такая услуга, как проверка 
документов на машину. Свидетельство о регистрации 
тоже можно предъявлять в виде такого же кода. 

Эта история получила свое развитие. При поддерж-
ке минцифры портал Авто.ру добавил в приложение 
доступ к электронным правам, СТС и европротоколу, 
обеспечив своих пользователей быстрым доступом не 
только к их свидетельствам о регистрации, но и пра-
вам. Как пояснили в компании, перейти к 
цифровым копиям документов можно из раз-
дела «Гараж» в Авто.ру. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 22.04.23

Австралийский доллар  54,6610
Азербайджанский манат  47,9331
Армянский драм**  21,0304
Белорусский рубль  27,7381
Болгарский лев  45,5969

Бразильский реал  16,1378
Венгерский форинт**  23,6357
Вон Республики Корея***  61,3509
Вьетнамский донг****  34,4784
Гонконгский доллар  10,3996

Грузинский лари  32,4130
Датская крона  11,9664
Дирхам ОАЭ  22,1894
Доллар США  81,4863
Евро  89,3495

Египетский фунт*  26,3765
Индийская рупия**  99,4032
Индонезийская рупия****  55,1589
Казахстанский тенге**  17,8843
Канадский доллар  60,4991

Катарский риал  22,3863
Киргизский сом**  93,1059
Китайский юань  11,8111
Молдавский лей*  45,2757
Новозеландский доллар  50,2037

Новый туркменский манат  23,2818
Норвежская крона*  76,7602
Польский злотый  19,4098
Румынский лей  18,0711
СДР  109,8883

Сербский динар**  76,1636
Сингапурский доллар  61,1208
Таджикский сомони*  74,6588
Таиландский бат*  23,7370
Турецкая лира*  42,0074

Узбекский сум****  71,3780
Украинская гривна*  22,0641
Фунт стерлингов  101,5156
Чешская крона*  37,9377
Шведская крона*  78,7490

Швейцарский франк  91,1684
Южноафриканский рэнд*  45,0243
Японская иена**  60,7020
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО Адвокатура 
создаст чат-бот для 
бесплатной юридической 
помощи гражданам

Робот 
даст совет

Владислав Куликов

Всероссийский съезд адвокатов утвердил стандарт 
предоставления адвокатами бесплатной юридической 
помощи. Кроме того, на съезде были озвучены планы 
развития Комплексной информационной системы ад-
вокатуры. Предполагается в том числе создание чат-
бота для бесплатной правовой помощи гражданам.

Президент Федеральной палаты адвокатов России 
Светлана Володина в ходе прошедшего в Москве XI 
Всероссийского съезда адвокатов особо подчеркнула, 
что адвокаты активно вовлечены в систему оказания 
бесплатной юридической помощи, как в рамках госу-
дарственных программ, так и в частном порядке — по 
собственной инициативе (такая помощь называется 
Pro bono).

«Я констатирую, что помощь Pro bono существен-
но увеличивается (в 2021—2022 годах адвокаты оказа-
ли юридическую помощь безвозмездно 491 748 раз). 
В рамках государственной системы бесплатной юри-
дической помощи мы помогли 87 535 гражданам», — 
заявила Светлана Володина.

При этом бесплатно адвокаты должны работать 
с той же отдачей, что и за гонорары. Как именно дол-
жен работать защитник в рамках программ бесплат-
ной правовой помощи, теперь прописано в специаль-
ном стандарте. В свою очередь, вице-президент ФПА 
Елена Авакян рассказала, что планируется создать 
чат-бот Комплексной информационной системы адво-
катуры для обеспечения бесплатной юридической по-
мощи на основе использования элементов искусствен-
ного интеллекта. Также с помощью данной системы 
уже активно распределяются заявки для участия адво-
катов в уголовных делах по назначению.  

ФИНАНСЫ Три страны 
начали закрывать 
банковские счета россиян

Персоны 
нон грата

Екатерина Свинова

Швейцария, Кипр, ОАЭ — вот лишь несколько стран, 
чьи банки больше не желают видеть россиян в чис-
ле своих клиентов. Разумеется, речь идет не обо всех 
обладателях российских паспортов. В приоритете у 
банкиров лица, получающие доход от санкционного 
бизнеса, либо обладатели российского налогового ре-
зидентства. По мнению экспертов, такие действия яв-
ляются «показательными мероприятиями», способ-
ствующими расширению списка стран, готовых наде-
лить граждан России статусом персона нон грата.

Согласно стати-
стике Банка России, 
на 1 января сред-
ства россиян в за-
рубежных банках 
достигли 94,3 млрд 
долларов. При этом 
пополнение депо-
зитов в банках-не-
резидентах проис-
ходило на фоне зна-
чительного оттока 
валютных сбереже-
ний клиентов-физ-
лиц в российских 
банках.

По состоянию 
на 1 января 2023 года остатки средств населения 
на вкладах в валюте составляли 58,1 млрд долларов. 
Так, за прошлый год они сократились на 39,5%, или на 
38 млрд рублей.

Как оказалось, перевод средств в иностранные 
банки может быть небезопасным. Так, клиентам из РФ 
крупнейшего банка Объединенных Арабских Эмира-
тов Emirates NBD (ENBD) уже приходят сообщения с 
предупреждением о переводе их активов на отдельные 
счета. Туда будут попадать все выплаты по принадле-
жащим им ценным бумагам. После этого вывести их на 
собственный счет в ENBD россияне уже не смогут.

В сообщениях содержится уточнение, что перевод 
активов будет осуществлен, если клиенты банка не яв-
ляются резидентами ЕС, Европейской экономической 
зоны или Швейцарии. Источник издания уточнил, что 
банк, расположенный в коммерческом центре ОАЭ, 
эмирате Дубай, пользуется услугами европейских де-
позитариев Clearstream и Euroclear и обязан исполнять 
их требования, а данное ограничение принято соглас-
но некоей «директиве Евросоюза».

Блокировки могут происходить по всему миру, счи-
тает адвокат и старший юрист практики комплаенса 
(процедура, обеспечивающая соблюдение организа-
цией соответствующих законов) и санкционного пра-
ва BGP Litigation Марат Самарский. «Мы фиксирова-
ли такие случаи в Гонконге, Сингапуре и даже Индии. 
Хотя, казалось бы, оснований для осуществления тако-
го рода мероприятий нет», — рассказал он.

Суммы блокировок в разных странах сейчас назы-
ваются разные — проверить эти данные сложно, так как 
источники недоступны.  

ДЕНЬГИ Российские банки резко восстанавливают прибыль 

Поставить рекорд 
Гульнара Вахитова

Р
оссийский банковский сек-
тор заработал рекордную 
чистую прибыль за первый 

квартал 2023 года — по данным 
Центробанка, в январе-мар-
те она составила 881 миллиард 
рублей. Предыдущий кварталь-
ный максимум был достигнут в 
июле-сентябре 2021 года — око-
ло 700 миллиардов рублей. 

Однако порядка 40 процен-
тов этой прибыли было получе-
но за счет разовых временных 
факторов, таких как валютная 
переоценка и прибыль от опера-
ций с ценными бумагами, ука-
зывают опрошенные «Россий-
ской газетой» эксперты.

По их прогнозам, после пер-
вого квартала темпы наращива-
ния прибыли замедлятся, но не 
драматично — по итогам 2023 
года сектор сможет заработать 
около 2 триллионов рублей.

Прибыль кредитных органи-
заций начала восстанавливать-
ся через несколько месяцев по-
сле спада в 2022 году. По ранее 
озвученному предварительно-
му прогнозу ЦБ, банки могут 
заработать по итогам 2023 года 
выше или гораздо выше 1 трил-
лиона рублей.

Управляющий директор по 
валидации «Эксперт РА» Юрий 

Беликов ожидает замедления 
темпов генерации прибыли 
банковским сектором после 
первого квартала. Ведь такой 
результат в отчетном периоде 
стал возможным в силу того, 
что банки, во-первых, отрази-
ли основной объем кризисных 
потерь в прошлом году, и, во-в-
торых, в первом квартале 2023 
года еще сохранялся высокий 
спрос на заемные средства в 
розничном сегменте.

«Далее спрос может начать 
падать, особенно говоря о его 
платежеспособной части. В сег-
менте ипотеки спрос ограни-
чится высокими и пока не под-
дающимися адекватной кор-
ректировке ценами на недви-
жимость, борьбой с программа-
ми ипотеки от застройщиков по 
околонулевым ставкам при еще 
более завышенной цене объек-
тов», — полагает Беликов.

Тем не менее, по прогнозу 
эксперта, торможение финан-
сового результата банков не 
будет драматичным. «Видя ре-
зультат первого квартала, мож-
но ожидать не менее 2 триллио-
нов рублей чистой прибыли 
по году при сохранении силы 
внешнего давления около теку-
щего уровня, если не будет но-
вых экстраординарных шоков», 
— считает он.

П о  м н е н и ю  а н а л и т и к а 
«Финама» Игоря Додонова, 
большую роль в высокой при-
были также сыграли разовые 
статьи доходов, связанные с 
валютной переоценкой (из-за 
ослабления рубля) и корректи-
ровками прибыли прошлых лет. 
Без учета данных факторов при-
быль составила 500 миллиар-
дов рублей — также весьма вну-
шительная цифра.

«В целом можно констати-
ровать, что российские банки 
весьма уверенно прошли через 
сложный 2022 год и фактиче-
ски вернулись к нормальной ра-
боте. Конечно, риски остаются 
значительными и связаны с воз-
можным новым ухудшением 
экономической ситуации в РФ, 

в частности, в связи с продолжа-
ющимся санкционным давлени-
ем на страну, усилением геопо-
литической напряженности», — 
отметил Додонов.

Определенное давление на 
банки также могут оказать по-
степенная отмена регуляторных 
послаблений, меры ЦБ РФ по 
охлаждению потребительско-
го и ипотечного кредитования. 
Но если не произойдет каких-то 
сильных шоков, прибыль секто-
ра продолжит восстанавливать-
ся и по итогам этого года может 
достичь планки в 2 триллиона 
рублей, прогнозирует аналитик.

«Сильное оживление в кре-
дитовании тянет за собой ряд 
других эффектов роста фи-
нансового результата банков, 
поэтому у банков растут и про-
центные доходы, и комиссион-
ные. У населения процесс про-
тивоположный банкам: по 
опросам населения, улучшения 
положения домохозяйств не 
происходит», — отмечает про-
фессор Финансового универси-
тета при правительстве РФ Ва-
лерий Хоружий.

Фактически население по от-
ношению к банкам находится в 
позиции займа кредитных ре-
сурсов. Сбережения на депози-
тах не растут, к ним причисля-
ются накопленные на уже сде-

ланные сбережения проценты, 
и все. Такая ситуация являет-
ся основанием для существен-
ных опасений, предупреждает 
эксперт.

«Возникает угроза роста не-
платежей в будущем периоде. 
Банковский сектор может по-
лучить кризисные проявления, 
потому что качество его порт-
феля резко снижается «плохой» 
ипотекой, «плохими» креди-
тами. В этой ситуации необхо-
димо вмешательство регулято-
ра», — считает Хоружий.

Информация о том,  что 
банки по итогам первого квар-
тала 2023 года получили рекорд-
ную прибыль, свидетельствует о 
том, что сектор адаптировался 
к текущим условиям и успешно 
развивается, несмотря на непро-
стую геополитическую обста-
новку и санкционное давление 
со стороны США, Европы и ряда 
других стран, продолжает до-
цент кафедры мировых финан-
совых рынков и финтеха РЭУ им. 
Г. В. Плеханова Максим Марков.

Для сохранения нормальных 
темпов развития банкам важно 
не расслабляться, а стремить-
ся наращивать прибыль за счет 
процентных и комиссионных 
доходов, на которые банки мо-
гут оказывать большее влияние, 
призвал эксперт.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин предложил расширить возможности 
для внесудебного банкротства граждан

С чистого листа
Владимир Кузьмин

П
равительство на за-
седании одобрило 
и внесло в Госду-
му проект попра-
вок в  Федера ль-
ные законы «О не-
состоятельности 
( б а н к р о т с т в е ) » 
и  « О б  и с п о л н и -

тельном производстве». Они 
направлены на расширение до-
ступности внесудебной про-
цедуры банкротства граждан.

Сделать эту процедуру более 
доступной поручил президент 
Владимир Путин. Особое вни-
мание уделено старшему поко-
лению и семьям с детьми. «В на-
стоящее время они могут прой-
ти все этапы списания долгов в 
судебном порядке, но для них 
это достаточно сложно, и взыс-
кания, по сути, становятся бес-
срочными», — подчеркнул пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин. «Теперь они смогут уже 
через 12 месяцев списать все 
долги, если сумма таких обя-
зательств не превышает один 
миллион рублей. Такой порядок 
начнет действовать в текущем 
году, — заявил глава кабмина.

Законопроект расширяет ко-
ридор задолженности для вне-
судебного банкротства. Ее ми-
нимальный размер будет сни-
жен до 25 тысяч рублей, а мак-
симальный повышен до одного 
миллиона. Сейчас это 50 и 500 
тысяч соответственно. Прой-
ти процедуру смогут граждане, 
в отношении которых не менее 
семи лет назад направлялся ис-
полнительный документ для 
взыскания задолженности. По-
вторное использование меха-
низма станет возможно не че-
рез 10, а через пять лет.

Отдельное внимание в зако-
нодательстве уделено тем лю-
дям, у которых взыскание за-
долженности становится бес-
срочным. Право на внесудеб-
ное банкротство получат гра-
ждане, на которых не менее од-
ного года назад выдан испол-
нительный документ и предъ-
явлен к исполнению. При этом 
единственным их доходом яв-
ляется пенсия и у них отсут-
ствует имущество, на которое 
может быть обращено взыска-
ние, либо они получают ежеме-
сячные выплаты на детей или 
пособия беременным женщи-
нам. Сведения о выплатах соци-
ального характера и отсутствии 
имущества граждане смогут 
просто заявить — без подачи до-
полнительных документов.

На первом этапе законо-
проект предполагает подтвер-
ждение длительности исполни-
тельного производства справ-

ками в бумажном виде от Феде-
ральной службы судебных при-
ставов, Социального фонда Рос-
сии, кредитных организаций 
или работодателей. Но уже с 
1 июля 2024 года предусмотрен 
переход на электронное получе-
ние от ФССП и Соцфонда сведе-
ний через единую систему меж-
ведомственного электронного 
взаимодействия. «Рассчитыва-
ем, что это поможет поддержать 
людей и они смогут восстано-
вить свои доходы, не опасаясь 
блокировки счетов или визи-
та судебных приставов», — под-
черкнул на заседании Михаил 
Мишустин.  

Михаил Мишустин: Процедура банкротства для пенсионеров и семей с детьми станет проще. 

А К Ц Е Н Т

Это решение поможет поддержать людей, 
и они смогут восстановить свои доходы, 
не опасаясь блокировки счетов 
или визита судебных приставов

ТЕХНОЛОГИИ 

Платформа 
МСП.РФ 
автоматически 
подберет 
бизнесу меры 
поддержки

АЛГОРИТМУ 
ВИДНЕЕ 
Олег Капранов

На Цифровой платформе МСП.
РФ заработал механизм ад-
ресного подбора услуг и мер 
поддержки для предпринима-
телей, об этом «РГ» рассказа-
ли в пресс-службе Корпорации 
МСП. В тестовом режиме функ-
ционал был доступен с декабря 
2022 года.

С помощью специального 
алгоритма платформа оценива-
ет цифровой профиль бизнеса и 
предлагает актуальные, подхо-
дящие конкретному предпри-
нимателю меры поддержки.

«Проактивный подбор мер 
поддержки — это по факту но-
вый формат коммуникации го-
сударства и бизнеса. Его реали-
зация — один из приоритетов, 
закрепленных в концепции со-
здания Цифровой платформы 
для малого и среднего бизнеса. 
Благодаря запуску нового алго-
ритма теперь государство бук-
вально само приходит к пред-
принимателю и показывает, 
чем оно готово помочь именно 
его бизнесу», — пояснил гене-
ральный директор Корпорации 
МСП Александр Исаевич.

Цифровая платформа не 
только подбирает подходящие 
меры поддержки на основании 
профиля бизнеса, но и само-
стоятельно проверяет соответ-
ствие предприятия условиям 
получения каждой меры под-
держки. Алгоритм МСП.РФ так-
же анализирует, что может по-
мешать пользователю получить 
поддержку от государства.

Цифровой профиль бизне-
са должен быть активирован. 
Сейчас алгоритму доступна 
его проверка на более чем 20 
основных стоп-факторов. Они 
предусмотрены федеральными 
и региональными нормативно-
правовыми актами, регулирую-
щими предоставление господ-
держки.

По итогам обработки дан-
ных Цифровая платформа 
МСП.РФ предлагает пользо-
вателю адресно подобранные 
меры, параметрам которых он 
полностью соответствует, и 
может сразу перейти к подаче 
заявки, в которую автоматиче-
ски включатся известные плат-
форме данные. Для него также 
составляется перечень потен-
циально доступных мер: по ним 
выявлены стоп-факторы, кото-
рые нужно устранить, чтобы не 
получить отказ по заявке. Плат-
форма при этом подскажет, как 
исправить недостатки, прове-
рить недостающие сведения.

Предпринимателям до-
ступна онлайн большая часть 
предоставляемых субъектами 
РФ мер поддержки. К платфор-
ме подключены 85 субъектов 
страны. 

Юрлицо из Новосибирской 
области, ведущее деятельность 
в области права, может полу-
чить 38 из 52 мер поддержки, 
а ИП из Татарстана, разрабаты-
вающее ПО, — 37 мер из 55.  

ПРОЕКТ

Совет при президенте РФ по кодификации и совершенствованию гра-

жданского законодательства поддержал законопроект, расширяющий 

применение внесудебной процедуры банкротства для граждан. Об этом 

заявил председатель Совета Павел Крашенинников. При этом к проекту 

высказаны определенные замечания.

Внесудебная процедура предполагает, что, если долги стали непосильны-

ми, гражданин в определенных случаях сможет подать заявление о 

банкротстве через МФЦ. Для того чтобы процедура стала более доступ-

ной, проект предлагает повысить максимальный и понизить минимальный 

размеры задолженности, при которой гражданин будет вправе иницииро-

вать банкротство вне судебного разбирательства. Есть и другие важные но-

вации. Например, воспользоваться упрощенной процедурой смогут пен-

сионеры. По действующим правилам им необходимо обращаться в суд.

Кроме того, предполагается, что внесудебная процедура банкротства 

должна стать доступной для граждан, в отношении которых к исполне-

нию предъявлен исполнительный документ, но в течение семи лет он не 

был исполнен в полном объеме. 

«В целом положения законопроекта могут быть поддержаны, так как они 

направлены на защиту интересов особых категорий граждан и позволят 

сохранить их доход, необходимый для поддержания минимального 

уровня жизни, — отметил Павел Крашенинников. — Предлагаемые изме-

нения позволят защитить от включения в конкурсную массу денежные 

средства, которые получены гражданином по конкретным социально 

значимым основаниям, например, пенсии, ежемесячные выплаты на де-

тей, пособия беременным женщинам».

Между тем Совет высказал ряд замечаний, которые предлагает учесть 

разработчикам документа. В частности, вызывает вопросы положение 

проекта о необходимости предоставления гражданином справки, кото-

рой подтверждается соответствие условиям для проведения внесудеб-

ной процедуры банкротства. Не указаны четкие условия и критерии, 

когда гражданину нужно получать и предоставлять соответствующую 

справку, а когда нет. Это требует доработки и согласования, подчеркива-

ют эксперты Совета.

Совет также предлагает уточнить в проекте: внесудебная процедура 

банкротства должна быть доступна не только в случае, если исполни-

тельный лист не был исполнен в полном объеме в течение семи лет и 

дело было окончено, но и в случае, если в течение таких семи лет не со-

вершалось никаких исполнительных действий и не предпринимались 

меры принудительного исполнения в отношении должника. Даже если 

формально дело не закроют, должник сможет пойти на процедуру.

«С учетом сделанных Советом замечаний мы поддерживаем рассматри-

ваемые поправки», — заключил Павел Крашенинников.

Подготовил Владислав Куликов

Случаи 
блокировок 
счетов россиян 
были зафиксиро-
ваны в Гонконге, 
Сингапуре 
и даже Индии

Чистая прибыль банков по итогам 
2023 года может достичь 2 триллио-
нов рублей.
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Не дожидаясь 
симптомов 

В год, по данным Всемирной организации 
здравоохранения, от кори умирали до 2,6 мил-
лиона человек.

Возбудителем является вирус из семейства пара-
миксовирусов. Он распространяется при кашле и чи-
хании, тесных личных контактах.

Корь опасна своими осложнениями. Чаще всего они 
развиваются у детей в возрасте до пяти лет или у взрос-
лых людей старше 30 лет. Самые серьезные осложне-
ния включают слепоту, энцефалит (инфекцию, при-
водящую к отеку головного мозга), тяжелую диарею и 
связанную с ней дегидратацию (обезвоживание орга-
низма), ушные инфекции и тяжелые инфекции дыха-
тельных путей, такие как пневмония. Осложнения мо-
гут приводить к летальным исходам.  

1

Тем временем

Правительство подготовило за-

конопроект, который должен 

ускорить внедрение механизма 

вторичной переработки отходов 

для возврата их в хозяйственный 

оборот. Новое регулирование 

позволит перейти на использова-

ние менее вредных для природы 

материалов, чтобы снизить из-

держки на уплату экологическо-

го сбора, ожидает премьер-ми-

нистр. Как подчеркнул Михаил 

Мишустин на заседании, сейчас 

на упаковку приходится свыше 

половины бытовых отходов. 

«В законопроекте устанавлива-

ется обязанность через четыре 

года перерабатывать ее в пол-

ном объеме, чтобы меньше из 

того, что выбрасывают, попада-

ло в окружающую среду, 

а больше повторно использова-

лось», — заявил глава кабмина. 

Такие решения, по его словам, 

позволят сократить количество 

полигонов и несанкционирован-

ных свалок и также нагрузку на 

природу, создавая более благо-

приятные условия для жизни 

и здоровья людей.

ОФИЦИАЛЬНО 

Михаил Мишустин выделил дополнительно более 60,5 миллиарда руб-

лей на строительство, реконструкцию и капитальный ремонт меди-

цинских, образовательных и культурных учреждений, а также объектов 

транспортной инфраструктуры. Средства, в частности, пойдут на рестав-

рацию и приспособление одного из зданий Государственного музея 

изобразительных искусств им. А.С. Пушкина под научно-информацион-

ный центр, строительство комплекса общежитий для студентов Сибир-

ского федерального университета в Красноярске, реконструкцию аэро-

порта Усть-Камчатск в Камчатском крае, строительство и реконструк-

цию участков автодорог «Байкал», «Лена», «Колыма» и «Кавказ». 

При поддержке федеральным финансированием продолжится строи-

тельство школ и модернизация учреждений первичного звена здраво-

охранения.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ВОЗРОЖДЕНИЕ

Николай Грищенко,
Луганская Народная Республика

Г
ород химиков Северодо-
нецк, где находится огром-
ный завод «Азот» и другие 

предприятия, в ходе боевых 
действий оказался разрушен на 
90 процентов. Отступая, ино-
странные наемники и боеви-
ки ВСУ разграбили, взорвали 
и уничтожили всю коммуналь-
ную инфраструктуру, а разва-
лины густо усеяли минами-ло-
вушками и фугасами. Однако 
благодаря самоотверженности 
жителей Донбасса и помощи из 
регионов России, почти уничто-
женный украинской армией го-
род восстает из руин. 

Выжженная земля
Для того чтобы попасть в Се-

веродонецк, пришлось проде-
лать большой путь. В первую 
очередь получить разрешение 
на посещение — город находит-
ся в 15—30 километрах от линии 
фронта, и потому перемещение 
ограничено соображениями 
безопасности. Добраться туда 
можно только через многочис-
ленные блокпосты, на которых 
несут службу вежливые люди из 
Росгвардии или местной комен-
датуры. Проверки на дорогах 
обязательны.

О боевых действиях напоми-
нают колонные бронетехники и 
караваны военных грузовиков. 
На броне восседают солдаты. 
Неожиданно густой сосновый 
бор вдруг становится проре-
женным. Обрубленные оскол-
ками снарядов ветви свисают с 
обломанных стволов. Настоя-
щая выжженная земля… Следы 
артналета.

— Вот здесь мой родитель и 
поймал осколок. В марте про-
шлого года батальон под его ко-
мандованием наступал на Севе-
родонецк, и они решили скрыт-
но захватить украинский блок-
пост. Однако их обнаружили и 

накрыли минометами. Отец, 
услышав свиcт мины, упал и 
спрятался за дерево, но оско-
лок прилетел в ногу. Ранило 
еще двух бойцов, а один погиб, 
— рассказывает по дороге води-
тель машины Никита Баев.

Вскоре показывается «нехо-
роший» блокпост, сейчас уже 
почти засыпанный землей, а че-
рез несколько километров на-
чинается, собственно, Северо-
донецк.

В памяти всплывают укра-
инские траншеи полного про-
филя, которые уходили прямо 
в жилые девятиэтажки. Кроше-
во из камня, железа, оборван-
ные провода, воронки от снаря-
дов, сгоревшие бронетранспор-
теры и противотанковая пушка 
«Рапира»… Листаю прошлогод-
ний блокнот: «Из находящихся 
в городе 802 многоквартирных 
домов в результате боевых дей-
ствий оказались повреждены 
764 здания. Из них не подлежат 
восстановлению 460 строений. 
Полностью разрушены соци-
альные объекты. Ни одна школа 
или детский сад не остались не-
поврежденными…

А сейчас в городе по свежему 
асфальту несутся автомобили 
местных жителей. Маршрутка 
№ 5 забирает на остановке ба-
бушек с сумками. Видимо, едут 
на рынок. Школяры бегают, 
прогуливается семейная пара с 
сыном, как будто они гуляют по 
Большой Садовой в Ростове или 
Невскому проспекту в Питере. 
Однако далекий гром орудий и 
разрушенные многоэтажки с 
надписями: «Мин нет», «Прове-
рено М/Н» или «Здесь люди» на-
поминают, что до мирной жиз-
ни еще далеко.

Без интернета
— Сделано много, но пред-

стоит еще больше, — рассказы-
вает глава администрации Се-
веродонецка Николай Моргу-
нов. — Когда мы зашли в город 
8 июля, то разруха была пол-

нейшая: вэсэушники всю тех-
нику уничтожили или угнали 
с собой. Местные говорят, что 
даже на мусоровозах утекали. 
Как вспомню те дни, то за голо-
ву хватаюсь. Жара за 30 граду-
сов, водопровод и канализация 
не работают, электричества и 
газа нет, город завален мусо-
ром, на улицах трупы военных 
и гражданских, а в городе около 
12 тысяч человек. Их надо кор-
мить, лечить, обеспечить водой 
и… не допустить эпидемии.

Вопросы жизнеобеспечения 
решались на уровне правитель-
ства ЛНР, а через месяц после 
окончания боев на помощь при-
шел Пермский край. Мы полу-
чили десять вездеходов-грузо-
вичков УАЗ и автобус ПАЗ. По-
том прибыли тракторы с навес-
ным оборудованием, экскава-
тор-погрузчик, сварочные агре-
гаты, техника с кранами-мани-
пуляторами, каналопромывоч-
ная машина. Из Сибири приеха-
ли 15 медиков: педиатры, трав-
матологи, терапевты, хирурги 
и целая операционная бригада. 
Пермяки, а в состав первой де-
легации входили три замести-
теля губернатора края, — это 
героические люди. Не обращая 
внимания на должности, они 
включились в работу по восста-
новлению водоканала, вручную 
ставили насосы, крутили гайки 
на водозаборе, и вода пошла. 
Однако украинские военные не 

желали восстановления Северо-
донецка, по автопарку ЖКХ осе-
нью прошлого года был нанесен 
удар американскими реактив-
ными снарядами.

— Близость к линии боевого 
соприкосновения накладывает 
на нас определенную специфи-
ку. Два месяца военным и сапе-
рам МЧС потребовалось, чтобы 
разминировать город. Как гово-
рят специалисты, мины были 
установлены в избыточном ко-
личестве. Их было столько, что 
хватило бы заминировать мега-
полис. Только после этого смог-
ли приступить к вывозу ТБО и 
перезахоронить порядка 240 че-
ловек, — рассказывает мэр. — По 
соображениям безопасности 
отключили в городе мобильную 
связь и интернет. Совсем от-
ключили. И прилеты, тьфу-тьфу, 
прекратились. Конечно, труд-
но жить без связи, но потерпим 
ради победы. Несмотря на труд-
ности, открыли МФЦ для выдачи 
российских документов. С нуля 
создали четыре муниципальных 
предприятия, а это в отсутствии 
интернет-связи с порталом госу-
слуг очень и очень сложно.

Самым главным успехом 
своей работы Николай Моргу-
нов считает то, что удалось на-
ладить работу коммунального 
хозяйства. В городе уже отре-
монтировано 137 многоквар-
тирных домов. Это те дома, ко-
торые были повреждены в ре-
зультате украинской агрессии. 
Восстановлен тепловой контур, 
заделаны пробоины от снаря-
дов, установлены окна и две-
ри. Отремонтированы крыши. 
Запустили котельную и пусти-
ли тепло. С помощью волонте-
ров раздали людям семь тысяч 
радиаторов. Восстановлено и 
электроснабжение. Проблемы 
есть лишь точечные, но они ре-
шаются.

Солнце в окне
— Для меня самой главной за-

дачей было, чтобы люди пере-

жили зиму. В городе осталось 
очень много одиноких стари-
ков, инвалидов и людей, кото-
рые оказались в сложной жиз-
ненной ситуации. Для них ор-
ганизовали на базе бывших сту-
денческих общежитий пунк-
ты временного размещения. 
Там есть все условия для ком-
фортного проживания. Люди 
настолько были испуганы, что 
старики даже не хотели пересе-
ляться из своих подвалов. Лич-
но ездил и два часа уговаривал, 

а когда переселили, то они ска-
зали: «Спасибо. За девять ме-
сяцев впервые видим солнце в 
окне», — говорит Николай Мор-
гунов. — Для решения жилищ-
ной проблемы приступили к 
созданию маневренного муни-
ципального фонда. На основа-
нии указа главы ЛНР в муници-
пальную собственность пере-
вели бесхозные квартиры, хо-
зяева которых убежали в Киев, 
Польшу, Германию и больше не 
вернутся сюда. Речь идет о ра-
ботниках украинской прокура-
туры, участниках АТО, опера-
тивниках СБУ и других лицах, 
запятнавших себя преступле-
ниями против мирных жителей. 
Теперь в их квартирах живут 
люди, которые пострадали от 
украинской агрессии и лишись 
жилья. Плату за коммунальные 
услуги, в отличие от Украины, 
не берем — у нас для пострадав-
ших все бесплатно.

Школьный звонок
Лучшей иллюстрацией того, 

что ВСУ не удалось уничтожить 
Северодонецк, говорит восста-
новление школ и детских садов.

 — В городе проживают около 
1400 детей. Они должны учить-
ся или ходить в детский сад. В 
наших реалиях смогли запу-
стить одну школу № 15. Соглас-
но распоряжению главы рес-
публики обучение проводит-
ся дистанционно, но наши ре-
алии накладывают определен-
ный отпечаток. У нас в городе 
нет интернета, и поэтому дети 
приходят в школу, получают на 
бумажных носителях задания, 
а учителя проверяют их испол-
нение и разбирают ошибки. 
Для того чтобы учебный про-
цесс улучшился, в третьей чет-
верти откроем еще две школы, 
ремонт заканчивается уже, — 
рассказывает Николай Викто-
рович.

Учебные заведения, как по-
яснил глава города, открывают-
ся на перспективу, так как насе-
ление Северодонецка увеличи-
вается.

— В июле прошлого года, по 
данным гуманитарного штаба, в 
городе насчитывалось порядка 
14 тысяч человек, а сейчас уже 
примерно 30 тысяч. Люди воз-
вращаются к родным очагам из 
Луганска, Новоайдара и других  
регионов России. 

Раз люди едут домой, то зна-
чит мы на верном пути, город от-
строим, работу всем желающим 
найдем, старикам почет и уваже-
ние, молодежи — дорогу, — уверен 
Николай Моргунов.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Расчеты 152-мм самоходных гаубиц «Мста-С» ведут огонь фугасными, осколочно-фугасными и высокоточными боеприпасами. Они наносят максимальный урон объектам и бронетехнике ВСУ. 

А К Ц Е Н Т

В муниципальную собственность
перевели квартиры, хозяева которых, 
виновные в преступлениях
против мирных жителей,
убежали и больше не вернутся 

МИНОБОРОНЫ

В ХАРЬКОВЕ УНИЧТОЖИЛИ ЦЕХА ПО РЕМОНТУ БЕСПИЛОТНИКОВ «СТРИЖ»

Юрий Гаврилов

Г
енералы Зеленского 
жалуются на нехватку 
снарядов и чуть ли не 
открыто шантажируют 
западные страны: мол, 
если не ускорите по-
ступление боеприпа-
сов, широко разрекла-
мированного весенне-

го контрнаступления ВСУ мо-
жет не случиться. 

На прорыв националисты, 
конечно же, пойдут. Под давле-
нием Вашингтона и Брюсселя 
деваться им некуда. А вот что 
касается шансов Киева добить-
ся в наступлении успеха, своих 
сомнений в этом не скрывают 
даже в Вашингтоне. По оцен-
кам американских экспертов, 
в отсутствии у ВСУ необходи-
мого количества танков, сла-
бости украинской ПВО и пол-
ного превосходства в возду-
хе российских ВКС «контрна-
ступ», скорее всего, обречен на 
провал.

А со снарядами у национа-
листов действительно пробле-
мы. Об этом свидетельствуют 
результаты контрбатарейной 
борьбы. Наши военные говорят, 
что ее интенсивность со сторо-
ны ВСУ в последние недели за-
метно упала. 

Между тем по всем прави-
лам армейской науки любо-
му наступлению предшествует 
большая и тщательно подготов-
ленная работа артиллерии. По 
идее украинское командование 
должно было скопить на этот 
случай несколько десятков ты-
сяч (в идеале — сотен тысяч) сна-
рядов и ракет. Да только откуда 
они возьмутся, когда ВСУ еже-
суточно поливают огнем мир-
ные города.

К примеру, только в ночь на 
воскресенье они выпустили из 
ствольной артиллерии по гра-
жданской инфраструктуре Но-
вой Каховки, Каховки и Кар-
дашинки на левобережье Хер-
сонской области около 40 сна-
рядов. Днем ранее ВСУ обстре-
ляли в этом регионе 60 снаряда-
ми восемь населенных пунктов. 

«Зафиксирован обстрел со 
стороны  Украины по направ-
лению: 09.55 — населенный 
пункт Ласточкино, город До-
нецк (Киевский район), выпу-
щено 10 ракет из РСЗО», — сооб-
щило в телеграм-канале пред-
ставительство ДНР в Совмест-
ном центре контроля и коор-
динации вопросов, связанных 
с военными преступлениями 
Украины. 

Там уточнили, что в ре-
зультате обстрелов повреждены 
объекты в Кировском районе 
города. Только за утро в воскре-
сенье было зафиксировано семь 
«прилетов» по Донецку, в том 
числе два из реактивных систем 
залпового огня.

Война с мирным населением 
Донбасса, Запорожья и Херсон-
щины, точнее, стремление лю-

быми способами запугать гра-
жданских людей не помогает 
украинским националистам до-
биваться успеха на фронте. Под 
напором российских сил они 
пятятся назад, теряя личный со-
став и технику.

В этом смысле показатель-
на ситуация в Артемовске. Вче-
ра официальный представи-
тель Минобороны России гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков сообщил, что наши штур-
мовые отряды освободили еще 
два квартала в западной части 
города. А поддерживающие их 
подразделения ВДВ сковывали 
действия противника на север-
ной и южной окраинах.  

«За  сутки на  Донецком 
направлении уничтожено до 
200 украинских военных, бое-
вая машина пехоты, четыре бое-
вые бронемашины, восемь авто-
мобилей, гаубица Д-20, а также 
боевая машина реактивной си-
стемы залпового огня «Град», — 
доложил генерал.

Кроме того, под Серебрян-
кой и Веселым были ликвидиро-
ваны склады боеприпасов 95-й 
десантно-штурмовой и 10-й 
горно-штурмовой бригад ВСУ.

Наши военные продолжают 
успешно бороться с украински-
ми разведчиками и диверсан-
тами. Только за сутки командо-

вание ВСУ потеряло пять таких 
групп — четыре в Харьковской 
области и одну в Запорожской. 

Помимо этого в районе Но-
вомайорского в ДНР уничтожи-
ли мобильную огневую группу 
противника. 

Как обычно,  весьма ре-
зультативной была работа на-
ших летчиков и ракетчиков. 
Конашенков, в частности, ска-
зал, что в Харькове прицельным 
ударом поражены цеха пред-
приятия авиационной промыш-
ленности Украины. Там в ин-
тересах ВСУ ремонтировали и 
проводили испытания реактив-
ных беспилотников «Стриж».

Под Серебрянкой накры-
ли огнем командно-наблюда-
тельный пункт батальона укра-
инской 58-й мотопехотной 
бригады.

Российские средства ПВО 
в течение суток перехватили 
украинскую оперативно-такти-
ческую ракету «Гром-2» и три 
реактивных снаряда системы 
залпового огня HIMARS произ-
водства США. 

Кроме того, в ДНР, ЛНР и 
Херсонской области сбили 9 
украинских беспилотников.   

А К Ц Е Н Т

Наши штурмовые отряды
освободили еще два квартала
в западной части Артемовска.
А десантники сковывали ВСУ
на его северной и южной окраинах

АРСЕНАЛ

РАНЕНЫХ С ПОЛЯ БОЯ ЭВАКУИРУЮТ НА БРОНИРОВАННОЙ «ЛИНЗЕ»

Юрий Гаврилов

М
инобороны России ре-
гулярно рассказывает 
о работе армейских ме-

диков в зоне специальной воен-
ной операции. Эти люди еже-
дневно совершают профессио-
нальный подвиг — спасают ра-
неных и контуженных солдат и 
офицеров, лечат в полевых гос-
питалях и медпунктах населе-
ние освобожденных от укра-
инских нацистов территорий.

В распоряжении военврачей 
и их коллег — самое современ-
ное медицинское оборудование 
и техника. В том числе быстро-
разворачиваемые мобильные 
лечебные модули с автономным 
энергоснабжением и отоплени-
ем, высокотехнологичная аппа-
ратура для различных видов 
диагностики: рентгенографии, 

компьютерной томографии, 
ультразвуковых и лаборатор-
ных исследований.

Все это помогает армейским 
медикам придерживаться так 
называемого правила «золото-
го часа». То есть быстро оказы-
вать раненым квалифицирован-
ную помощь даже на поле боя. И 
также оперативно доставлять 
их в тыловые лечебницы. Благо 
в распоряжении военврачей 
есть специальная автомобиль-
ная техника и даже санитарные 
вертолеты. 

О военно-медицинском 
транспорте стоит рассказать 
отдельно. Долгие годы для эва-
куации раненых в армии ис-
пользовали непрофильный лег-
кий гусеничный транспортер 
МТ-ЛБ и колесный УАЗ-3962, 
который военные метко про-
звали «таблеткой». Эта маши-

на-трудяга была, пожалуй, са-
мым универсальным средством 
перевозки больных и постра-
давших солдат и офицеров. Про-
стая и неприхотливая в эксплу-
атации, она колесила по всем 
гарнизонам — от Крайнего Се-
вера до Кавказских гор, от даль-
невосточных сопок до балтий-
ских дюн.

Одна беда: в общем-то под-
ходящий для службы в мирное 
время военно-медицинский 
УАЗ оказался малопригодным 
для работы в боевой обстанов-
ке. Вооруженные конфликты 
последних десятилетий показа-
ли, что эвакуировать раненых 
на «таблетке» с переднего края 
просто опасно — автомобиль 
«прошивали» насквозь даже 
обычные автоматные пули.

Несколько лет назад для Рос-
сийской армии разработали но-
вую военно-медицинскую ма-
шину «Линза». Ее спроектиро-
вали на шасси бронеавтомоби-
ля «Тайфун» К-53949 с колес-
ной формулой 4х4 и повышен-
ным уровнем защиты, в том 
числе от мин и фугасов. 

Сейчас «Линзу» активно 
применяют в зоне спецопера-
ции для эвакуации с поля боя 
солдат и офицеров. 

В прошлом году на фронте 
был такой случай. Буквально 
в паре метров от медицинско-
го бронеавтомобиля взорвался 
натовский 155-мм снаряд. Кор-
пус машины буквально осыпа-
ло осколками снаряда. Одна-
ко пробить основную защиту 
«Линзы» они не смогли, и на-
ходящиеся внутри автомобиля 
бойцы не пострадали. 

Позже в соцсетях появились 
снимки броневика с поврежден-
ными защищенными стеклами, 
бортами и элементами ходовой 
части «Линзы».

Дело в том, что поверх сталь-
ной брони на этой машине уста-
новлена керамическая защита. 
Такой конструкции не страшны 
бронебойные пули винтовочно-
го калибра 7,62 на 54 мм, оскол-
ки снарядов и бомб. 

«Линза» также спасет пасса-
жиров от взрыва под днищем до 
8 килограммов тротила. 

Снаряженная масса автомо-
биля в зависимости от модифи-
кации составляет 15 210 — 15 
500 кг. Грузоподъемность — не 
менее 1060 кг. Мощность дви-
гателя КАМАЗ-610.10-350 — 350 
л.с. Максимальная скорость по 
шоссе — 105 км/час. Запас хода 
по топливу — 1000 км. Глубина 

преодолеваемого брода после 
подготовки — 1,7 метра. Вмести-
мость — до 13 человек.

«Линзу» выпускают в двух 
вариантах. Первый — классиче-
ский медицинский транспор-
тер для поиска и вывоза ране-
ных непосредственно с поля 
боя. Этот вариант машины обо-
рудован так, что врачи могут 
оказывать медпомощь на месте 
или непосредственно на борту. 
В эвакуационную машину по-
мещается до четырех носилок 
с ранеными или шесть сидячих 
пострадавших. 

В комплекте есть приспособ-
ление для вытаскивания по-
страдавших из люков в броне-
технике. Оснащен он и специ-
альными щитами для перенос-
ки людей с травмами позво-
ночника.

Второй вариант — машина 
медицинского пункта батальо-
на. Она главным образом пред-
назначена для перевозки раз-
личного медицинского имуще-
ства и развертывания на ее базе 
в любой заданной точке мед-
пункта батальона. 

Примерно четыре года на-
зад «Линза» прошла опытную 
эксплуатацию в регионах с раз-
личным климатом, в том чис-
ле на 201-й российской воен-
ной базе в Таджикистане. Ма-
шину, что называется, обката-
ли в условиях боевых действий 
в Сирии. 

Только после этого новый 
бронеавтомобиль включили в 
состав медицинских отрядов 
специального назначения ми-
нобороны и начали передавать 
в медицинские батальоны мо-
тострелковых бригад.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Из находящихся в городе 802 много-
квартирных домов было поврежде-
но 764 здания. Этому еще повезло.

А К Ц Е Н Т

Этой машине не страшны бронебойные 
пули калибра 7,62 на 54 мм, осколки
снарядов и бомб, а также взрыв
под днищем до 8 килограммов тротила

Военно-медицинскую машину «Линза» спроектировали на шасси бронеавто-
мобиля «Тайфун» К-53949 с повышенным уровнем защиты. 
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Поврежденный в ходе боевых 

действий химический комбинат 

«Азот» готов к запуску. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАБОТА Текстильным производствам не хватает 
швей и раскройщиков

На острие иглы
Ирина Жандарова

К
оличество вакансий для 
занятых в производстве 
одежды сотрудников вы-

росло на 82% в I квартале 2023 
года в сравнении с тем же пе-
риодом прошлого года, посчи-
тали в «Авито Работа». Замет-
нее всего увеличилось количе-
ство вакансий раскройщиков и 
швей. Сложнее всего предпри-
ятиям найти именно швей, по-
ясняет президент Палаты тек-
стиля и моды Светлана Мельни-
ченко. «Профессия швеи очень 
трудозатратная. Молодежь не 
идет учиться на эту специаль-
ность», — рассказывает она. Кро-
ме того, их выпускается крайне 
мало в стране, считает она. 

Текстильная отрасль нужда-
ется практически во всех специ-
алистах, занятых в производстве 
одежды. На 82% вырос спрос на 
раскройщиков, которые раскра-
ивают ткань с помощью готовых 
лекал. На 65% на тех, что сни-
мают мерки, делают лекала, ис-
правляют дефекты посадки оде-
жды. Количество вакансий для 
швей выросло на 72%. 

Повышенный спрос на этих 
специалистов объясняется ухо-
дом зарубежных марок и на-
ращиванием объема произ-
водства одежды в стране. «С ро-
стом востребованности отече-
ственных товаров, вырос и 
спрос на работников швейных 
производств, раскройщиков, 
швей, дизайнеров и портных. 

Квалифицированные специа-
листы в этой сфере порой могут 
зарабатывать шестизначные 
суммы», — комментирует Артем 
Кумпель, управляющий дирек-
тор «Авито Работа». 

В основном в найме швей ис-
пытывают потребность средние 
и крупные предприятия, выпус-
кающие готовую одежду. Об 
этом свидетельствует тот факт, 
что спрос на портных, которые 
шьют одежду в ателье, вырос, но 
не так значительно — на 55%. 

На самые высокие зарплаты 
могут претендовать швеи, ко-
торые знают особенности раз-
личных видов тканей и владеют 
техниками выполнения любых 
швов, а также портные с хоро-
шим портфолио и примерами 
созданных с нуля изделий. 

К примеру, в цехе по произ-
водству знаменитого ива-
новского  трикотажа швее 
предлагают от 90 до 200 ты-
сяч рублей за пошив домашне-
го трикотажа. А другое произ-
водство в том же городе готово 
платить закройщику до 200 ты-
сяч рублей в месяц.

П ол н а я  а вто м ат и за ц и я 
п р о и з в о д ст в е н н ы х  л и н и й 
способна увеличить произво-
дительность предприятия до 
60% и сократить потребность в 
кадрах до 40%, считает Светла-
на Мельниченко. Один человек 
способен обслуживать несколь-
ко автоматов, кроме того, рабо-
тают на них не швеи, а операто-
ры. «Молодежь охотно идет ра-
ботать на автоматизированные 
производства», — подтверждает 
Мельниченко. Однако отмечает, 

что многие производства огра-
ничиваются закупкой несколь-
ких автоматов вместо автома-
тизации линий целиком. А это 
не способно серьезно повлиять 
на рынок труда и снизить по-
требность в швеях. 

Ранее планировалось при-
глашать для работы на предпри-
ятия легкой промышленности 
России швей из Узбекистана. 
Однако с 1 марта 2023 года пра-
вительство приостановило реа-
лизацию пилотного проекта по 
временному трудоустройству 
граждан Узбекистана в строи-
тельстве, легпроме и АПК.  

Занимайте места

«Иностранные сотруд-
ники сегодня получа-
ют столько же, сколько 

и российские, — говорит Юрий 
Московский. — А некоторые ми-
гранты даже больше россиян». 
Он отмечает, что иностранцы 
приезжают в Россию на зара-
ботки и заинтересованы в мак-
симально возможном доходе. 
Кроме того, у них есть дополни-
тельные расходы в виде аренды 
жилья. Поэтому они использу-
ют любую возможность уве-
личить свой доход, отрабатыва-
ют больше часов, берут на себя 
дополнительные заказы. Благо-
даря мигрантам во многих сфе-
рах растет уровень зарплат, что 
положительно сказывается на 
сотрудниках-россиянах, отме-
чает Юрий Московский.

Почти половина россиян 
(45%) заявила о готовности  ра-
ботать там, где сейчас трудят-
ся мигранты, свидетельству-
ют данные hh.ru. Наибольшая 
конкуренция за рабочие места 
может возникать в тех сферах, 
куда мигранты идут работать 
охотнее всего, считает Вадим 
Коженов. В первую очередь это 
такси. «В такси бизнес- и пре-
миум-класс занимают местные 
водители, эконом и комфорт — в 
основном мигранты. Но это не-
гласное правило, поэтому быва-
ет, и в комфорт-классе работают 
местные, а в комфорт+ мигран-
ты», — рассказывает Коженов. 
Второй сферой, на вакансии ко-
торой претендуют местные со-
трудники и мигранты, являет-
ся доставка. Курьерами сегодня 
работают как россияне, так и 
иностранные рабочие. Привле-
кают мигрантов и сдельные за-

работки в логистических цен-
трах, в основном они устраива-
ются комплектовщиками зака-
зов. И в строительстве, где так-
же распространены сдельная 
оплата и наличный расчет. 

Меньше конкуренция в та-
ких сферах, как торговля и кли-

нинг. Так как здесь обычно дей-
ствует фиксированный оклад. 
Конкуренция между местным 
сотрудником и иностранным 
весьма условна, считает Юрий 
Московский. Если у работода-
теля есть выбор, он выбирает 
российского сотрудника. Ми-

гранты приезжают работать на 
время, и работодателю невы-
годно каждые несколько меся-
цев искать работников. Кроме 
того, иностранному сотрудни-
ку может грозить депортация 
за любые два административ-
ных правонарушения, поясня-
ет Московский. Этого может и 
не случиться, но работать с рис-
ком в любой день лишиться ра-
ботника никто не хочет. Приба-
вить к этому административ-
ную работу с иностранными 
кадрами, которой больше, чем 
с российскими, и повышенный 
контроль. «Поэтому нанять 
россиянина работодателю все-
гда удобнее», — поясняет Мо-
сковский.  

Только на сезонные работы в Россию приезжает около 100 тыс. трудовых мигрантов. 

А К Ц Е Н Т

Полная автоматизация производства 
способна сократить потребность 
в кадрах до 40% 

1

РЕСУРСЫ Российским 
добытчикам драгметалла нужен 
стандарт законов и правил

Рынок золота 
без блеска и лоска

Валерий Львов

Даже биткоин ему завидует. По-
тому что оно — золото. Страте-
гический ресурс страны. Прак-
тически единственный защит-
ный актив. «Тихая гавань» во 
время глобальной нестабиль-
ности. Однако ситуация в от-
расли сегодня складывает-
ся так, что золотодобытчики 
сами себе не завидуют. И если 
проблемы их не решить, мож-
но ожидать серьезного падения 
добычи золота.

Драгоценный аргумент
К середине апреля стои-

мость золота едва не достигла 
исторического максимума. Это 
произошло после прошлогод-
него снижения мировых цен на 
драгметалл, когда за 9 месяцев 
центральные банки западных 
стран увеличили закупку золо-
та на 62% по сравнению с 2021 
годом. На фоне падения котиро-
вок логично было бы готовить-
ся к пополнению и российских 
резервов. Но золотодобытчи-
ки встревожены — финансовые 
власти не поддержали закупку 
золота по мировым ценам. Не 
вынудит ли это золотодобытчи-
ков сбывать свою продукцию с 
большим дисконтом или искать 
зарубежных покупателей? 

По сообщениям СМИ, депу-
таты Госдумы уже ставили во-
прос, почему ЦБ не покупает 
золото на российском рынке, а 
драгметалл, который добывает-
ся в стране, уходит за рубеж. 

В условиях проведения СВО 
и ужесточения санкций золото 
остается единственно весомым 
«аргументом» на международ-
ном рынке. Эксперты считают, 
что делать упор в формирова-
нии международных резервов 
только на одну или две валюты 
— значит создавать риски для 
валютных накоплений страны. 

Золотодобывающая отрасль 
вносит весомый вклад в общий 
бюджет России, производя вы-
соколиквидную продукцию 
на сумму свыше 1,3 трлн руб. 
(около 20 млрд долл.) и уплачи-
вая многомиллиардные налоги. 
Один только налог на добычу 
полезных ископаемых (НДПИ) 
приносит почти 80 млрд руб., 
а общие платежи в бюджет со-
ставляют не менее 20% от сум-
мы реализации золота.

Между тем, как констати-
руют специалисты отрасли, в 
добывающих регионах стра-
ны намечается опасная тен-
денция снижения уровня до-
бычи драгоценного металла 
по причине введения ограни-
чений на размещение некапи-
тальных объектов, связанных с 
пользованием недрами. Право-
вой режим охраны лесов есть, 
контрольно-надзорные орга-
ны требуют от недропользова-
телей исполнения условий ли-
цензии. Однако не всегда есть 
возможности их исполнять, и 
здесь свою роль должно четко 
обозначить государство. 

Золотые наши россыпи
У старателей по своей при-

роде — «золотой глаз». Деньги 
они считать умеют. Если до-
ход от добычи соскальзывает 
к нулю, руководители и соб-
ственники предприятий ско-
рее предпочтут закрыть часть 
участков до лучших времен. 
Это касается в первую очередь 
россыпных месторождений зо-
лота, работа на которых носит 
сезонный характер. Уже сего-
дня при планировании рабо-
ты на предстоящий год многие 
организации заявляют о сни-
жении или прекращении поис-
ковых и геологоразведочных 
работ и о сокращении объемов 
добычи и завоза основных ре-
сурсов под сезон 2023 года.

В 2022 году некоторые мел-
кие артели не смогли дорабо-
тать промывочный сезон, по-
скольку оборотных средств от 
реализации металла не хвати-
ло даже на обеспечение произ-
водственной деятельности. На 
2023 год банки практически 
не заключают договоры купли-
продажи золота с недропользо-
вателями, а если и заключают, 
то многие на кабальных усло-
виях — до 20% дисконта. 

Более 12 лет старатели без-
успешно бьются за право внести 
корректировки в Закон «О не-
драх». Чиновники до сих пор не 
желают решать вопросы опреде-
ления статуса и отработки тех-
ногенных образований. В новых 
приказах о добыче полезных ис-
копаемых из отходов недрополь-
зования так и не снята бюрокра-
тическая проблема разработки 
техногенных россыпей без раз-
ведки и постановки запасов на 
государственный баланс. От-
сутствие разрешительной доку-
ментации приведет, по некото-
рым оценкам, к выпадению уже 
в 2023 году из объемов добычи 
до 20 тонн россыпного золота и 

снижению налоговых поступле-
ний в бюджеты всех уровней. 

ОЗУбная боль старателей
Про законодательный «ка-

зус ОЗУ» наша газета уже писала 
более двух лет назад. Речь идет 
об особо защитных участках 
леса (ОЗУ). Два законодатель-
ных документа противополож-
но трактуют возможности зо-
лотых промыслов на таких лес-
ных участках, что значительно 
осложняет работу старателей. 
Согласно ч. 1 ст. 21 Лесного ко-
декса РФ, на участках ОЗУ мож-
но добывать золото. Но распо-
ряжение правительства № 999 
запрещает вести добычу драгме-
таллов на месторождениях, рас-
положенных в ОЗУ.

При этом каждый ответ-
ственный недропользователь 
до начала работ не только со-
гласовывает проект освое-
ния лесов и предусматривает 
все лесовосстановительные 
технологии, но и после добы-
чи выполняет рекультива-
цию участков под постоянным 
контролем лесничества.

Проблема обсуждается бо-
лее трех лет. Несмотря на под-
держку региональных органов 
власти и профильных ведомств, 
решение до сих пор не принято. 

Первый заместитель предсе-
дателя Комитета Государствен-
ной Думы по контролю Михаил 
Романов («Единая Россия») от-
мечает, что недропользовате-
ли ставят резонную проблему 
— правительственное распоря-
жение № 999-р «Об утвержде-
нии Перечня объектов, не свя-
занных с созданием лесной ин-

фраструктуры, для защитных 
лесов, эксплуатационных лесов, 
резервных лесов» не дает воз-
можности вести добычу драгме-
таллов на месторождениях, рас-
положенных в ОЗУ.  «Сталкива-
юсь с обращениями компаний, 
когда предприниматель получил 
лицензию на разработку место-
рождения, которая обязыва-
ет его освоить данный участок, 
— комментирует депутат. — Но 
зачастую оказывается, что тер-
ритория находится в границах 
ОЗУ (особо защитных участков 
леса), где ему запрещают разме-
щать соответствующие объек-
ты, хотя Лесной кодекс такого 
запрета не содержит. Прекратив 
добычу, предприниматель на-
рушает условия лицензионного 
соглашения, продолжив — идет 
вразрез с природоохранным за-
конодательством. Это же каса-
ется размещения необходимых 
для добычи объектов — с 2013 г. 
производители бьются над тем, 
чтобы в перечень разрешенных 
для размещения в ОЗУ объектов 
были включены те конструкции, 
которые предусмотрены в ли-
цензии недропользования. Это 
карьеры, отвалы, каналы отвода 
воды. Без них добыча невозмож-
на! Так почему не позволить до-
бытчикам работать эффективно 
и в соответствии с законом?!»

На чьей стороне «экологи»? 
Россыпной способ гораз-

до безобиднее по отношению к 
экологии по сравнению с руд-
ным. Если все технологические 
процедуры соблюдены, то «рос-
сыпники» после себя проводят 
рекультивацию участка. 

Но добросовестные добыт-
чики сегодня стали слишком 
заметной мишенью для недо-
бросовестных экологов. Они 
подвергаются бесчисленным 
провокациям со стороны ино-
странных некоммерческих ор-
ганизаций (таких, например, 
как WWF, признанной в нашей 
стране иноагентом), требую-
щих прекращения россыпной 
золотодобычи в России.

Интерес к недрам России в 
русле общей идеологии — искус-
ственно создать новые «охра-
няемые территории», подры-
вая экономику России.

Как будет развиваться си-
туация в российской золото-
добыче, предсказать сложно. 
Некоторые экономисты выска-
зывают предположение, что че-
рез несколько месяцев валют-
ные потоки в Россию начнут-
ся снижаться и рубль начнет 
дешеветь. И тогда золотодо-
быча вновь неизбежно станет 
привлекательной для бизнеса. 
Если, конечно, регулятор при-
мет решение закупать золото у 
российских предприятий и бу-
дут решены вопросы сбыта дра-
гоценного металла. •

ПРАВО Суд арестовал 
подсудимую 
по «экономическому» делу

Женский спор 
с уголовными 
обвинениями

Дмитрий Борисов

Суд в Зеленограде по требо-
ванию прокурора Красных на 
днях арестовал Изабеллу Под-
войскую, бывшую сотрудни-
цу крохотного частного банка. 
Суть дела — спор между двумя 
женщинами из-за денег, при-
мерно 20 миллионов. Подвой-
ская — обвиняемая. А потер-
певшая — Надежда Сафонова, 
работавшая в фирме, которая 
занималась городским благо-
устройством.

В разговоре с Подвойской, 
запись которого Сафонова 
представила в суде, она при-
знает, что занималась «обна-
личкой», получая в том чис-
ле бюджетные деньги по под-
рядам. В 2015 году Сафонова 
решила разместить деньги 
неофициально у бенефици-
ара банка под проценты. Од-
нако в 2017 году бенефициар 
обанкротился и сбежал, а Са-
фонова написала заявление в 
полицию примерно на 20 мил-
лионов к Подвойской.

Почему к ней? Сафонова 
утверждает, что передавала 
деньги лично в руки Подвой-
ской, а та сама относила их в 
банк. И хотя ни одного доку-
мента о передаче Сафоновой 
денег Подвойской нет, уголов-
ное дело было возбуждено.

Но самое удивительное на-
чалось на судебном процессе. 
Судья Латышева не удовлетво-
рила важное ходатайство ад-
воката Подвойской о запросе 
данных базы ГИБДД. Эти све-
дения могли бы подтвердить 
или опровергнуть показания 
потерпевшей следователю о 
том, что Подвойская приезжа-
ла в офис Сафоновой за день-
гами в определенный день на 
определенной марке машины. 
А потом судья три заседания 
подряд удаляла из зала адво-
ката Подвойской.

Кроме того, как утверждает 
адвокат Вячеслав Феоктистов, 
он случайно в одном из пере-
рывов в суде якобы увидел и 
услышал, как прокурор Крас-
ных передала потерпевшей 
Сафоновой слова судьи, по-
меньше говорить и побольше 
молчать. О чем в квалифи-
кационную коллегию судей 
была направлена жалоба на 
судью Латышеву.

А уже на следующем засе-

дании Латышева изменила 
меру пресечения Подвой-
ской с подписки о невыезде на 
арест. Основание — Подвой-
ская пропустила заседания 3 и 
5 апреля. Но она предостави-
ла справку о болезни и нетру-
доспособности, и на выписку 
к врачу ей надо было идти 7 
апреля. Так что теперь защи-
та Подвойской полагает, что 
арест — это «ответ» на жалобу 
на судью.

Так это или нет, разбирать-
ся не нам. Много раз на самом 
высоком уровне говорилось, 
что от ареста людей по «эко-
номическим» спорам при от-
сутствии веских оснований 
стоит воздерживаться. Тем 
более что даже формального 
повода арестовывать Подвой-
скую не было — она предоста-
вила суду справку о болезни.

И еще: согласно показани-
ям Сафоновой, 20 миллионов, 
которые требует с Подвой-

ской, она заработала в 2015 
году. А заплатила ли работав-
шая по муниципальным зака-
зам бизнесменша налоги с та-
кой суммы налом?

Позже, видимо, поняв опас-
ность, Сафонова поменяла по-
казания, заявив, что эти день-
ги заработала в ходе своей 
трудовой, коммерческой дея-
тельности. Но тогда получает-
ся, «все, что нажито непосиль-
ным трудом», человек отдал 
малознакомой мелкой слу-
жащей банка без единой рас-
писки? Не подозрительно ли? 
Не проще ли предположить, 
что долг решили стребовать 
хоть с кого-то, ведь бенефи-
циар банка исчез? Думается, 
к этой истории, напоминаю-
щей женскую перепалку, надо 
отнестись со всей тщательно-
стью применения законода-
тельных мер.  

К середине апреля 
стоимость золота 
едва не достигла 
исторического 
максимума 

Защита 
Подвойской 
полагает, что 
арест — это «ответ» 
на жалобу 
на судью

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

А К Ц Е Н Т

Конкуренция между местными 
и иностранными работниками условна. 
Если у работодателя есть выбор, 
он нанимает российского сотрудника. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Об исключении ООО «ОЗОН Банк» 
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов  
в связи с его реорганизацией

Г о с у д а р с т в е н н а я  к о р п о р а ц и я  « А г е н т с т в о 
по страхованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, 
что на основании информации Банка России от 13 апреля 
2023 г. № 14-21/1853 о прекращении с 12 апреля 2023 г. 
деятельности Общества с ограниченной ответственностью 
«ОЗОН Банк» (ООО «ОЗОН Банк») (регистрационный номер 
3516 по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций, номер 1010 по реестру банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов (далее — реестр 
банков)) путем реорганизации в форме присоединения 
к Обществу с ограниченной ответственностью «Еком 
Банк» Правлением Агентства 20 апреля 2023 г. (протокол 
№ 31) принято решение об исключении с 12 апреля 2023 г. 
ООО «ОЗОН Банк» из реестра банков.

П р а в о п р е е м н и к о м  п р е к р а т и в ш е г о  д е я т е л ь н о с т ь 
юридического лица является Общество с ограниченной 
ответственностью «Еком Банк» (новое наименование: 
Общество с ограниченной ответственностью «ОЗОН Банк»), 
регистрационный номер 3542 по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций, номер 1015 по реестру 
банков.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Об исключении АО «МАЙКОПБАНК» 
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов 

Г о с у д а р с т в е н н а я  к о р п о р а ц и я  « А г е н т с т в о 
по страхованию вкладов» (далее — Агентство) 
сообщает, что в связи с отзывом Банком России 
лицензии на осуществление банковских операций 
у  Акционерного  общества  «МАЙКОПБАНК» 
(АО «МАЙКОПБАНК») (регистрационный номер 
1136 по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций, номер 99 по реестру банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов) 
и завершением Агентством процедуры выплаты 
возмещения по вкладам Правлением Агентства 
20 апреля 2023 г. (протокол № 31) принято решение 
об исключении указанного банка из реестра банков — 
участников системы обязательного страхования 
вкладов на основании письма Банка России от 17 апреля 
2023 г. № 14-40/1922 о государственной регистрации 
банка в связи с его ликвидацией.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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РЕШЕНИЕ 
В вузах будут 
бесплатно 
учить больше 
инженеров 
и медиков

НУЖНЫЕ 
ПРОФЕССИИ
Ирина Голова

Подготовить предложения по 
увеличению числа бюджетных 
мест в вузах по инженерно-тех-
ническим и медицинским спе-
циальностям поручил пре-
мьер-министр России Михаил 
Мишустин.

Минобрнауки, минфин и 
минпромторг до 1 июня долж-
ны предложить мероприятия, 
направленные на повышение 
привлекательности инженер-
но-технических специально-
стей и увеличение контрольных 
цифр приема на бюджетное обу-
чение по ним.

Минздрав, минобрнауки и 
минпросвещения совместно с 
заинтересованными федераль-
ными и региональными органа-
ми власти должны подготовить 
предложения по увеличению 
бюджетных мест по наиболее 
востребованным медицинским 
специальностям. 

Также должны быть разра-
ботаны меры по безусловному 
выполнению заказчиками обя-
зательств по трудоустройству 
выпускников медицинских ву-
зов, а также условий договоров 
самими целевиками.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ольга Игнатова

П
равопреемники гражда-
нина, у которого после 
смерти остались пен-

сионные накопления, смогут 
получить извещения о возмож-
ности их получения.

Форму такого извещения 
разработал Минтруд России. 
Рассылать их через портал го-
суслуг должен Социальный 
фонд России. Напомним, что 
средства пенсионных накопле-
ний имеются не у всех. В 2002—
2004 годах они формировались 
у женщин 1957 года рождения и 
моложе, у мужчин 1953 года ро-
ждения и моложе.

С 2005 года пенсионные на-
копления пополнялись только 
у граждан 1967 года рождения 
и моложе за счет уплаты рабо-
тодателем страховых взносов в 
ПФР. С 2014 года все страховые 
взносы работодателей идут на 
формирование только страхо-
вой пенсии их работников, но-

выми взносами пенсионные на-
копления не пополняются.

Пенсионные накопления 
есть также у участников Про-
граммы государственного со-
финансирования пенсий и у тех, 
кто направил средства мате-
ринского капитала на формиро-
вание накопительной пенсии.

При этом законодатель-
но предусмотрено  несколь-
ко способов получения пен-
сионных накоплений. Напри-
мер, их можно получить еди-
норазово или по частям (как 
добавку к страховой пенсии). 
А можно и передать по наслед-
ству - родственникам или про-
сто близким людям.Чтобы опре-
делить правопреемников на-
коплений, человеку необходи-
мо подать заявление в Социаль-
ный фонд России (или в негосу-
дарственный пенсионный фонд, 
если пенсионные накопления 
формируются в нем). В заявле-
нии нужно указать правопреем-
ников и то, в каких долях будут 

распределяться между ними на-
копления . А если при жизни че-
ловек не определил, кто полу-
чит его пенсионные накопле-
ния, то по закону правопреем-
никами будут считаться его 
ближайшие родственники. Пер-
вая очередь — дети (в том числе 
усыновленные), супруг, родите-
ли (усыновители). Если отсут-
ствуют наследники первой оче-
реди, то накопления переходят 
ко второй: это братья, сестры, 
дедушки, бабушки, внуки. Если 
речь идет о наследовании нако-
пительной пенсии, сформиро-
ванной за счет маткапитала, то 
наследниками могут стать су-
пруг и дети.

С заявлением о выплате на-
коплений нужно обратиться в 
течение 6 месяцев со дня смер-
ти их владельца.  

НАДЗОР 

Прокуратура 
предупредила 
о новой схеме 
телефонного 
жульничества

ОБМАН 
В ДВОЙНОМ 
РАЗМЕРЕ
Иван Егоров

Телефонные мошенники не 
стоят на месте и придумывают 
все новые, более изощренные 
способы заманить доверчивых 
граждан в ловушку.

В конце недели прокура-
тура Москвы предупредила о 
новом способе опасного теле-
фонного мошенничества, когда 
злоумышленники подбирают 
потенциальную жертву, связы-
ваются с ней, представляются 
сотрудниками правоохрани-
тельных органов и просят ока-
зать содействие в разоблаче-
нии преступников, которые 
хотят украсть деньги со счета 
жертвы. 

После того как человек пере-
дает им все свои деньги, от яко-
бы правоохранителей посту-
пает предложение скрыться в 
безопасном месте и ждать даль-
нейших указаний. Но для это-
го надо сменить номер телефо-
на, уехать из города и ни в коем 
случае не сообщать об этом  
даже родственникам. Такую 
секретность мотивируют тем, 
что за их родными якобы сле-
дят преступники или вообще 
украинские диверсанты и им 
грозит физическая опасность. 
При этом злоумышленники 
дают различные инструкции, в 
том числе по покупке билетов в 
другие города, смене телефон-
ных номеров, а также о необхо-
димости соблюдать конспира-
цию при  всех своих действиях. 
И не общаться с родственника-
ми. А когда жертва покидает го-
род и меняет номер телефона, 
наступает вторая фаза мошен-
ничества — злоумышленники 
связываются с родственниками 
и требуют выкуп якобы за по-
хищенного человека. 

Именно так все произо-
шло с 76-летней жительницей 
Москвы, местонахождение ко-
торой было неизвестно в тече-
ние нескольких дней и за якобы 
освобождение которой мошен-
ники требовали у ее дочери  2 
млн рублей. Как сообщила офи-
циальный представитель МВД 
России Ирина Волк, в конце не-
дели  сотрудники МВД совмест-
но с коллегами из ФСБ России 
разыскали пожилую женщину 
в одной и гостиниц Твери. По 
данным Волк, 18 апреля группа 
злоумышленников обманным 
путем заставили гражданку по-
кинуть свою московскую квар-
тиру. Затем они стали вымогать 
крупную сумму у ее дочери, ис-
пользуя видео, которое они вы-
нудили записать пенсионерку. 

Сама жертва на кадрах опро-
са сообщает сотрудникам по-
лиции, что провела в гостинице 
около трех суток. 

Ее злоключения начались 
после звонка от якобы сотруд-
ника службы безопасности ЦБ, 
который сообщил, что ее сбере-
жения оказались под угрозой 
снятия  мошенниками.  Пенсио-
нерка ему не поверила и сказа-
ла, что разговаривать не будет. 
После этого, уже по «Вотсапу» 
ей позвонил с «защищенно-
го номера с птичкой» (имеет-
ся ввиду официальная эмблема 
российской спецслужбы) яко-
бы подполковник ФСБ Виктор 
Николаевич и даже прислал ей 
свое удостоверение. Далее под 
его чутким руководством пен-
сионерка перевела 2 миллиона  
рублей со своего счета и еще 600 
тысяч рублей, взятых в кредит.  

Затем «подполковник» от-
правил москвичку в «конспи-
ративную гостиницу» в Тве-
ри, а сам начал обрабатывать 
родственников, требуя выкуп 
за бабушку. Дочь пенсионерки 
мошенникам не поверила и сра-
зу же обратилась в настоящие 
органы безопасности.  

Права по коду

Доступ появится ав-
томатически у всех 
пользователей,  кто 

обновил приложение Авто.ру 
до последней версии и имеет 
личный кабинет в «Госуслугах 
Авто». 

« Га р а ж  А в т о . р у »  —  э т о 
многофункциональный сер-
вис, упрощающий жизнь ав-
товладельца. Здесь хранят-
ся все данные об автомобиле: 
можно быстро создать объяв-
ление, посмотреть историю и 
оценку стоимости машины, 
узнать про отзывные кампа-
нии. Теперь появился быстрый 
доступ к важным докумен-
там», — комментирует мене-
джер продукта «Гараж» Евге-
ний Багро. 

А в т о в л а д е л ь ц ы  м о г у т 
предъявить права и СТС со-
труднику ГИБДД в виде QR-ко-
да. Инспектор сканирует код 
и получает данные докумен-
тов из реестра транспорт-
ных средств ГИБДД. Цифро-
вой формат — это удобно, если 
права срочно потребовались, 
но остались дома. А в случае 
ДТП можно просто открыть 

европротокол через это прило-
жение. 

Итак, предъявить докумен-
ты на машину можно теперь 
вживую, в электронном виде 
через портал «Госуслуги Авто» 
либо через Авто.ру. 

Как сообщили в Госавто-
инспекции, сотрудникам на до-
роге, по сути, безразлично, ка-
кой QR-код вы им предъявляете. 

Это может быть код Госу-
слуг, может быть Авто.ру. 

Главное, чтобы он читался 
и давал информацию о транс-
портном средстве и о водителе, 
а также о действительности его 
документов. 

Код считывается планше-
том. И у инспектора на нем по-

является вся необходимая ин-
формация.  

Однако надо понимать, что 
сейчас все это работает в Рос-
сии в качестве эксперимента. 
Несмотря на то что начальник 
Госавтоинспекции не раз гово-
рил о том, что такие планшеты 
должны быть у каждого сотруд-
ника, работающего на доро-
ге, у нас есть еще проблемы со 
связью на этой дороге. Не везде 
есть интернет. 

В то же время, согласно пра-
вилам, водитель легкового ав-
томобиля обязан показать пра-
ва, свидетельство о регистра-
ции машины (СТС), а также по-
лис ОСАГО. 

Для водителя грузовика 

перечень документов длиннее. 
Кстати, предполагается, что в 
этом же портале была бы запу-
щена и возможность и для во-
дителей грузовиков предостав-
лять свои документы.

Но необходимость иметь в 
натуральном виде те докумен-
ты, которые выдавались на бу-
мажном носителе, по-прежне-
му остается. 

В электронном виде у нас 
пока оформляются полисы 
ОСАГО, а также путевые ли-
сты для коммерческого транс-
порта.

Их можно предъявлять в 
электронном виде или в рас-
печатке. А все остальные доку-
менты должны быть у водителя 
при себе. 

Такой эксперимент, по сути, 
облегчает время взаимодей-
ствия с инспектором, если есть 
интернет. Не надо копаться по 
карманам, сумочкам и бардач-
ка, в поисках необходимых бу-
маг. Но не более того. 

Есть еще одна тонкость, о ко-
торой стоит напомнить. Предъ-
явить свидетельство о регистра-
ции транспорта (СТС) в элек-

тронном виде  сможет только 
собственник автомобиля. Ни в 
одном из электронных проек-
тов не заложено такой возмож-
ности для того, кто пользуется 
автомобилем по доверенности. 
Или по договору аренды. 

Между тем, если водитель 
попался без прав за рулем, то 
есть забыл их дома, то ему мак-
симум, что грозит — штраф 500 
рублей. 

А если он забыл дома свиде-
тельство о регистрации транс-
портного средства, то ему бу-
дет грозить не только этот 
штраф, но и задержание транс-
портного средства с отправкой 
его на штрафстоянку. 

То есть даже если он и до-
кажет, что управлял машиной 
на законных основаниях, а не 
угнал ее, ему придется опла-
тить и эвакуацию машины, и ее 
хранение на спецстоянке.

Так что электронные доку-
менты на авто — пока еще толь-
ко долгоиграющий экспери-
мент .  

Возможность предъявить права 
в электронном виде есть, но, увы, 
не у всех. 

А К Ц Е Н Т

Электронные документы — пока еще 
только долгоиграющий эксперимент. 
Возить с собой бумажные документы 
водители обязаны

Сотрудники МВД 
совместно с кол-
легами из ФСБ 
России разыскали 
пожилую моск-
вичку в одной 
из гостиниц Твери 
через три дня 
после исчезнове-
ния и смены теле-
фона по указке 
мошенников
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ИНТЕРНЕТ Карты Google больше 
не прокладывают маршруты 
движения на общественном 
транспорте

Путями 
неизвестными

Дмитрий Бевза

Карты Google Maps переста-
ли строить маршруты с учетом 
расписания и схемы движения 
общественного транспорта. Об 
этом говорят пользователи в 
Москве Санкт-Петербурге, Ка-
зани, Екатеринбурге и ряде дру-
гих городов.

При попытке проложить та-
кой маршрут появляется сооб-
щение «Не удалось построить 
маршрут для общественно-
го транспорта» или приложе-
ние прокладывает пешеходный 
маршрут. В отдельных некото-
рых случаях путь прокладыва-
ется с использованием приго-
родных поездов. Маршруты с 
использованием метро, автобу-
сов, трамваев и троллейбусов 
не отображаются. Первые сооб-
щения о сбоях появились вече-
ром 20 апреля, и 21 апреля сбой 
продолжился. Компания Google 
не комментирует ситуацию.

По мнению аналитика агент-
ства MForum Analytics Алексея 
Бойко, Google Maps после на-
чала процедуры банкротства 
ООО «Гугл» не рассматривает 
российский рынок как перспек-
тивный для себя: «Карты не ак-
туализируются уже с лета 2022 
года. Можно предположить, что 
сервисы работают, что называ-
ется, «по инерции», и сейчас 
они постепенно начинают «от-
валиваться». Как ни печально, 
но стоит принять к сведению, 
что Google Maps в его «россий-
ской» части в сложившейся си-
туации может содержать неак-
туальную информацию, вво-

дящую пользователей в заблу-
ждение».

Ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин 
также считает, что отключение 
функции прокладки маршрутов 
общественного транспорта свя-
зано с процедурой банкротства 
ООО «Гугл»: «Google покупал 
данные о работе общественного 
транспорта в России у несколь-
ких поставщиков. Сейчас компа-
ния де-факто в процессе банкрот-
ства и не может оплачивать полу-
чение этой информации. Поэто-
му маршруты не строятся».

Для использования на тер-
ритории РФ эксперты советуют 
переходить на другие геосер-
висы. Карты 2ГИС, MAPS.ME и 
«Яндекс Карты» маршруты об-
щественного транспорта отоб-
ражают корректно.

В марте 2013 года на Google 
картах в девяти российских го-
родах впервые появилась ин-
формация об автомобильных 
пробках, а еще в пяти — подроб-
ные данные о движении обще-
ственного транспорта. Позже, 
в октябре 2018 года, в прило-
жении Google Maps появилась 
функция, которая позволяла от-
слеживать перемещения авто-
бусов и троллейбусов в Москве, 
Санкт-Петербурге, Сочи, Челя-
бинске, Екатеринбурге, Кали-
нинграде, Воронеже, Казани, 
Нижнем Новгороде, Перми, Ом-
ске, Новосибирске и Самаре в 
режиме реального времени.

Дело о банкротстве ООО 
«Гугл», российской «дочки» 
компании Google, стартовало в 
середине июня 2022 года.  

ДЕНЬГИ Социальный фонд будет уведомлять 
наследников о возможности получить 
накопительную пенсию

Детям хватит

Пенсионеры могут сами определить своих правопреемников, подав заявление в Социальный фонд РФ.

— Читайте также: Верховный суд 
объяснил, наследуется ли 
неприватизированная квартира
rg.ru/art/2533662

РОССИЯ — НЕ КУБА 
И НЕ ИРАК
После недавней встречи глав МИД «Большой семерки» 
в Японии появилась новость о возможности введения 
полного эмбарго на экспорт в Россию. Якобы оконча-
тельно решение может быть принято на саммите G7 в 
Хиросиме в середине мая. Насколько это реализуемо? 

Сейчас санкционная политика «коллективного Запа-
да» в отношении России основана на таком принципе: 
то, что не подпадает под прямой запрет и не перечислено 
в соответствующих документах с указанием таможен-
ных кодов, можно экспортировать в РФ без ограниче-
ний. Замысел функционеров в том, чтобы запретить лю-
бой экспорт в Россию, выдавая разрешения по конкрет-
ным товарным позициям. Например, разрешить толь-
ко экспорт лекарств и продовольствия. Хотя уже сейчас 
на практике действие ограничений намного шире, чем 
указано в решениях США, ЕС и их союзников. Многие 
компании в одно-
стороннем порядке 
отказываются иметь 
дело с российски-
ми контрагентами 
как «токсичными». 
Либо по полити-
ческим причинам, 
именно так пони-
мая в нынешнем 
информационном 
контексте «поддер-
жание своего рено-
ме», либо из-за не-
желания утруждать 
себя сложными про-
цедурами «компла-
енс» (которые касательно россиян заведомо сложнее и 
дороже), а также выяснением, нужны ли на те или иные 
поставки лицензии Минфина США. Или тем более про-
сто не хотят связываться с получением таких лицензий, 
чтобы не подставлять себя «под лупу» курирующего 
санкции американского OFAC. Так что уже сложивша-
яся санкционная практика со стороны «коллективно-
го Запада» может рассматриваться как «переходная» 
к полному экспортному эмбарго с его стороны. Одна-
ко большой вопрос в том, насколько оно может быть 
полным.

Пресс-секретарь российского президента Дмитрий 
Песков заявил, что такое ужесточение санкций может 
привести к всемирному экономическому кризису.

Цифры на непросвещенный взгляд могут поставить 
под сомнение столь категоричное суждение. Так, по дан-
ным Еврокомиссии, с февраля 2022 года ЕС «забанил» 
экспорт в РФ на 43,9 млрд евро (в годовом исчислении), 
49% его прежних объемов. По импорту из РФ эмбарго 
достигло 91,2 млрд (58% прежних объемов). Казалось 
бы, что такое «оставшиеся жалкие 50 млрд»? По другим 
данным, в Россию по-прежнему поставляются товары 
на 66 млрд долларов в годовом исчислении из Европы, 
США, Канады и Японии. Что тоже, по меркам мировой 
торговли, «копейки».

И тут стоит рассказать байку одного американского 
инвестора. Оценивая капитализацию «крутого» стар-
тапа, он заметил, что по сравнению с суммой оной в 100 
млрд долларов «доля» водоснабжения и канализации со-
вершенно незначительна. Но вот только если у «старта-
па» отключить канализацию или электричество, то вся 
его капитализация рухнет. Так и с «отключением Рос-
сии»: мировая экономика очень взаимозависима. Нару-
шение кажущихся в абсолютных цифрах незначитель-
ными экспортно-импортных поставок и логистических 
цепочек может привести к «эффекту домино». Да и на 
практике осуществить полное экспортное эмбарго в от-
ношении России будет непросто.

Представитель ЕС даже опроверг сам факт проведе-
ния таких переговоров. Для того чтобы ЕС присоединил-
ся к этому эмбарго, нужен полный консенсус его членов, 
что вряд ли достижимо на текущий момент. Возможно, 
санкционеры держат в головах за образец примеры Се-
верной Кореи, Кубы или Ирака. Однако в первых двух 
случаях речь шла об очень маленьких экономиках, к 
тому же благода-
ря СССР эмбарго в 
отношении Кубы, 
хотя она и остров, 
никогда не работа-
ло полностью. Обсу-
ждаемая в отноше-
нии России модель 
могла бы отдаленно 
напоминать приня-
тую ООН в 1995 году 
и проработавшую 
восемь лет в отноше-
нии Ирака програм-
му «Нефть в обмен 
на продовольствие». Она позволяла Багдаду экспорти-
ровать определенное количество нефти. Поступления 
за нее перечислялись на специальный депозитный счет. 
Затем с него часть средств направлялись на уплату репа-
раций Кувейту, а часть разрешалось использовать Ира-
ку на покупку определенных товаров, в основном продо-
вольствия и медикаментов. Однако, во-первых, речь шла 
об экономике и стране совершенно другого масштаба, 
чем РФ. Во-вторых, иракское правительство после пора-
жения в войне за Кувейт само согласилось на эту схему. 
В-третьих, она была одобрена ООН, а нынешние санк-
ции носят односторонний характер и наложены хотя и 
большой, но лишь группой стран. Сегодня невозмож-
но создание «всемирного органа» по антироссийским 
санкциям.

Среди самих же европейцев находятся компании, ко-
торые нарушают запреты, идя на поставки подсанкци-
онной продукции в РФ. Потому что «деньги не пахнут». 
Россия наладила и параллельный импорт. По данным 
ЕБРР, за три квартала 2022 года только через среднеази-
атские государства реэкспорт в РФ товаров, подпадаю-
щих под санкции, увеличился на 30%. По отдельным по-
зициям — от 15 до 90% и выше. Так, увеличение экспорта 
из ЕС насосов и компрессоров в страны ЕАЭС составило 
50% от того объема, на который были урезаны западные 
поставки в РФ, автомобилей — 60%, деталей стиральных 
машин, включая микросхемы, — 70%, красок и лаков — 
90%, компьютеров, гусеничных тракторов и зерноубо-
рочных комбайнов — более 100%. По другим направ-
лениям Китай заместил потери импорта: например, в 
2022 году только КНР поставила в РФ полупроводников 
больше, чем всего импортировала Россия в 2021 году.

Сейчас санкционеры делают акцент на то, чтобы за-
ставить третьи страны соблюдать санкционный режим. 
Наибольшее давление будет оказано на малые страны 
типа Армении и Грузии, а также Казахстан, Узбекистан и 
Киргизию. Однако ни с Турцией, ни тем более с Китаем, 
Индией или Бразилией по этой части ничего особенно 
сделать, скорее всего, не удастся.  

Мировая экономи-
ка очень взаимо-
зависима: «отклю-
чение» России 
может привести 
к «эффекту 
домино» 

Среди самих же 
европейцев нахо-
дятся компании, 
которые наруша-
ют запреты и экс-
портируют в РФ

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОГОДА В Крыму 
штормовое 
предупреждение 

В предгорье — 
минус два

Сергей Винник, Симферополь

В ближайшие два дня в Крыму ожидаются заморозки. 
Об этом сообщили в ГУ МЧС России по Крыму и Сева-
стополю. 24 и 25 апреля в степных и предгорных райо-
нах полуострова ожидается понижение температуры 
на поверхности почвы до минус двух градусов. Спа-
сатели посоветовали воздержаться от походов в горы. 
Как сообщили «РГ» в НИИ сельского хозяйства Крыма, 
в этом году до середины апреля весенних заморозков, 
которые могли бы повлиять на будущий урожай фрук-
тов и озимых посадок, в регионе не наблюдалось.

— До 15 мая существует потенциальная угроза за-
морозков. Были годы, когда заморозки приходили на 
полуостров в начале мая, — рассказала заместитель 
директора НИИ сельского хозяйства Крыма Люд-
мила Радченко. Конец апреля в Крыму прохладным. 
Температура начнет подниматься в первых числах 
мая.  

СУД Полиция 
завершила 
расследование 
о прекращении 
уголовных дел

ФОТОШОП
С БОЛЬШИМ 
ЧЕЛОВЕКОМ
Наталья Козлова

Расследование необычного уго-
ловного дела завершено поли-
цейским следствием — мошен-
ники за большие деньги предла-
гали прекратить любое уголов-
ное преследование против тех, 
кто может им за это заплатить. 

Удивительно, но организа-
тором аферы оказался не без-
работный бездельник, а руко-
водитель автотранспортного 
предприятия. Правда, фамилии 
этого человека в МВД не назва-
ли, как и всех его многочислен-
ных подельников. 

В афере разбиралось Глав-
ное следственное управление ГУ 
МВД по Ставропольскому краю.

— Незаконная деятельность 
12 граждан выявлена и пресе-
чена благодаря совместной ра-
боте следователя полиции и 
оперативников из региональ-
ного УФСБ России, — подчерк-
нули в МВД.

В полиции рассказали, что 
некий житель краевого центра 
создал преступное организо-
ванное сообщество, куда при-
влек друзей и знакомых. 

— В Ставрополе и Шпа-
ковском муниципальном окру-
ге они вводили в заблуждение 
граждан об имеющейся у них 
возможности оказать содей-
ствие в непривлечении их к 
уголовной ответственности за 
совершенные преступления, — 
уточнили в ведомстве. 

Понятно, что никаких таких 
возможностей у них  не было. 
Но за «решение вопроса» они 
называли конкретные и очень 
немаленькие суммы, которые 
якобы передадут кому следует 
из правоохранителей и вопрос 
будет решен.

Двое поверивших им нашли 
деньги и отдали за « помощь» в 
общей сложности 28,5 миллио-
на рублей.

Когда началось настоящее 
расследование, то оказалось, 
что аферисты демонстрирова-
ли поддельные удостоверения 
сотрудников правоохранитель-
ных структур. 

А еще они для большей убе-
дительности показывали со-
мневающимся ловко смонти-
рованные фотографии, где мо-
шенники фигурировали в об-
нимку с большими начальника-
ми, способными, по их словам, 
прекратить любое дело.

Следствие показало, что кро-
ме аферы с прекращением уго-
ловных дел организатор пре-
ступного сообщества создал на 
территории автотранспортного 
предприятия, которым он руко-
водил, цех по переработке, фа-
совке и сбыту марихуаны на тер-
ритории Ставропольского края. 

В МВД сказали, что сейчас 
двое участников банды уже на-
ходятся на скамье подсудимых. 
Еще против троих мошенни-
ков уголовные дела выделены 
в отдельное производство. И 
лишь один смог сбежать и  объ-
явлен в розыск.

Материалы уголовного дела 
против организатора банды 
и пяти соучастников с утвер-
жденным прокуратурой обви-
нением уже отправлены в Шпа-
ковский районный суд Ставро-
польского края. Дата рассмот-
рения еще не назначена.  

ДОРОГИ В экзамены на права включили вопросы 
об электросамокатах, а вопросы граждан — без ответа

Попали под колеса
Владимир Баршев 

Г
осавтоинспекция изменила во-
просы в билетах по теоретиче-
скому экзамену на права. Об 
этом «Российская газета» писа-
ла еще в номере за 5 апреля это-
го года. В билеты включены во-
просы, связанные с управлени-
ем электросамокатами, моно-
колесами, гироскутерами и про-

чими так называемыми средствами ин-
дивидуальной мобильности, сообщает 
ТАСС, ссылаясь на полученный ответ на 
запрос из МВД. 

Напомним, еще 1 марта у нас всту-
пили в силу поправки в Правила дорож-
ного движения. В них появился новый 
термин «Средства индивидуальной мо-

бильности», к которым относятся все 
вышеперечисленные транспортные 
средства. Кроме того, был изменен и 
дополнен ряд других норм. Например, 
появились новые знаки, новые свето-
форы, а также новые требования к дви-
жению на  круговых перекрестках. 

Что изменилось в билетах? Были 
внесены изменения  в  18  задач  в 
комплекте «СD». Речь идет о вопро-
сах по управлению грузовиками и ав-
тобусами. А также изменены 13 задач 
в комплекте билетов «АВ». Это уже 
управление мотоциклами и легковуш-
ками. Кроме того, исправлены некото-
рые комментарии к билетам.

В частности, добавлена задача про 
новую, бело-лунную секцию светофора. 
На ней изображены пешеход и стрелка. 
Это дополнительная секция. Она ин-
формирует водителя о том, что на пеше-
ходном переходе, в направлении кото-
рого он поворачивает, включен сигнал 
светофора, разрешающий движение 
пешеходам. Направление стрелки ука-
зывает на этот пешеходный переход. В 
такой ситуации водитель, проезжая на 
свой разрешающий сигнал, должен сна-
чала пропустить пешеходов и только 
потом продолжить движение.

Еще одна новая задача в билетах —  
режим труда и отдыха водителей. При-
мечательно, что этот пункт в правилах 
появился еще в 2019 году. Однако во-
просов об этом в билетах не было. Те-
перь они появились.

Одно из самых важных для жителей 
спальных районов изменений в пра-
вилах — смена времени перестановки 
автомобилей из-под знаков, которые 
запрещают стоянку по четным или не-
четным числам. Если раньше такую 
перестановку надо было производить с 
19.00 до 21.00, то согласно новой редак-
ции правил машину с одной стороны 
дороги на другую необходимо переста-
вить с 21.00 до 24.00. Этот нюанс также 
включен в исправленные билеты.

А теперь вернемся к электросамока-
там и прочим СИМ. В билеты включено 

всего два вопроса. Первый: кто имеет 
право двигаться по велосипедной поло-
се? Конечно, СИМ, согласно правилам, 
в том числе. И второй: по какой причи-
не скорость в жилой зоне ограничена 
20 км/ч? По той причине, что тут пол-
ное право на преимущество имеют пе-
шеходы, велосипедисты а также те, кто 
передвигается на СИМ. 

Больше вопросов по электросамока-
там в билетах нет. И это понятно и легко 
объяснимо. Человек сдает экзамен на 
управление мотоциклом, легковушкой, 
грузовиком или автобусом. Он просто 
должен знать, кому обязан уступить до-
рогу и в каких случаях. Знание, с какой 
скоростью должен двигаться электро-
самокат, ему потребуются, если он на 
него наедет. 

Да, не учтено, что некоторые из ав-
томобилистов также пользуются этой 
техникой. Но они ею пользуются со 
знанием Правил дорожного движения. 
Даже если не отвечали на такие воз-
можные вопросы при сдаче экзаменов. 
А сколько у нас народу управляет такой 
техникой, вовсе не зная правил? 

Так что поправки в экзаменацион-
ные билеты для водителей по части 
СИМ — что мертвому припарки. Вот 
если бы обязать сдавать экзамен на 
право управления СИМ тех, кто ими 
пользуется, то это дало бы больший эф-
фект. 

Напомним, что в Париже и вовсе 
запретили ездить на этих устройствах 
по тротуарам, дорогам и улицам. Толь-
ко в парках, в специально выделенных 
зонах. В Германии их передвижение по 
общегородским территориям запре-
щено уже несколько лет. Пожалуйста, 
пользуйтесь, но — на частных террито-
риях. 

В России давно звучат призывы, в 
том числе от депутатов, запретить дви-
жение СИМ по тротуарам и дорогам. 
Оставить им в пользование только уже 
готовую инфраструктуру. Выделенные 
дорожки. Все-таки когда на скорости 
25 км/ч  на металлической конструк-
ции весом, допустим, 20 кг — а у нас до-
пустимо до 35 кг — едет человек весом 
под 100 кг, то столкновение с пешехо-
дом может обернуться реальной траге-
дией.  

А если эти самокатчики столкнутся с пешеходом? Трагедии не избежать.

А К Ц Е Н Т

В билеты включены два вопроса 
по электросамокатам. Кто имеет право двигаться 
по велосипедной полосе и почему в пешеходной 
зоне ограничена скорость?

Для убедительно-
сти показывали 
сомневающимся 
ловко смонтиро-
ванные фотогра-
фии, где мошенни-
ки фигурировали 
в обнимку 
с большими 
начальниками, 
способными 
прекратить любое 
дело
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

НОВАЯ ТРАНСПОРТНАЯ РЕАЛЬНОСТЬ: САМОКАТ КАЛЕЧИТ ДЕТЕЙ
Количество пострадавших в ДТП с электро-

самокатами в Москве с начала этого сезона 

достигло девяти. Двое детей, сбитых поль-

зователями кикшеринга, доставлены в боль-

ницы в тяжелом состоянии. Несмотря на 

все возрастающее число травмированных, 

власти  не только не запретили этот вид 

транспорта, но, напротив, санкционировали 

расширение парка кикшеринга с 40 до 60 

тысяч СИМ. 

До сих пор врачи одной из московских 

больниц борются за жизнь четырехлетней 

девочки. Вместе с бабушкой и еще двумя 

детьми спокойно шла в парк «Радуга» по 

улице Вешняковской. Малышка катилась по 

тротуару на детском самокате. Вес ребенка 

— хорошо если килограммов 15. Скорость — 

чуть медленнее пешеходной, 5—6 км/ч. 

Кто мог ожидать, что рядом на кикшерин-

говых самокатах, неуклюже лавируя, про-

мчится компания здоровенных парней. 

Судя по кадрам видео с уличных камер, 

опубликованных пресс-службой прокура-

туры Москвы, скорость их самокатов при-

ближалась к максимальной. В столице она 

автоматически ограничена 25 км/ч. Это 

втрое быстрее, чем идут пешеходы. Несу-

щийся самокатчик буквально снес ребен-

ка. Девочку экстренно доставили в боль-

ницу с переломом черепа. «Ездун» и сам 

упал с самоката, но отделался ушибом. 

Ему не дала уехать бабушка ребенка, по-

том подоспела и полиция. 

Как сообщили в пресс-службе ГУ МВД по 

Москве, по этому факту возбуждено уго-

ловное дело по статье 118 УК РФ «Причи-

нение тяжкого вреда здоровью по неосто-

рожности». «Я ехал максимум 10—15 км/ч, 

— рассказал задержанный 19-летний жи-

тель Подмосковья. — Увидел, что девочка 

поехала на меня — нажал на тормоз. Но все 

равно задел ее то ли самокатом, то ли но-

гой». После строгого допроса на камеру 

самокатчика... просто отпустили под обя-

зательство о явке. Кататься дальше. Прав-

да, если дело дойдет до суда и тот вынесет 

приговор по всей строгости, парню при-

дется аж три месяца приходить отмечать-

ся в полиции…

Это уже как минимум девятое ДТП с самока-

тами с начала весеннего сезона, 

Права для катания на самокате такого 

класса получать не нужно. Правила поль-

зования кикшерингом в Москве есть, но 

возникает ощущение, что большинство из 

них ввели лишь просто для очистки сове-

сти. Соблюдаются лишь два параметра: ли-

мит по числу самокатов на один район и 

ограничение скорости, оно лимитируется 

автоматически. А вот опасные маневры, 

езду вдвоем, общее состояние «водителя» 

(например, наркотическое или алкоголь-

ное опьянение) ни операторы, ни власти 

никак не контролируют. Конечно, можно 

сказать, что бригады «гаишников» на каж-

дый тротуар не поставишь и т.д. Хотя в том 

же ЦОДД спокойно и довольно успешно 

работает велопатруль. Почему нельзя вве-

сти самокатный — неясно. 

Результат безнаказанности? Уже двое детей 

попали в больницы с тяжелыми травмами, а 

сезон только начался. Несмотря на очевид-

ность последствий, сервисы кикшеринга 

продолжают работу. Не дождавшись приня-

тия хоть каких-то мер от опасных маневров, 

как уже писала «РГ», жители Хамовников на-

чали сбор подписей за запрет перемещения 

на электросамокатах хотя бы по тротуару, 

но городские власти категорически против 

запретов. «Это новая транспортная реаль-

ность», — так объясняет свою позицию деп-

транс. Впрочем, для тех, кто чаще ходит по 

тротуарам, а не ездит в служебных маши-

нах, она больше напоминает сюрреализм. А 

ведь впереди целое лето, когда самокатчи-

ков станет еще больше. 

Подготовил Сергей Буланов 

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений

Общество с ограниченной ответственностью «Тургенев-
ский Карьер» (далее — Заказчик) на основании Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденного приказом Госкомэкологии Российской Фе-
дерации от 16.05.2000 № 372, в соответствии с Федеральным 
законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе» информирует о проведении общественных обсуждений 
намечаемой (планируемой) деятельности — в отношении ма-
териалов проектной документации строительство «Полигона 
твердых коммунальных отходов в Белогорском районе Рес-
публики Крым», который планируется разместить по адресу: 
Республика Крым, район Белогорский, на территории Ново-
жиловского сельского совета, участок №4, в границах земель-
ного участка с кадастровым номером 90:02:160501:1149, со-
держащей предварительную оценку воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС) и Техническое задание на ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: строительство полиго-
на твердых бытовых и строительных отходов с последующей 
рекультивацией.

Местоположение полигона: Республика Крым, район 
Белогорский, на территории Новожиловского сельского со-
вета, участок № 4, в границах земельного участка с кадастро-
вым номером 90:02:160501:1149, тел/факс: 297621, Респуб-
лика Крым, Белогорский р-н, с. Тургенево, ул. Ленина, д. 2,  
тел.: +7(978) 210 29 37; +7(978) 092 90 76, turgenevskiy@list.ru.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация Белогорского района  
Республики Крым.

Адрес: 297600, Республика Крым, г. Белогорск, ул. Мира, 1, 
тел./факс: (36559) 9-26-75, е-mail: delo@belogorskiy.rk.gov.ru.

Разработчик проектной документации: ООО «СТ1- 
ИНЖ».

Адрес: 196006, город Санкт-Петербург, Люботинский пр-т, 
д. 7 лит. а, помещ. 2, е-mail: svs@st1-eng.ru.

Проектная документация для ознакомления пред-
ставлена:

—  в Администрации Белогорского района, помещение 
холла первого этажа по адресу:297600, г. Белогорск, 
ул. Мира, 1 и на официальном интернет-сайте админи-
страции Белогорского муниципального района http://
radm.gtn.ru в разделе Главное — События — Слушания;

—  в помещении офиса Заказчика по адресу: 297621, 
Республика Крым, Белогорский р-н, с. Тургенево, 
ул. Ленина, д. 2 и интернет-сайте Заказчика http://
tko-82.ru/ в разделе «Документы», в бумажном виде 
в будние дни с 9.00 до 17.00, обеденный перерыв 
с 13.00 до 14.00, в течение 30 дней с момента публикации.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: январь 2023 г. — сентябрь 2023 г.

Форма общественного обсуждения (опрос, слушания, 
референдум и т.п.) — слушания.

Общественные обсуждения в форме публичных слу-
шаний состоятся 25.05.2023. 

Свои замечания и предложения по проектной документа-
ции можно направлять в адрес Заказчика или администрации 
Белогорского района Республики Крым письменно, по почте, 
факсу, электронно в форме опросного листа с пометкой «об-
щественные обсуждения» в течение 30 дней с момента опуб-
ликования настоящего уведомления. 

Опросные листы доступны для скачивания на интернет-
сайте Заказчика http://tko-82.ru/ в разделе «Документы», 
в бумажном виде в помещении офиса Заказчика по адресу: 
297621, Республика Крым, Белогорский р-н, с. Тургенево, 
ул. Ленина, д. 2.

Заполненные опросные листы принимаются в электрон-
ном или бумажном виде в вышеуказанные сроки по адресу За-
казчика или отдела муниципального контроля администра-
ции Белогорского муниципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Об исключении ООО «ПК-Банк» 
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов 

Г о с у д а р с т в е н н а я  к о р п о р а ц и я  « А г е н т с т в о 
по страхованию вкладов» (далее — Агентство) 
сообщает, что в связи с отзывом Банком России 
лицензии на осуществление банковских операций 
у Общества с Ограниченной Ответственностью 
« П р о ф е с с и о н а л ь н ы й  К р е д и т н ы й  Б а н к » 
( О О О  « П К - Б а н к » )  ( р е г и с т р а ц и о н н ы й  н о м е р 
2652 по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций, номер 74 по реестру банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов) 
и завершением Агентством процедуры выплаты 
возмещения по вкладам Правлением Агентства 
20 апреля 2023 г. (протокол № 31) принято решение 
об исключении указанного банка из реестра банков — 
участников системы обязательного страхования 
вкладов на основании письма Банка России от 17 апреля 
2023 г. № 14-40/1897 о государственной регистрации 
банка в связи с его ликвидацией.

Эта малышка стала жертвой «новой транспортной реальности». На нее налетел самокат. 
Самокатчика отпустили кататься дальше. Подробнее — читайте в материале ниже.
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Мнение

— Единственная страна в мире, где разрешено движение электросамокатов и прочих 

устройств со скоростью 25 км/ч, — это Россия. Мы также единственная страна в мире, где 

разрешено движение этих транспортных средств совместно с пешеходами. Все осталь-

ные страны от этого давно отказались, — говорит глава Союза пешеходов России Влади-

мир Соколов. 

За прошлый год, по его словам, у нас зафиксировано 19 погибших при столкновении с 

этими транспортными средствами. Пострадавших зафиксировано 980. Очевидно, что в 

дальнейшем и количество погибших, и количество пострадавших будет только расти. 

Поскольку скорость движения 25 км/ч на тротуаре, который предназначен для пешехо-

дов, недопустима для средств индивидуальной мобильности, указывает Владимир Соко-

лов. 

ЦИФРА

25
КИЛОМЕТРОВ

в час и не больше — ограничение 

скорости для самокатов. 

Но достаточно ли этого 

для безопасности пешеходов?
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕЗОНАНС Высказывания 
Лаймы Вайкуле 
о памятниках советским 
воинам в МИД России 
назвали варварством

Когда отказала 
память

Анна Белорусцева

«Новый рекорд неадеквата», по мнению официально-
го представителя российского МИДа Марии Захаро-
вой, установила латвийская эстрадная певица Лайма 
Вайкуле, заявившая об «отсутствии художественной 
ценности» у памятников советским солдатам.

«Глупость, конечно, невозможная. Такое можно 
брякнуть только от полнейшего невежества и нечело-
веческой злобы. Или специально», — прокомменти-
ровала дипломат в своем Telegram-канале слова пе-
вицы. Захарова отметила, что «людей, которые сно-
сят памятники, тем более установленные в честь тех, 
кто отдал свою жизнь за других, не видя в них художе-
ственной ценности или отказывая себе в памяти, все-
гда называли варварами». Скандальные заявления 
Вайкуле по поводу Памятника воинам Советской Ар-
мии — освободителям Советской Латвии и Риги лишь 
указывают на «полностью атрофированный художе-
ственный вкус» артистки, констатирует дипломат. 

Ранее Вайкуле, которая перестала давать концер-
ты в России после начала СВО в феврале прошлого 
года, заявила, что «не понимает людей, которые хотят 
преклонить голову перед памятником солдату». «Для 
чего нужен памятник? Я не понимаю. Никакой художе-
ственной ценности он не имеет», — рассуждает Вайку-
ле на своем YouTube-канале. Дальше — больше. Певица 
считает, что Россия «приватизировала» День Победы и 
русский язык. «Это не ваш язык, он принадлежит все-
му миру!» — заявила артистка.

Хамские заявления Вайкуле спровоцировали но-
вую волну критики против артистки. 

Депутат российской Госдумы  Елена Драпеко в ин-
тервью RT предложила «вычеркнуть Лайму Вайкуле 
из нашей памяти». «Мы считаем, что памятники сол-
датам — это святыни. И сколько можем, будем их защи-
щать», — констатировала Драпеко.

Общественное движение «Зов народа» в свою оче-
редь направило обращение на имя председателя След-
ственного комитета РФ Александра Бастрыкина с 
просьбой проверить высказывания исполнительницы 
о Дне Победы по статье «Реабилитация нацизма». Кро-
ме того, общественники призвали запретить певице 
въезд на территорию России.  

АКЦИЯ В Берлине 
экоактивисты атаковали 
модные магазины

Роскошь 
на покраску

Максим Макарычев

Активисты организации «Последнее поколение» 
обильно измазали краской несколько роскошных ма-
газинов в берлинском районе Кудамм, где сконцен-
трированы бутики дорогих брендов. Они распылили 
оранжевую краску на витрины и фасады с помощью ог-
нетушителей в субботу утром, сообщил с места собы-
тия репортер немецкого информационного агентства 
DPA. В частности, под атаку активистов попали бутики 
Gucci и Prada. По его словам, активистов на Кудамме 
иногда оскорбляли, но в основном они вели тихие бесе-
ды с некоторыми прохожими.

«Мы больше 
не можем позво-
лить себе богатых», 
«Ваша роскошь = 
наш климатический 
коллапс» — было на-
писано на плака-
тах, которые держа-
ли в руках активи-
сты. Представитель 
полиции Берлина 
заявил, что при-
частные к инциден-
ту лица будут про-
верены и понесут 
административную ответственность. Чуть позже груп-
па «Последнее поколение» распространила коммента-
рий на своем сайте.

«Самые богатые немцы выбрасывают в тысячу раз 
больше парниковых газов, чем простые граждане. В то 
время как обычному населению приходится нести бре-
мя, немногие еще могут купить свою свободу на дол-
гое время от последствий климатической катастрофы, 
в возникновении которой они сыграли главную роль», 
— говорится в заявлении «Последнего поколения», ко-
торое пообещало до 1 мая провести серию акций в не-
мецкой столице. Климатические активисты заявили 
в воскресенье, что хотят «поставить Берлин в тупик 
масштабными блокадами и маршами». В воскресенье 
днем они планировали парализовать движение у Бран-
денбургских ворот в Берлине.

Деятельность экологических активистов такого 
рода в Европе приобретает все более скандальный ха-
рактер. Они измазывают краской культурные памят-
ники, блокируют автострады, приковывая себя цепя-
ми к ограждениям или приклеивая одежду к асфальту, 
обосновывая свои акции борьбой за «планету, свобод-
ную от выбросов в атмосферу».  

МНЕНИЕ 

США 
испытали 
ракету 
Minuteman III

АВРАЛЬНЫЙ 
ПУСК
Алексей Леонков, 
военный эксперт, редактор 
журнала «Арсенал Отечества»

Испытания в США межконти-
нентальной баллистической 
ракеты (МБР) Minuteman III — 
это попытка продлить жизнь 
наземной составляющей аме-
риканской ядерной триады. Не-
смотря на бравурные заявле-
ния Пентагона о том, что пуск 
Minuteman III демонстрирует 
союзникам готовность ядерно-
го оружия США к безопасному 
и эффективному сдерживанию, 
в самих Штатах называют эту 
ракету слабым звеном. 

Четыре из восьми пусков — 
половина из тех, которые про-
водились в новом тысячелетии, 
оказались неудачными. И пус-
ки МБР больше похожи на ав-
ральные. 

Первые пуски ракет 
Minuteman III прошли еще в 
конце 60-х годов прошлого сто-
летия. С тех пор эти МБР стоят 
в шахтах на боевом дежурстве. 
Их периодически тестируют, 
продлевая тем самым срок экс-
плуатации. В конце 80-х годов 
планировали заменить новыми 
МБР. Говорилось о двух видах 
ракет — тяжелой МХ и легкой 
SIMB (Small Intercontinental 
Ballistic Missile), однако тяже-
лые ракеты почему-то были бы-
стро сняты с вооружения, а лег-
кие так и не пошли в проект. 

Сейчас в ядерных шахтах 
США 450 ракет Minuteman. Не-
давно заявлялось, что 50 ядер-
ных шахт не эксплуатируют-
ся в связи с ремонтом. Долгое 
время ракеты в шахтах в США 
считали представителями уста-
ревающего класса стратегиче-
ского вооружения. Координа-
ты всех шахт хорошо известны, 
вывести шахту из строя — это 
основная задача первого удара 
и главная цель для противни-
ка наряду с критически важной 
инфраструктурой и центрами 
принятия решений. 

Именно поэтому наземные 
МБР в США постоянно модер-
низировались, им продлевались 
сроки эксплуатации, но не было 
серьезных попыток придумать 
что-то новое. Сейчас наземная 
ракета Minuteman III после всех 
модернизаций способна нести 
боеголовку массой 1,1 тонны 
на расстояние до 13 тысяч ки-
лометров. Она по всем пара-
метрам, кроме дальности, не 
является конкурентом нашим 
шахтным МБР. На фоне «Сар-
мата», который весит 208 тонн 
и способен нести ядерную на-
грузку до 10 тонн, 39-тонный 
Minuteman кажется карликом, 
или как называют свою ракету 
сами американские эксперты — 
«реактивной зубочисткой».

Сейчас в США внезапно осо-
знали, что наземные ракеты у 
них находятся в плачевном со-
стоянии, и готовят программу 
по замене шахтного арсенала. 
Выделили на это дело 264 млрд 
долларов. Однако, как обычно, 
денег не хватило, и сейчас этот 
масштабный проект находится 
в подвешенном состоянии.

В Пентагоне убеждают вла-
сти США активизировать вы-
деление денег. Один из много-
звездных генералов напрямую 
признавал, что продлевать сро-
ки эксплуатации Minuteman III 
уже опасно. Ракеты устарели, 
их конструкторы умерли, а дей-
ствующие инженеры не имеют 
даже части необходимой техни-
ческой документации.

Сейчас вопрос переоснаще-
ния шахтных МБР Minuteman 
на новые ракеты LGM-35A 
Sentinel вроде как сдвинулся 
с мертвой точки. МБР Sentinel 
в Пентагоне уже называют «ра-
кетой будущего».

Однако, судя по данным из 
самих американских источни-
ков, ракету пока будут осна-
щать старыми боеголовками, 
снятыми с Minuteman III. Да и 
по начинке особо от своих пра-
родителей отличаться не будут. 
И, наконец, по заявлениям аме-
риканских военных, перево-
оружение на LGM-35A Sentinel 
может произойти ориентиро-
вочно лишь в 2036 году.  

Подготовил Александр Степанов

Пока дрон не грянет

А почему у нас сертифи-
кат типа получил пока 
только один беспилот-

ник — БАС-200?
А Л Е К С А Н Д Р  К Н И В Е Л Ь :  Тут очень 
важный нюанс. БАС-200 — раз-
работка Национального цен-
тра вертолетостроения имени 
М.Л. Миля и Н.И. Камова. Это 
объединение двух уникальных 
инженерных школ — Миля и Ка-
мова. В отличие от многих дру-
гих компаний, занимающих-
ся беспилотниками, у обеих 
богатейший опыт создания и 
сертификации пилотируемых 
гражданских вертолетов. Они 
жестко придерживаются при-
менимых норм летной годности 
при составлении сертификаци-
онного базиса для своих БАС, 
где главный приоритет — без-
опасность полетов.

У многих других разработ-
чиков, пришедших из неавиа-
ционных отраслей, подобного 
опыта нет. Они все делают как 
бы на новенького. А это сказы-
вается на сроках и качестве раз-
работки.

Вообще БАС-200 очень нахва-
ливают. Есть за что?

АЛЕКСАНДР КНИВЕЛЬ: Конечно. Те-
стовая аэробеспилотная до-
ставка почты в рамках экспери-
ментально-правового режима 
была выполнена именно серти-
фицированным БАС за Поляр-
ным кругом. При минус 30 гра-
дусов! 

Такие беспилотники могут 
освоить множество профессий. 
Так что сертификат типа БАС-
200 — это великолепный пример 
возможности создания безопас-
ных дронов в России и огром-
ный драйвер для развития рын-
ка беспилотной авиации. 

И один сертифицированный 
в поле воин? Некоторые экс-
перты считают, что Россия 
уже лет на пять отстает от 
среднемирового уровня по раз-
витию индустрии коммер-
ческих беспилотников. Со-
гласны?

АЛЕКСАНДР КНИВЕЛЬ: Пять не пять, 
но отстаем. В России нет ни од-
ного отечественного сертифи-
цированного двигателя вну-
треннего сгорания, ни одного 
электрического. Даже БАС-200 
сертифицирован с иностран-
ным роторно-поршневым дви-
гателем. А это серьезно ограни-
чивает их использование. То же 
самое относится к воздушным 
винтам для беспилотников, си-
стемам предотвращения столк-
новения беспилотных воздуш-
ных судов с землей, между со-
бой и пилотируемыми воздуш-
ными судами.

Санкции повлияли?
АЛЕКСАНДР КНИВЕЛЬ: К сожалению, 
да. Комплектующие сейчас в 
основном закупаем в друже-
ственных странах. Но не толь-
ко. Длительное время считалось, 
что проще и дешевле купить 
комплектующие за рубежом, 
чем разрабатывать, сертифи-
цировать и изготавливать их са-
мим. Сейчас пожинаем результа-
ты такой политики. Хотя еще в 
соответствие с дорожной картой 
«Рынки и технологии» AeroNet 
от 2015 года предусматривалось 
создание до 2021 года линейки 
отечественных двигателей вну-
треннего сгорания и газотурбин-
ных двигателей для БАС.

Еще одна проблема — неува-
жение к документам ИКАО. В 
них собран мировой опыт без-
опасности полетов. Говорят, что 
законы пишутся кровью. И это 
так. Если мы хотим выйти на 
рынок беспилотников Китая, 
Монголии, Индии и других, то 
без соблюдения норм и правил 
ИКАО ничего не получится. Ки-
тай, например, вообще держит 
80 процентов рынка малых бес-
пилотников, но строго соблюда-
ет требования ИКАО. 

В свое время у нас не ста-
ли внедрять в массовое серий-
ное производство самолеты Ту-
204, Ту-214, Ил-96, Ил-114, по-
надеявшись на «Боинги» и «Эр-
басы». Тоже решили, что про-
ще закупать самолеты за рубе-
жом, чем производить свои. Во 
что это вылилось? Требования 
Международной организации 
гражданской авиации по шумам 
привели к тому, что нам при-
шлось списать весь парк «шум-
ных» Ту-154 и Ил-86. А заменить 
их отечественными самолетами в 
большом количестве уже не смог-
ли, да и не захотели. Отсюда и ны-
нешнее засилье иностранных 
самолетов в нашем небе. А теперь 
в большей степени и на земле.

Не хотелось бы, чтобы и в 
беспилотной авиации мы ока-
зались в такой ситуации. Если 
мы хотим создать новую конку-
рентоспособную на внутрен-
нем и глобальном внешних рын-
ках подотрасль российской эко-
номики в секторах разработки, 
производства и эксплуатации 

БАС, то мы должны обязатель-
но соответствовать требовани-
ям Конвенции о международной 
гражданской авиации и ее При-
ложений. 

Это как в футболе. Вы може-
те по любым правилам играть у 
себя во дворе в своей стране, но 
если они не соответствуют меж-
дународным стандартам FIFA, 
то вас никогда не допустят к со-
ревнованиям, проводимым под 
эгидой FIFA. И вы так и остане-
тесь командой нашего двора.

Некоторые вообще счита-
ют, что беспилотную техни-
ку в России начали осваивать 
чуть ли не на голом месте?

АЛЕКСАНДР КНИВЕЛЬ: Ничего подоб-
ного. Был уникальный беспи-
лотный самолет Як-9В: он ис-
пользовался для дозиметри-
ческого контроля. Летал без 
экипажа и управлялся с земли 
по радиоканалам. В 1949 году 
пролетел даже через «атомный 
гриб» на Семипалатинском по-
лигоне. Были всем известные 
«Стрижи» — беспилотные Ту-
141. А яковлевская «Пчела»? 
Она очень хорошо себя зареко-
мендовала, и у нее даже были 

отечественные двигатели мощ-
ностью 32—35 лошадиных сил. 

Проблема в другом. Беспи-
лотный бум пошел не со сторо-
ны известных разработчиков 
авиационной промышленно-
сти, а в основном со стороны 
айтишников и электронщиков. 
Они, конечно, большие молод-
цы. У них горят глаза, энтузи-
азм. Но нередко не хватает зна-
ния тех требований к безопас-
ности полетов воздушных судов, 
которые распространяются и на 
беспилотники. Прежде всего в 
вопросах сертификации типа, 
сертификации разработчиков, 
сертификации производства. 
Вот они говорят: мы разработа-
ли уникальный беспилотник. А 
нормы летной годности учли? 
А безопасность доказали? Это 
единый процесс, начиная с пер-
вой линии на чертеже.

В настоящее время в Рос-
сии примерно 200 участников 
рынка БАС. Все они, включая 
микро- и малые предприятия, 
должны быть сертифицированы 

как разработчики и изготовите-
ли. Иначе нет оснований счи-
тать, что они способны разра-
батывать и изготавливать без-
опасную авиатехнику.

Можно сказать, что сейчас 
беспилотное сообщество нахо-
дится в таком же состоянии, как 
и пилотируемая гражданская 
авиация сто лет назад. Тогда 
тоже много чего разрабатыва-
ли, например, в гаражах и кро-
ватных мастерских. Но «вы-
жил» только тот, кто четко по-
нял: нужно опираться на авиа-
ционную науку и использовать 
системные подходы к безопас-
ности. Так постепенно образова-
лись все наши знаменитые авиа-
ционные конструкторские ОКБ. 
А уже с 1926 года за рубежом на-
чались процессы сертификации 
самолетов, которые обеспечи-
вали безопасность полетов гра-
жданских воздушных судов.

Дрон в руках частных лиц — 
потенциальная угроза с неба. 
На днях в Волгограде на крышу 
железнодорожного вагона рух-
нул квадрокоптер. Владелец 
— иностранный студент — по-
терял над ним управление.

АЛЕКСАНДР КНИВЕЛЬ: Знаю, что в 
прошлом году было зафикси-
ровано с полсотни инцидентов, 
связанных с беспилотниками. 
Среди них — очень серьезные. 
Так, при заходе на посадку эки-
паж «Боинга» доложил диспет-
черу о пролете дрона буквально 
в 50 метрах от самолета. И это 
в зоне столичного аэропорта! 
Еще в одном случае беспилот-
ник пролетел прямо над верто-
летом. В Таганроге дрон упал на 
жилой дом. Чудом не погибли 
люди, но дом сгорел... 

Все это относится к наруше-
нию порядка использования 
воздушного пространства. Если 
дрон летает вместе с другими ле-
тательными аппаратами в еди-
ном воздушном пространстве, 
то требования к нему такие же, 
если не жестче. Как минимум, 
они должны быть идентичны.

Сейчас наблюдается мировая 
тенденция: сближение пило-
тируемых и беспилотных воз-
душных судов?

АЛЕКСАНДР КНИВЕЛЬ: Да. В ИКАО 
прорабатывается вопрос од-
ночленного экипажа. Мнения 
звучат разные. Хотя, допустим, 
последний вариант самоле-
та А-350-1000 уже фактиче-
ски сертифицирован на полет 
без вмешательства пилота: с 
момента разрешения на взлет 
вплоть до парковки в аэропорту 
прилета. В любом случае игно-
рировать рекомендации ИКАО 
нельзя. Именно ИКАО предло-

жила применять риск-ориен-
тированный подход к сертифи-
кации воздушных судов. Что 
это значит? Для самолетов вме-
стимостью более двадцати пас-
сажиров риск авиационного 
происшествия оценивается 10 
в минус 6-й степени. Проще го-
воря, одно на миллион полетов.

Нормы летной годности по-
стоянно ужесточаются. Еще 
двадцать лет назад на самолеты 
никто не требовал ставить си-
стемы предупреждения столк-
новений в воздухе или с землей. 
А теперь они включены в авто-
матику современных лайнеров. 

Помните трагедию над Бо-
денским озером пассажирско-
го Ту-154М «Башкирских авиа-
линий» и грузового Boeing 757-
200PF авиакомпании DHL? То-
гда один экипаж выполнил ко-
манду диспетчера, а другой — 
системы предупреждения TCAS. 
Сейчас аппаратура может сама 
автоматически развести само-
леты, даже не обращаясь к пило-
ту. И это уже не система преду-
преждения, а система предот-
вращения столкновений.

Авиарегистр России одним из 
первых в мире выпустил спе-
циальные нормы летной год-
ности для беспилотников?

АЛЕКСАНДР КНИВЕЛЬ: Совершенно 
верно. Вместе с ЦАГИ и други-
ми институтами, входящими в 
НИЦ имени Жуковского, прове-
ли большую работу, чтобы выде-
лить из сертификационного ба-
зиса требования для беспилот-
ной авиации. Кстати, для серти-
фикации БАС-200 использовал-
ся как раз рекомендуемый ИКАО 
риск-ориентированный подход.

Ра б от ы  в п ер е д и  м н о го . 
Отдельный пласт задач — полеты 
дронов в городах. В крупных ме-
гаполисах должны быть выделе-
ны коридоры, и все это должно 
быть увязано в единую аэрона-
вигационную систему. С подго-
товкой операторов тоже не все 
в порядке. Нормативное регули-
рование — это вообще ключевая 
вещь для нормального исполь-
зования беспилотников в стра-
не. По БАС есть много разных 
программ. Их все надо собрать 
в единый кулак: нужна единая 
госпрограмма «Развитие беспи-
лотной гражданской авиатехни-
ки до 2030 года».

Появилась новость, что дро-
ны в России хотят подклю-
чить к сотовым сетям. Неу-
жели возможен смартфон с 
пропеллером?

АЛЕКСАНДР КНИВЕЛЬ: Это техноло-
гии бесперебойного управле-
ния. Правда, использование со-
товых сетей в этой сфере может 
быть сопряжено с технически-
ми проблемами. Но возможны 
и другие решения, например че-
рез спутники или ретранслято-
ры. Конструкторская мысль ра-
ботает.  

Сертификат типа БАС-200 — это великолепный пример возможности создания безопасных дронов в России и огромный драйвер для развития рынка беспилотной авиации.

А К Ц Е Н Т

Если дрон летает вместе с другими 
летательными аппаратами в едином 
воздушном пространстве, то требования 
к нему такие же, если не жестче 

1

Экоактивисты распылили из огнетушителей оранжевую краску 
на витрины дорогих бутиков в берлинском районе Кудамм.

В США поняли, 
что наземные 
ракеты находятся 
в плачевном 
состоянии, и гото-
вят программу 
по их замене

Активисты грозят 
парализовать 
Берлин блокадами 
и маршами 
под лозунгами 
в защиту планеты
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Александр Книвель: По БАС есть 
много разных программ. Их все 
надо собрать в единый кулак.
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СКАНДАЛ Экс-премьер 
Великобритании Борис 
Джонсон просил называть 
себя «фюрером»

Ложь и мат

Максим Макарычев

Бывший премьер-министр Великобритании Борис 
Джонсон, пытаясь набить себе цену, называл себя «ко-
ролем» при подчиненных. Как пишет британская The 
Times со ссылкой на новую книгу о Джонсоне, кото-
рая на днях выходит в Альбионе, экс-премьер говорил 
другим о себе: «Я 
фюрер. Мне сужде-
но все контролиро-
вать. Я монарх, ко-
торый принимает 
решения».

Книга Энтони 
Селдона и Рэймон-
да Ньюэлла «Джон-
сон в 10 (по номеру 
резиденции премье-
ра. — Ред.): история 
изнутри» показыва-
ет, что экс-премьер 
не гнушался ненор-
мативной лексики и позволял себе оскорбительные ре-
плики «за спиной» в адрес как своих противников, так 
и однопартийцев в рядах тори.

При этом журналисты из премьерского окружения 
постоянно ждали, что Джонсон «скажет что-нибудь 
необычное». «Он говорил три различные вещи в один 
и тот же день трем различным группам людей, но в то 
же время опровергал, что он изменил свое восприятие, 
если его слова противоречили друг другу», — сказал со-
ветник бывшего премьера Доминик Каммингс.

По его словам, Джонсону доставляло удовольствие 
«разжигать костер» между своими помощниками и 
своей женой Кэрол, которая «властвовала» в рези-
денции премьера, и наблюдать, чем закончится такой 
конфликт.

Вспышки гнева и использование нецензурной лек-
сики стали более распространенными в резиденции на 
Даунинг-стрит при Джонсоне. Как утверждают люди 
из его окружения, он матерился, думая, что так посту-
пают люди из рабочего класса, голосами которых он 
пытался заручиться на выборах.

Язык Бориса Джонсона был таким же плохим, как 
его политика на посту премьера, заключил автор кни-
ги. Она обещает стать сенсацией в Соединенном Коро-
левстве и за его пределами, показывая вульгарного и 
самовлюбленного человека, который оказался на вер-
шине британского политического олимпа.  

РЕЗОНАНС Берлин 
высылает российских 
дипломатов. Москва 
ответила зеркально

Опять двадцать

Александр Ленин

Власти Германии приняли решение об очередной 
массовой высылке российских дипломатов. В Москве 
поведение Берлина назвали враждебным, подчеркнув, 
что такие шаги ведут к дальнейшей деградации двусто-
ронних отношений. «Решительно осуждаем эти дей-
ствия Берлина, который продолжает демонстративно 
разрушать весь массив российско-германских отно-
шений, включая их дипломатическое измерение», — 
заявили на Смоленской площади.

В МИД России указали, что германская сторона, 
вопреки неоднократным заверениям не придавать 
огласке предстоящее выдворение сотрудников росза-
гранучреждений, в конечном итоге все же проинфор-
мировала об этом прессу. Как уточнили в российском 
внешнеполитиче-
ском ведомстве, в 
известность были 
поставлены СМИ, 
регулярно исполь-
зуемые ФРГ для ор-
ганизации «контро-
лируемых утечек» 
и дезинформацион-
ных «вбросов».

На высылку ди-
пломатов в Моск-
ве ответили сим-
метрично. «При-
нято решение о 
«зеркальной» высылке из России германских дипло-
матов, а также о существенном ограничении макси-
мального числа сотрудников немецких дипломатиче-
ских представительств в нашей стране», — говорится 
на официальном сайте МИД России. Об этом, в частно-
сти, 5 апреля был уведомлен посол ФРГ в России Геза 
Андреас фон Гайр. В Германии приняли к сведению ре-
акцию российской стороны.

Официальный представитель МИД России Мария 
Захарова в интервью телеканалу «Звезда» пояснила, 
что территорию РФ покинут более 20 германских ди-
пломатов. Немецкое издание Bild утверждает, что из 
России уедут 34 сотрудника германских диппредста-
вительств — это около трети всего персонала дипмис-
сий ФРГ в России.

После начала российской специальной военной 
операции на Украине США и страны Евросоюза нача-
ли дипломатическую войну против России. За это вре-
мя в общей сложности были объявлены персонами нон 
грата почти 600 российских дипломатов.

Хотя, как и обычно в таких случаях, в качестве фор-
мального предлога для высылки власти Германии на-
звали ведение дипломатами деятельности, несовме-
стимой с их статусом, на деле взаимное сокращение 
дипмиссий отражает инициированный странами Запа-
да разрыв отношений с Россией по многим направле-
ниям. Об этом, в частности, упоминал министр ино-
странных дел России Сергей Лавров, когда говорил о 
намерении нашей страны переориентировать внешне-
политическую деятельность на другие направления.

«Не имеет смысла и желания сохранять прежнее 
присутствие в западных странах. Наши люди работа-
ют в условиях, которые трудно назвать человечески-
ми. Им создают постоянные проблемы, угрозы физи-
ческих нападений. Главное — там нет работы, с тех пор 
как Европа решила закрываться от нас и прекратить 
любое экономическое сотрудничество», — ранее отме-
чал глава российского дипломатического ведомства.

По словам Лаврова, в нынешних условиях необхо-
димо усилить дипломатическую активность на других 
направлениях, в частности, в странах СНГ, Азии, Афри-
ки и Латинской Америки. Поэтому МИД России прово-
дит «географическую переориентацию деятельности 
как за рубежом, так и в центральном аппарате».  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Почему Джо Байден обещает остановить американских консерваторов, 
вступившихся за права женщин в спорте 

На старт! Внимание! Гендер?
Игорь Дунаевский

А
мерику вновь лихора-
дит от баталий из-за ген-
дерного вопроса. Пала-

та представителей США в кон-
це прошлой недели приняла 
законопроект, который запре-
тит школам допускать сменив-
ших пол мужчин до женских со-
ревнований. Логика авторов до-
кумента, который вызвал обще-
национальный резонанс, про-
ста — сменившие пол мужчины 
могут иметь физическое пре-
восходство над биологически-
ми женщинами и, соответствен-
но, вытеснять их на соревно-
ваниях.

Практически одновременно 
Федерация синхронного пла-
вания США представила «про-
рывную политику гендерной 
инклюзивности». С 2024 года 
синхронистам в США можно 
будет участвовать в соревнова-
ниях национального уровня в 
той гендерной категории, кото-
рая ближе к их половой самои-
дентификации. При этом будут 
созданы новые категории со-
ревнований, а с ЛГБТ-атлетов 
не будут требовать подтвер-
ждения того, что они проходи-
ли гормональную терапию или 
меняли пол хирургическим 
путем.

За примерами того, каким 
может быть результат, далеко 
ходить не надо. В спортивном 
мире никто не слышал об успе-
хах пловца Уилла Томаса по од-
ной простой причине — их не 
было. Но Томас, похоже, одним 
из первых увидел те возмож-
ности, которые сегодня откры-
вает принадлежность к ЛГБТ-
сообществу. Он сменил пол и 
после 12 месяцев гормональ-
ной терапии получил допуск к 
женским соревнованиям под 

именем Лии Томас, где принял-
ся штамповать рекорды. На на-
циональном первенстве в 2022 
году в заплыве вольным стилем 
он опередил трех девушек — ме-
далисток Олимпиады-2020 в 
Токио. В мужском плавании в 
США его результат был 65-м.

Недавно широкую оглас-
ку получил случай в одной из 
школ штата Северная Кароли-
на, где играли две женские во-
лейбольные команды, за одну 
из которых выступал трансген-
дер. Его удар по мячу попал в 
голову волейболистке Пейтон 
Макнаб. Результат — сотрясение 
мозга и травма шейных позвон-
ков. Макнаб теперь вступила в 
ряды активистов, требующих 
защитить женский спорт от 
сменивших пол мужчин. «Со-

ревноваться с биологически-
ми мужчинами — это неравные 
условия», — уверена она.

Но биология не та наука, на 
которую ориентируются по-
литики-демократы в вопросах 
ЛГБТ-активизма. Предельно на-
глядно это продемонстрировал 
на недавних слушаниях в одном 
из комитетов палаты предста-
вителей США глава министер-
ства образования Мигель Кар-
дона. Он неоднократно ухо-
дил от ответа на настойчивую 
просьбу конгрессмена-респуб-
ликанца Эндрю Клайда сфор-
мулировать определение жен-
щины, отбиваясь словами про 
равный доступ и права ЛГБТ-
сообщества, а в конечном итоге 
заявил, что это вообще «второ-
степенно для его работы».

Хотя пока успехи трансген-
деров в женском спорте все же 
единичны, указанные переко-
сы на соревнованиях вызва-
ли много вопросов о будущем. 
Идея Федерации синхронного 
плавания США на самом деле 
«революционна» в том смыс-
ле, что во многих других дисци-
плинах, узрев указанные при-
меры, наоборот, стали ужесто-
чать ограничения для сменив-

ших пол атлетов. Международ-
ный олимпийский комитет в 
своей концепции об отношении 
к трансгендерам в 2021 году не 
установил конкретных крите-
риев участия, оставив это на 
откуп национальным федера-
циям. Например, для пловцов в 
США после рекордов Уилла-Лии 
Томас ввели для трансгендер-
ных участников ограничения на 
возраст, в котором совершается 
смена пола (до 12 лет), а также 
ограничения на уровень тесто-
стерона в крови (не более 2,5 
наномоля на литр).

Законы об ограничениях 
для трансгендеров на участие в 
школьных соревнованиях, ана-
логичные принятому палатой 
представителей, недавно были 
одобрены в дюжине консерва-
тивных штатов в США. Неглас-
ным лидером консервативно-
го лагеря считается губернатор 
штата Флорида Рон Десантис. С 
его подачи в штате был принят 
закон, запрещающий школам 
поднимать темы ЛГБТ-сообще-
ства в классах до определенного 
возраста учащихся. Либераль-
ные активисты назвали закон 
«Не произноси гей» (англ. Don’t 
Say Gay).

И сколь бы ни хотелось 
Байдену и Ко настаивать на 
том, что взгляды консервато-
ров — это уходящая в прошлое 
позиция старомодного мень-
шинства, феномен Десанти-
са наглядно показывает, сколь 

многих американцев раздра-
жает диктат ЛГБТ-ценностей. 
Ведь после того, как был при-
нят указанный закон, Десан-
тис в прошлом году выиграл вы-
боры у кандидата-демократа с 
разгромным перевесом — и это 
во Флориде, которую в амери-
канской политике принято счи-
тать колеблющимся штатом, где 
разница между демократами и 
республиканцами обычно ми-
нимальна.

Знамя здравого смысла пы-
тается нести и предпринима-
тель Илон Маск, к слову, не 
так давно слывший сторонни-
ком демократов и голосовав-
ший за Барака Обаму. В недав-
нем интервью Маск, например, 
предложил пожизненно сажать 
врачей и родителей, которые 
делают операции по смене пола 
несовершеннолетним.

Тем не менее на федераль-
ном уровне кампания респуб-
ликанцев под лозунгом «Спаси-
те женский спорт» имеет свои 
пределы, ведь Белый дом и верх-
няя палата конгресса контроли-
руются демократами. Поэтому 
шансов у указанного законо-
проекта стать законом нет.

Конгрессмены-демократы 
считают документ «кампанией 
ненависти» против трансген-
деров. Либеральные политики 
уверяют, что эксцессы типа ре-
кордов Лии Томас единичны, 
зато запреты приведут к усиле-
нию гонений и дискриминации 
сменивших пол детей в школах.

Администрация Джо Байде-
на в этом смысле подхватила 
знамя некогда инициированной 
Бараком Обамой либеральной 
революции, в рамках которой 
права представителей ЛГБТ-со-
общества стали одним из прио-
ритетов для американской фе-
деральной власти.  

КОНФЛИКТ Спонсоры Украины выделили ей новые вооружения, 
но западных истребителей Киеву пока не дают

Долетит ли «Рамштайн» 
до Днепра?
Иван Сысоев 

Н
овые поставки во-
оружений укра-
инскому режиму со 
стороны его запад-
ных спонсоров во 
главе с США были 
анонсированы по 
итогам уже один-
надцатой по счету 

встречи в формате «Рамштайн» 
в Германии. Однако ожидания 
Киева по поставкам боевых 
самолетов и по перспективам 
вступления Украины в НАТО не 
оправдались.

Очередные партии военной 
помощи пообещали не толь-
ко американцы, но также пред-
ставители Германии, Канады, 
Нидерландов, Португалии. Ис-
пания отчиталась об отправке 
ВСУ шести танков Leopard в ка-
честве своего взноса в «танко-
вую коалицию». А Латвия по-
обещала передать ВСУ все свои 
запасы переносных ЗРК Stinger. 
В партии от США в этот раз обо-
шлось без громких позиций, в 
основном речь о боеприпасах 
для ранее обещанной тяжелой 
техники. Вашингтон пообещал 
выделение очередного тран-
ша стоимостью 325 миллионов 
долларов, в который в основ-
ном войдут боеприпасы. Кроме 
того, в США объявили о начале 
обучения украинских военно-
служащих управлению и техни-
ческому обслуживанию танков 
M1 Abrams, поставки которых 
в ВСУ ожидаются ближе к кон-
цу года.

Для ремонта переданных 
ВСУ танков Leopard Берлин сов-
местно с Варшавой договори-
лись создать на польско-укра-
инской границе специальный 
центр. Кроме того, на днях СМИ 
опубликовали фотографии 
строящегося в Румынии центра 
обслуживания используемого 
на Украине оружия, который 
сооружает немецкий концерн 
Rheinmetall. 

На встрече «Рамштайн-11» 
подсчитали, что союзники уже 
передали Киеву различных во-
оружений на сумму более 55 
миллиардов долларов, что поз-
волило украинскому режи-
му «создать девять новых пол-
ноценных бригад, прошедших 
обучение и оснащенных боевой 
техникой». 

Перед встречей одним из 
главных запросов Киева была 
поставка Западом боевых само-
летов, в первую очередь аме-

риканских F-16. Накануне сам-
мита Владимир Зеленский убе-
ждал генсека НАТО Йенса Стол-
тенберга надавить на западни-
ков и добиться передачи совре-
менных летательных аппаратов.

Хотя за последние недели 
несколько стран передали Укра-
ине имевшуюся у них авиацию 
советского производства, на во-
прос о поставках американских 
самолетов в Вашингтоне сказа-
ли нет. Министр обороны США 
Ллойд Остин прямо заявил, что 
сейчас Украине «важны не ис-
требители, а зенитные ракеты», 

и подчеркнул, что Пентагон в 
ближайшие месяцы не намерен 
менять этот подход. С подачи 
американцев, именно тема про-
тивовоздушной обороны ста-
ла основной в ходе дискуссий в 
Рамштайне. В скором времени 
Украина получит дополнитель-
ные боеприпасы для системы 
ПВО Patriot.

Американцы также сообщи-
ли, что подготовили 65 укра-
инских операторов для управ-
ления этими зенитными ракет-
ными комплексами.

А вот по столь болезненной 

для Киева теме членства в НАТО 
ободряющих заявлений для 
Украины из Рамштайна не по-
следовало.

Министр обороны Герма-
нии Борис Писториус указал, 
что этот вопрос вообще не сто-
ит в текущей повестке дня. Зато 
глава немецкого оборонного ве-
домства договорился до того, 
что назвал «нормальной воз-
можность проведения укра-
инскими войсками операций 
на российской территории». 
По его мнению, эта тактика 
оправдана для того, чтобы «от-
резать пути снабжения». Пи-
сториус оговорился, что «напа-
дению не должны подвергать-
ся города, гражданские лица и 
гражданские районы». Заявле-
ние Писториуса примечатель-
но тем, что ранее западные ли-
деры, включая Джо Байдена, за-
веряли, что передаваемое Укра-
ине оружие не будет использо-
ваться для ударов по террито-
рии России.  

Пловец Уилл Томас (слева) успехами не блистал, но, сменив пол и получив доступ к женским соревнованиям, 
опередил трех девушек — медалисток Олимпиады в Токио.

А К Ц Е Н Т

Консерваторы уверены, что наплыв 
сменивших пол мужчин может 
похоронить шансы женщин в спорте

А К Ц Е Н Т

Аппетиты спонсоров Киева растут: 
министр обороны ФРГ Борис Писториус 
подначивает ВСУ наносить удары 
по российской территории

Для России нет 
смысла сохранять 
большое присут-
ствие в странах 
Запада, разрываю-
щих связи с ней 

Джонсон постоян-
но опровергал 
свои же слова 
и охотно разжигал 
конфликты 
на Даунинг-стрит

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ

На Апеннинах наметилась определенная смена риторики в отношении 

конфликта в Украине как на государственном, так и на гражданском 

уровне. Министр обороны Италии Гуидо Крозетто в интервью туринской 

La Stampa заявил, что добиться мира можно лишь путем проведения 

прямых переговоров. «Украину надо усадить за стол переговоров. 

Единственное, что мы можем сделать, это не закончить войну, а остано-

вить конфликт и попытаться посадить за один стол двух собеседников, 

которые не разговаривают друг с другом...» — заявил Крозетто.

По мнению главы минобороны, ООН не имеет рычагов по «тушению 

конфликта», а Совет Безопасности организации блокируют такие его по-

стоянные члены, как США. «Все прекрасно подливают бензин в огонь, 

но нет ни одного пожарного», — подчеркнул Крозетто, по словам которо-

го роль посредника вместо ООН может взять на себя Китай.

Параллельно с инициативами на официальном уровне в Италии начало 

себя активно проявлять себя и гражданское общество. Как сообщила га-

зета Il Fatto Quotidiano, в выходные в стране стартовала кампания по сбору 

подписей с целью проведения референдума по вопросу о поставках во-

оружения на Украину.

Авторы инициативы, среди которых бывший мэр Рима госпожа Вирджи-

ния Раджи, считают, что это противоречит конституции страны. Известно, 

что на данный момент Италия передала вооруженным силам Украины по 

меньшей мере два десятка американских самоходных артиллерийских 

установок M109L. Помимо этого в ближайшее время Киеву поставят в об-

щей сложности 60 гусеничных гаубиц.

Подготовил Андрей Макаров (Рим)

Министр обороны Германии Борис Писториус поначалу слыл умеренным политиком, но частое позирование на военной технике, похоже, даром не проходит — его заявления все воинственнее. 
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КОШЕЛЕК На весенние 
праздники забронировано 
40% жилья

Туристы 
умаялись

Марина Трубилина

Санкт-Петербург, судя по данным посуточной аренды 
жилья, стал самым популярным городом для поездок у 
россиян на эти майские каникулы. В топ также вошли 
Казань и Москва. Кроме того, большой популярностью 
у туристов пользуются Калининград, Нижний Новго-
род, Минск, Кисловодск, Волгоград, Сочи и Ярославль, 
рассказали «РГ» эксперты портала «Суточно.ру».

«По сравнению с прошлогодними каникулами топ-
10 городов для поездок не изменился. Произошли не-
которые перестановки внутри рейтинга, но они не-
значительные. Спрос в этом году высокий, но не ажи-
отажный, на каникулы забронировано около 40% жи-
лья. Места еще есть», — рассказал гендиректор сервиса 
Юрий Кузнецов.

В этом году туристы в среднем едут отдыхать на чет-
веро суток, в прошлом году ехали на три дня. Поэтому 
и траты на поездку выросли — в среднем на аренду жи-
лья путешественники тратят по 15 тыс. рублей против 
прошлогодних 9,5 тыс. Цена на сутки аренды в целом 
по России увеличилась за год на 11%, до 4050 рублей. 
При этом сильнее всего подорожала аренда в столи-
це Беларуси Минске — на 31%, до 6250 рублей за сут-
ки. «Из недорогих вариантов можно посоветовать Ес-
сентуки, также сравнительно недорогое жилье можно 
найти в Калининграде и на небольших курортах Крас-
нодарского края, например, в Лазаревском, Лоо, Витя-
зево, Ольгинке», — добавляет Кузнецов.

Спрос на посуточную аренду на майские праздни-
ки стабильно растет каждый год, говорит руководи-
тель направления краткосрочной аренды «Авито» Ар-
тем Кромочкин. Например, в 2022 году он в среднем 
увеличился на 23,1% по сравнению с 2021 годом: на 
19,1% на дома, дачи, коттеджи и таунхаусы и на 27,1% 
на квартиры. При этом предложение подросло еще 
больше, заверяют в компании — в среднем на 35% за 
год. В этом году ожидается не меньший рост, говорит 
эксперт.

По данным Кромочкина, особой популярностью в 
последнее время пользуются поездки в Дагестан. Рост 
спроса на аренду загородных домов в этом направле-
нии вырос за год в 3,4 раза, а на квартиры — в 3,3. Так-
же туристов привлекают Ярославская область (рост 
спроса в 2,3 раза на квартиры и на 89,1 на загородную 
недвижимость), Тула (рост спроса в 2,1 раза на квар-
тиры), Ленинградская область (рост спроса почти в 2 
раза на загородную недвижимость).

Цены за год растут в среднем на 22,5%, подсчитали 
в компании. Так, в прошлом году стоимость загород-
ного жилья в среднем составляла 5000 рублей в сутки, 
а квартир — 1800 рублей. В этом году стоимость повы-
сится так же, потому что, например, в апреле цены на 
квартиры уже поднялись до 2000 рублей, а на майских 
праздниках с учетом ажиотажа вырастут и цены на 
дома, поясняют эксперты.

Согласно опросу, проведенному Циан, в 2022 году 
путешествовали по России 72% респондентов, и  из 
них планируют поездки и в 2023 году.  

ТУРИЗМ Путешественники стали больше тратить на отели в Кисловодске и Махачкале

С горным видом
Евгений Гайва

В 
путешествия по России на 
майские праздники отпра-
вятся 85% самостоятель-

ных туристов, за рубеж — 15%. 
В 2019 году соотношение было 
примерно равным. Зато в десят-
ке самых популярных зарубеж-
ных направлений снова Париж 
и Милан. 

Внутри страны традиционно 
спросом пользуются Санкт-Пе-
тербург, Москва и Сочи, но по-
пулярность набрали также Кис-
ловодск и Махачкала, рассказа-
ли «РГ» представители туринду-
стрии. Из-за роста спроса сред-
ние траты туристов на отели в 
этих городах, по данным агрега-
тора Ostrovok.ru, за год выросли 
на 13%. 

Так средний чек одной ночи 
в отеле Кисловодска на майские 
праздники (29 апреля — 10 мая) 
вырос с 4,3 тыс. рублей в про-
шлом году до 4,9 тыс. рублей в 
этом году. Стоимость размеще-
ния в Махачкале поднялась за 
год с 3,7 тыс. рублей до 4,2 тыс. 
рублей. 

В результате сейчас эти горо-
да по тратам туристов на одну 
ночь в отеле опережают Моск-
ву и Санкт-Петербург, где сред-
ний чек составляет в этом году 
3,9 тыс. рублей и 4,7 тыс. рублей 
соответственно. 

Но все же больше всего в 
этом году на майские праздни-
ки путешественники тратят на 
размещение в отелях Нижнего 
Новгорода (5,4 тыс. рублей) и 
Казани (5,4 тыс. рублей). 

Сервис для путешествий 
OneTwoTrip дает сходную ин-
формацию. Помимо Казани и 
Нижнего Новгорода в число 
направлений с самым высоким 
средним чеком размещения в 
отелях на майские праздники 
вошел Калининград. Здесь одна 
ночь в отеле в среднем обходит-
ся туристам в 6,3 тыс. рублей.

В этом году проявилось 
стремление туристов путе-
шествовать недалеко от свое-
го региона. Отсутствие ажио-
тажного спроса на авиабилеты 
сдерживает их стоимость. Сред-
ний чек перелета по некоторым 
направлениям даже снизился за 
год на 10—15%. 

В среднем в 2023 году тури-
сты тратят на авиабилеты по 
России в обе стороны около 16 
тыс. рублей, отмечает предста-
витель сервиса «Туту.ру». Ана-
литики агрегатора отмечают, 
что средние чеки за авиабиле-
ты сократились на маршрутах 
из Москвы в Грозный, Саратов, 
Ижевск, из Санкт-Петербурга — 
в Уфу, Оренбург, из Сочи — в Ка-
зань, Пермь, Уфу. 

Средняя стоимость поездки 
на  поезде меньше, чем на само-
лете, железнождорожный билет 
в одну сторону стоит около 3,8 
тыс. рублей. 

Среди зарубежных направ-
лений наибольшей популяр-
ностью пользуются соседние 
страны. С одной стороны, с уче-
том усложнившейся логистики 
по вполне понятным причинам 
востребованы направления с 
прямыми перелетами. По дан-

ным агрегаторов, лидирует Ар-
мения. 

Популярность направле-
ния стимулирует повышение 
цен. Перелет в Ереван и обрат-
но в этом году обойдется в 33,6 
тыс. рублей за человека. Из пер-
вой десятки самых популярных 
направлений дороже оказалась 
только Турция. Перелет в Стам-
бул и обратно обойдется в 47,5 
тыс. рублей, а в Анталью — в 46,7 
тыс. рублей.

С другой стороны, страны 
ближнего зарубежья сейчас не 
обязательно должны быть ко-
нечным пунктом путешествия, 
зачастую они становятся ха-
бами для пересадки. Ереван — 
как раз один из таких пунктов. 
Об этом говорят данные бро-
нирований. Если авиабилетов 
на Ереван оформлено 12%, то 
отелей там забронировано толь-
ко 3,9%, говорит руководитель 
пресс-службы OneTwoTrip Еле-
на Шелехова. 

Через Ереван путешествен-
ники отправляются дальше, в 
Европу. В списке самых попу-
лярных зарубежных направ-
лений бронирований отелей в 
этом году Париж, Рим и Милан. 
Причем по доле забронирован-
ных отелей эти города обогна-
ли Баку, Ташкент и даже Анта-
лью. Летят россияне на майские 
праздники также в Ташкент, 
Баку, Самарканд, Минск. А ли-
дирует Стамбул. На этот турец-
кий город пришлось около 9% 
всех бронирований зарубеж-
ных отелей на майские празд-
ники.  

ФИНАНСЫ 

Карты «Мир» 
за рубежом 
работают 
ограниченно

ПЕРИОД 
ПОЛУОПЛАТЫ
Гульнара Вахитова

География приема карт «Мир» 
с осени 2022 года серьезно су-
зилась. Риски вторичных санк-
ций вынудили ряд государств 
отказаться от приема этих 
карт: с сентября «Мир» не ра-
ботает в Турции и Узбекистане. 

Сейчас российским «пла-
стиком» можно оплатить по-
купки без ограничений и снять 
с них наличные помимо России 
только в Беларуси и Армении. 

В целом иностранные банки 
самостоятельно принимают 
решение о приеме карт «Мир» 
в сети своих устройств, поэто-
му список государств посто-
янно меняется. В СМИ появля-
лась информация, что карты 
принимаются также в Абхазии, 
Вьетнаме, Казахстане, Кирги-
зии, Таджикистане, Южной Ко-
рее и Южной Осетии. Правда, в 
сильно ограниченном режиме. 
Например, во Вьетнаме только 
в банкоматах VRB и их терми-
налах для оплаты на кассах. В 
Киргизии — в банках, подклю-
ченных к системе «Элкарт». В 
Таджикистане — в инфраструк-
туре Амонатбанка. В Казах-
стане карты «Мир» выпускает 
«ВТБ Казахстан».

Глава Национальной систе-
мы платежных карт (НСПК) 
Владимир Комлев ранее в апре-
ле этого года выражал надежду 
на то, что карты могут зарабо-
тать на Кубе в ближайшие ме-
сяцы. Международные платеж-
ные системы Visa и MasterCard 
оставили российский рынок 
в марте прошлого года. Тут же 
их карты, выпущенные рос-
сийскими банками, перестали 
работать за границей. Первые 
«звоночки» от этих компаний 
прозвучали еще весной 2014 
года. Тогда Банк России начал 
действовать на опережение и 
создал НСПК, которая впослед-
ствии стала оператором карт 
российской системы «Мир». 
Эта система позволила безбо-
лезненно пройти процесс от-
ключения от Visa и MasterCard: 
внутри страны система рабо-
тает бесперебойно. Тогда же ЦБ 
создал и Систему передачи фи-
нансовых сообщений (СПФС) — 
аналог международной SWIFT, 
которая замкнула внутри-
российские платежи между 
банками.

Российские банки резко на-
растили выпуск карт «Мир». 
По данным ЦБ, за 2022 год 
банки выпустили 182 млн та-
ких карт — это на 60% больше, 
чем год назад.

Власти возлагают надежды 
по международной оплате на 
СБП. Так, первый зампред ЦБ 
Ольга Скоробогатова ранее со-
общала, что интегрировать си-
стему с иностранными анало-
гами несложно: главное, чтобы 
похожая технология была и у 
зарубежного государства.  

Дорога на юг

На участках трассы 
восстанавливают во-
доотводные лотки и ре-

монтируют дорожную одежду. 
Работы ведутся в круглосуточ-
ном режиме. Завершить их пла-
нируется досрочно, в первом 
полугодии 2023 года. Сейчас го-
товность объектов составляет 
74%, отметили в Рос автодоре. 

«На участке со 143-го по 158-
й км в районе поселков Варда-
не и Лоо дневные реверсы будут 
сняты до конца апреля. Работы 
за пределами проезжей части 
планируется закончить до кон-
ца мая», — указывают в ведом-
стве. 

Началась также завершаю-
щая стадия ремонта на ополз-
невом участке на 122-м км этой 
трассы. Уже уложены нижний и 
средний слои дорожной одежды. 
Работы закончатся до начала 
летнего курортного сезона. До 1 
июня будут сняты все реверсив-
ные участки движения на этой 
трассе, отметили в Росавтодо-
ре.  На другой трассе А-290 Но-
вороссийск — Керчь устраива-
ют четыре полосы на отдельных 
участках, строят 31 искусствен-
ное сооружение, в том числе де-
вять развязок. 

Обновленная дорога с по-
строенными обходами поселков 
стыкуется на севере с трассой 
А-289 и далее — с построенным 
ранее подходом к Крымскому 
мосту. Полностью закончить эти 
работы планируется в 2024 году. 
На Крымском полуострове про-
ведут капремонт с расширени-
ем проезжей части до четырех 
полос движения на трассе А-291 
«Таврида» Керчь — Симферо-

поль — Севастополь (подъезд к 
Феодосии). 

Скоро появится еще один 
путь в Крым. В январе этого года 
запустили строительство трас-
сы Ростов-на-Дону — Симфе-
рополь. Дорога пройдет вдоль 
западного побережья Азовско-
го моря через территории Хер-
сонской области, Запорожья 

и ДНР. Ее пропускная способ-
ность составит около 30 тысяч 
автомобилей в сутки. Путь из 
Ростова до Симферополя сокра-
тится на 100 км.

Поток автотуристов растет 
все последние годы, но все же в   
этом году есть свои особенно-
сти. С больших внедорожников 
путешественники пересажива-
ются на небольшие автомобили.  

«Раньше была такая фило-
софия автопутешествий: куп-
лю себе джип и поеду, несмотря 
на плохие дороги. Сейчас ситу-
ация иная. Внедорожники сами 
по себе из-за дороговизны стали 
менее доступны для людей. Но 
еще и обслуживание их сильно 
подорожало», — поясняет авто-
путешественник с большим ста-
жем  Сергей Лысенко. Теперь ав-
тотуристы стараются ремонти-

ровать свои автомобили, тща-
тельно готовить их к большим 
поездкам. Например, покупают 
подержанные автомобили у кар-
шеринговых автомобилей и тща-
тельно обслуживают. На дальние 
расстояния, например, на юг 
редко кто поедет неподготовлен-
ным, так как все поломки в пути, 
говорит Лысенко. 

Еще одна тенденция этого 
года — сокращение дистанций. 
Заметно растет число тех, кто 
выезжает в соседние регионы, а 
не на дальние расстояния, гово-
рят в Общенациональной ассо-
циации Автомототуризма и ка-
раванинга. На майские праздни-
ки очень популярны города Зо-
лотого кольца, например, Суз-
даль, Переславль-Залесский. 
Но высокий спрос уже привел к 
росту стоимости размещения в 
отелях.

Отельеры в туристических 
городах сейчас предлагают но-
мера на майские праздники по 
10—12 тыс. рублей за ночь, тогда 
как в среднем по России номер 
в гостинице обходится в 3 тыс. 
рублей, замечает Лысенко. 

В такой тенденции нет ниче-
го удивительного. К инфраструк-

туре привязываются те, кто об-
ладает хорошими финансовыми 
возможностями, то есть могут 
заплатить за номер и по повы-
шенной стоимости, говорит Лы-
сенко. А те, у кого денег помень-
ше, отправляются в кемпинги. 

Эта инфраструктура разви-
вается. В России уже есть раз-
личные кемпинги от простой 
обнесенной забором площадки 
с точкой подачи питьевой воды 
и туалетом до благоустроенных 
домиков. Ночевки в кемпингах, 
особенно в палатках, позволяют 
продвинуться заметно дальше  
по маршруту без существенных 
затрат. Но возникают другие 
риски, например клещи. Мно-
гие туристы из-за этого стара-
ются не останавливаться в лесу. 
Туристам с палаткой опытные 
путешественники рекомендуют 
ставить прививки от энцефалита 
даже зимой. 

Наконец, есть и вариант авто-
домов. Но в современных усло-
виях этот способ путешествий 
становится премиальным. Арен-
да автодома в этом сезоне об-
ходится в среднем в 18—25 тыс. 
рублей в сутки. При минималь-
ном сроке аренды в пять дней по-
лучается около 100 тысяч руб-
лей, что уже вполне сопоставимо 
с размещением в хорошем отеле. 

Тем не менее при всех огра-
ничителях потенциал для раз-
вития автотуризма в стране 
огромен, считают эксперты. 
На рынке жилых прицепов бум. 
Очередь на приобретение ав-
тодомов отечественной сборки 
достигает полугода. Собирают 
автодома сейчас на 90% из им-
портных деталей, но все равно 

выходит на 30—50% дешевле, 
чем ввоз готовых автодомов из-
за рубежа. На рынке появилось 
больше десятка таких фирм. А 
два года назад очередей на жи-
лые прицепы не было. 

Также в разы вырос спрос на 
автохолодильники, на рынке 
сейчас уже представлено око-
ло 10 брендов. Покупают так-
же солнечные панели для обес-
печения себя в пути электро-
энергией.

Инфраструктура для автоту-
ризма развивается, но надо идти 
дальше, например, создавать та-
кие условия, чтобы могли путе-
шествовать и люди с ограничен-
ными возможностями, говорит 
президент Общенациональной 
ассоциации автомототуризма 
и караванинга Сергей Лобарев. 
Например, сейчас в Тверской 
области создается инклюзив-
ный туристический маршрут 
«Открывая Пушкина». Смысл в 
том, чтобы на пути следования 
были созданы условия для путе-
шественников с ограниченны-
ми возможностями. «На следу-
ющий год будет 225 лет со дня 
рождения Пушкина, создадим 
путеводитель, который будет да-
вать информацию  лицам с инва-
лидностью», — делится Лобарев.

Итак, на своих подержанных 
легких автомобилях  россияне 
двинулись в путешествие по до-
рогам. Понятно, что во время та-
кой поездки они уже стараются 
не съезжать с асфальта. Так что 
качество дорог теперь приобре-
тает особое значение.   

А К Ц Е Н Т

К курортному сезону уже подготовили 
трассы — очистили проезжую часть, 
обновили разметку. К маю стремятся 
завершить ремонт на важных участках
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— Публикацию комментирует 
Вадим Эйленкриг
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ЧП 

Как 
белгородцы 
пережили 
эвакуацию 
из-за 
авиабомбы

ТРЕВОЖНЫЕ 
ВЫХОДНЫЕ
Анна Скрипка,
«Российская газета», Белгород

Привыкшие ко всему белгород-
цы спокойно отправились на 
работу, вспоминая минувшие 
выходные: сначала спальный 
район города пережил нечто, 
похожее на землетрясение, по-
том — эвакуацию. И все это — 
без паники и страха.

Все началось в ночь с чет-
верга на пятницу: город сотряс 
мощный взрыв. На перекрестке 
двух широких улиц образова-
лась гигантская воронка. Опе-
ративные службы тут же оце-
пили окрестности сигнальной 
лентой.

Сообщение Минобороны 
России о незапланированном 
сходе боеприпасов во время по-
лета СУ-34 поставило точку в 
предположениях о причине ЧП. 
Заммэра Белгорода Василий Го-
ликов отметил, что в четырех 
квартирах были разрушены же-
лезобетонные конструкции. 

Еще не успели заделать во-
ронку, как саперы обнаружили 
еще одну авиабомбу метрах в 
200 от той самой воронки. Опе-
ративный штаб принял реше-
ние эвакуировать примерно 
три тысячи человек из 17 близ-
лежащих многоэтажек. К этим 
домам бело-голубой вереницей 
подтянулась почти сотня авто-
бусов. Кто не смог выехать сам, 
пользовались ими. Людей на 
колясках, лежачих больных за-
бирали скорые. В домах отклю-
чили воду, электричество и теп-
ло. Впрочем, все закончилось 
очень быстро. Глава региональ-
ного ГУ МЧС Сергей Потапов, 
комментируя ситуацию, отме-
тил: специалисты уже осмот-
рели авиабомбу и пришли к вы-
воду, что она не взрывоопасна. 
Боеприпас подняли с помощью 
автокрана, вывезли на поли-
гон и там взорвали. В свои дома 
люди вернулись гораздо рань-
ше, чем это произошло.  

Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

С
частливые лица мо-
лодоженов. Улыбки, 
цветы, поздравле-
ния... Обаятельная 
невеста в белоснеж-
ном платье, в руках 
корзина с розами. 
Невеста ставит кор-
зину с цветами на 

подлокотник инвалидной ко-
ляски жениха, облокачивается 
на коляску, обнимает любимо-
го... Он — спецназовец, раненый 
в зоне СВО, под минометным 
обстрелом потерявший руку и 
ногу. На венчание его привезли 
из петербургского госпиталя, в 
котором он проходит лечение. 
Владимир и Виргиния — из Крас-
ноярска, и вчера их обвенчали в 
Исаакиевском соборе. 

Выбор именно Исаакиевско-
го собора — спонтанный. Вирги-
нии удалось съездить на экскур-
сию по городу, но вот в Исааки-
евский попасть не смогла. Пара 
узнала, что Исаакиевский — не 
только музей, но и действую-
щий храм, и захотела венчаться 
именно здесь. 

Сейчас Владимиру Севе-
ру, награжденному медалью 
«За отвагу», уже лучше. А было 
три недели реанимации, беско-
нечные операции и бесконеч-
ные обезболивающие (только 
из оставшейся левой ноги вра-
чи извлекли четыре десятка 
осколков). Еще несколько так 
и остались в теле. На сохранен-
ной ноге — аппарат Илизарова 
(части кости нет, унесла мина). 
Протезирование пока только в 
проекте, и очевидно, что все бу-
дет непросто. Но и Владимир, и 
Виргиния, и одиннадцатилет-
няя Аделина (дочь Виргинии, 
которая уже называет Влади-
мира папой) уверены: вместе, 
поддерживая друг друга, они 
справятся. Владимир будет хо-
дить! 

Владимиру сорок один. Он 
доброволец, пошел в военко-
мат еще в конце августа. Пото-
му что не мог не пойти. «Чув-
ство долга», — лаконично объ-
яснил он. Подписал контракт 
на три месяца, чтобы к свадьбе, 
назначенной на 2 декабря 2022 
года, вернуться. Тот миномет-
ный обстрел произошел в райо-
не Кременной 25 октября. «Но 
я ни о чем не жалею и пошел бы 
снова, даже зная наперед, что 
со мной случится», — говорит 
Владимир. 

На СВО Владимир Север 
(Север — не только фамилия, 
но и позывной) был в разведке. 
Сколько жизней удалось спасти 
благодаря полученным им и его 
товарищами сведений, никто не 
считал. Но в тот день под огнем 
противника, когда все рвалось 
вокруг, он, уже тяжело ране-

ный, в доли секунды оценив си-
туацию и решив, что погибнет, 
закрыл собой друга. 

— Командир сказал мне быть 
рядом с огневой установкой. 
Я и был, — говорит Владимир. — 
Только отбежал, чтобы замас-
кировать ветками подошед-
ший танк. Возможно, против-
ник с помощью квадракоптера 
вычислил наше расположе-
ние. Первую волну минометно-
го обстрела пережили, ранило 
во вторую. Мина в ногах пря-
мо разорвалась. Как я смог сде-
лать шаги в сторону друга, кото-
рый лежал на простреливаемом 
пригорке, сам не знаю. Много 
об этом думал: наверно, сверх-
ресурс организма... 

Он еще был в сознании ми-
нут сорок и помнит, как его та-

щили с поля боя, вызвали маши-
ну, везли, а он все думал о семье, 
прощался с жизнью и повторял: 
«Пацаны, пацаны». Далее вер-
толет в Луганск, оттуда в Ро-
стов, и 27 октября — петербург-
ский госпиталь. 

Виргиния не сразу и узнала, 
что любимый в зоне СВО. Ска-
зал ей, что устроился экспеди-
тором сопровождать грузы и 
едет в командировку. «Подо-
шел, целовал, целовал, я не мог-
ла понять, что происходит. По-
стоит — опять целует, — вспоми-
нает она. — Только когда Влади-
мир оказался в части, то позво-
нил мне и сообщил, какая это 
«командировка». 

Говорить о том, что пережи-
ла, когда Владимир перестал 
звонить, Виргиния не хочет. Но 

когда ей позвонили и осторожно 
сказали, что у него нет руки, от-
ветила, что она примет его лю-
бого. А спустя время Владимир 
смог ей позвонить из реани-
мации и сказал, что нет и ноги. 
Виргиния сразу поехала в Пе-
тербург. 

— Понял, что все-таки буду 
жить, когда ее увидел рядом, — 
говорит Владимир. 

Это было 2 ноября. А 2 де-
кабря они, как и планирова-
ли, официально стали мужем и 
женой. Выездная регистрация 
прошла в госпитале. Оба гово-
рят, что решение о венчании 
было принято давно, в жизни до 
«командировки». Потому что 
оба понимали, они не такие уж 
юные, с опытом неудачных бра-
ков. Оба осознавали, что нашли 
именно близкого по духу чело-
века, с которым пойдут по жиз-
ни до конца. 

Улыбаясь, вспоминают, как 
познакомились. На концер-
те «Дискотека 90-х» в родном 
Красноярске. Владимир купил 
два билета и хотел пригласить 
хоть кого-то с собой. Не полу-
чилось. Виргинию на концерт 

в последний момент позва-
ла подруга, у которой оказал-
ся лишний билетик. Будущие 
молодожены столкнулись бук-
вально в дверях. На календаре 
было 16 апреля 2022 года. Ме-
сяц переписывались и перезва-
нивались, могли говорить часа-
ми. Решение соединить судьбы 
вызревало. Первая встреча про-
шла в детском развлекательном 
центре, куда он пригласил мать 
и дочь, а оттуда поехали к Вир-
гинии домой есть борщ. Он ока-
зался судьбоносным. «Ничего 
такого не положила, строго по 
рецепту», — уверяет Виргиния, 
по образованию повар. «Поло-
жила частичку любви», — на-
стаивает Владимир. И уже в на-
чале июня было подано заявле-
ние в ЗАГС на красивую дату 
02.12.2022. 

 — У Владимира боевой ха-
рактер. Недаром из спецназа. 
Всегда стоит за правду, — от-
мечает Виргиния. — Он обяза-
тельно найдет себя и в новом 
деле.   

ТУРИЗМ В музее-
заповеднике «Петергоф»
открылся сезон фонтанов

«Самсон» ожил

Марина Ледяева,
«Российская газета», Санкт-Петербург 

По традиции летний сезон открыл пуск знаменитых 
фонтанов Большого каскада, «Самсона, раздирающе-
го пасть льва» и других. Туристы могут быть спокой-
ны: благодаря фонтанным мастерам все петергоф-
ские жемчужины работают как надо, то есть как в пет-
ровские времена.    

Сама церемония прошла красиво и торжественно. 
«Фонтаны пустить!» — распорядился Роман Ковриков, 
временно исполняющий обязанности гендиректора 
музея-заповедника. Зазвучал «Гимн Великому горо-
ду» Глиэра. Первым взметнулся ввысь «Самсон», за-
тем один за другим заиграли остальные инструменты 
фонтанного оркестра. Гости аплодировали и любова-
лись сверкающими скульптурами в струях воды. 

Теперь фонтаны Нижнего парка будут работать 
каждый день с 10.00 до 19.45 до 15 октября. Всего в Пе-
тергофе 150 таких сооружений. Вся система устроена 
по тому же принципу, что и 300 лет назад. Никаких на-
сосов нет, вода естественным образом стекает к фонта-
нам с Ропшинской возвышенности, а затем уходит в 
Финский залив. При этом 70 процентов труб сделаны 
еще в XVIII и XIX веках. 

— А что им будет? Они же чугунные, — отмечает на-
чальник отдела фонтанов и гидротехнических соору-
жений ГМЗ «Петергоф» Андрей Бирюков. — К тому же 
зимой трубы остаются пустыми. Основная проблема 
фонтанных водоводов — стыки. Бывает, что эти участки 
приходят в негод-
ность. Тогда мы их 
меняем, причем 
тоже на чугун, ни-
какого металлопла-
стика. Конечно, нам 
было бы проще ра-
ботать с современ-
ными материалами. 
Но главное — сохра-
нить историчность 
всей системы. Она 
настолько продума-
на, что никакие но-
вации не нужны. 

Петергофские 
фонтаны обслужи-
вают 30 сотрудников. Зимой чистят водоводы и фор-
сунки от извести и растительного мусора, ремонти-
руют трубы и бассейны. Весной наполняют фонтан-
ные пруды водой, промывают всю систему и устанав-
ливают насадки. Кстати, именно насадка создает на-
пор, благодаря которому рождается фонтан. Напри-
мер, диаметр двухкилометровой трубы, снабжающей 
«Самсона», в самом начале составляет 80 сантимет-
ров, а на выходе — всего 5. В итоге струя воды бьет в вы-
соту на 21 метр. 

При этом фонтанщики считают «Самсона» самым 
простым в обслуживании. А самый сложный — фонтан 
«Пирамида»: у него 505 насадок, и каждую надо еже-
дневно регулировать и прочищать. 

— Если струя стоит криво или бьет в сторону, это 
видят тысячи посетителей, она попадает на фото и ви-
део. Поэтому начальник смены постоянно следит за 
фонтанами с верхней террасы, и мы сразу исправляем 
ошибки. Весь день регулируем и настраиваем каждую 
струйку, — поясняет фонтанный мастер Александр Кор-
саков в техническом помещении прямо под ступенями 
Большого каскада. 

Кстати, на фонтанщиков специально нигде не учат. 
Многие мастера сначала пришли в парк на сезонную 
работу, а в итоге стали управлять водной феерией Пе-
тергофа. 

Увидеть ее во всей красе можно будет 20 мая на тра-
диционном Весеннем празднике фонтанов. Шоу со све-
товыми эффектами и музыкой пройдет под названием 
«Как читать Петергоф». Оно будет посвящено интерес-
ной дате: 300 лет назад Петр I впервые представил 
свою загородную резиденцию иностранным послам.  
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Кстати

В Петергофе после реставрации открылся парк Ораниен-

баум, где воссоздали историческую планировку XIX века. 

Кроме того, летом посетителей примет обновленный пави-

льон «Эрмитаж».  

Петергоф также подготовил к новому сезону событийную и 

выставочную программу, расширил список льготных кате-

горий посетителей. Роман Ковриков также напомнил: 

«Сохраняются дни бесплатного посещения для социально 

незащищенных категорий граждан России. Бесплатно по-

сетить парки и музеи смогут пенсионеры во второй чет-

верг каждого месяца, родители и дети из многодетных се-

мей, дети до 18 лет, а также студенты, обучающиеся по 

основным профессиональным образовательным програм-

мам — во второе воскресенье каждого месяца, воспитанни-

ки Суворовских военных училищ, Нахимовских воен-

но-морских училищ и кадеты — каждый четверг». В этом 

году музей-заповедник готов принять порядка пяти мил-

лионов гостей. 

ЖИЗНЬ И СУДЬБА Вчера разведчик Владимир Север
обвенчался со своей избранницей в Исаакиевском соборе 

Любовь и отвага

А К Ц Е Н Т

Владимир и Виргиния уверены:
вместе, поддерживая друг друга, 
они справятся. Владимир будет ходить!

Первым взметнул-
ся ввысь «Самсон», 
затем один за дру-
гим заиграли 
остальные инстру-
менты фонтанного 
оркестра

Диаметр двухкилометровой трубы, снабжающей «Самсона», в 
самом начале составляет 80 сантиметров, а на выходе — всего 5. 

Решение о венчании молодожены 
приняли задолго до того, 
как Владимир был ранен.

КОНКУРС Восемь педагогов вышли в финал конкурса «Учитель года Москвы»

Столичные друдлы 
Ирина Огилько 

В 
столице проходит кон-
курс «Учитель года Моск-
вы». В суперфинал вышли 

восемь участников. Почти по-
ловина из них — преподаватели 
русского языка и литературы.  

Как напомнили в пресс-
службе департамента образо-
вания и науки Москвы, этому 
конкурсу более 30 лет. Многие 
идеи, которые применяют в сво-
ей практике его участники, впо-
следствии становятся больши-
ми городскими проектами. Са-
мым ярким примером этого ста-
ла убежденность Антона Марко, 
победителя конкурса 2017 года, 
доказывавшего пять лет назад 

необходимость формирова-
ния у школьников инженерно-
го мышления. Очень скоро ста-
ло понятно, что учителя в горо-
де услышали: его идея воплоти-
лась в городской проект «Инже-
нерный класс в московской 
школе». Сейчас такие классы 
имеются почти в половине сто-
личных школ.

Среди самых интересных 
проектов этого года — внедре-
ние на уроках инфографики и 
нейросетей. Собственную мето-
дику подобных уроков предста-
вил учитель информатики шко-
лы № 1298 Алексей Гущин. Как 
объясняет педагог, современ-
ные дети лучше воспринимают 
информацию в виде простых и 

понятных схем и картинок. Ис-
пользование инфографики на 
уроках помогает им понять и 
усвоить учебный материал. А 
вот выбирать наиболее важную 
информацию и строить схемы 
учителю помогут нейросети.

Учитель английского и рус-
ского языков и литературы 
школы № 1413 Ирина Гераси-
мова предложила погружаться в 
тему, расшифровывая культур-
ные, исторические и лингви-
стические информации и коды 
произведения, применять ассо-
циативный ряд. Учитель рус-
ского языка и литературы шко-
лы № 158 Марина Бастрыгина 
внедрила в своих классах поиск 
реминисценций или отсылок на 

более ранние произведения в 
тексте. По ее мнению, такие ли-
тературные игры расширяют 
кругозор, позволяют развивать 
творческие способности учени-
ков. «Я обожаю работу с подтек-
стом, интертекстом — с тем, что 
не на поверхности, — объясня-
ет «РГ» Марина Бастрыгина. — 
Конкурс для меня — это обмен 
идеями и энергиями. У коллег 
обязательно возьму в свой арсе-
нал методику применения ассо-
циативного мышления».

Учитель испанского языка 
школы «Шик 16» Артем Гольцов 
предложил разнообразить уро-
ки друдлами. Друдлы — это визу-
альные загадки, которые нужно 
разгадать, привлекая свое вооб-

ражение. Они были популярны 
в середине прошлого века. По 
словам Гольцова, такие ребусы 
помогают развить творческое 
мышление, настроить ребят на 
урок или дать немного отдох-
нуть после рассмотрения слож-
ного материала. «Я пришел ра-
ботать в школу не так давно, 
чуть больше трех лет назад. Но 
за этот небольшой срок понял, 
что это мое призвание. Поэтому 
стараюсь делать каждый свой 
урок интересным и неповтори-
мым», — рассказывает Артем 
Гольцов.

Учитель русского языка и ли-
тературы школы № 2072 Анна 
Олсен представила проект ра-
боты с детьми «10 минут, 10 
месяцев, 10 лет», который за-
ставляет задуматься об ответе 
на один и тот же вопрос через 
разные промежутки времени и 
позволяет заглянуть в будущее 
каждому ребенку. А учитель 
русского языка и литературы 
школы имени Ф.М. Достоевско-
го Сергей Валюгин отметил, что 
надо учить детей понимать под-
текст литературных произведе-
ний и контекст, в котором они 
были написаны.

Председатель Большого 
жюри, доктор физико-матема-
тических наук, президент Рос-
сийского университета дружбы 
народов Владимир Филиппов 
отметил, что у вышедшей в фи-
нал восьмерки огромные потен-
циал и креативность. «Согласен 
с тем, что в школе должны быть 
хорошие учителя, — рассказал 
он «РГ». — Но у призеров конкур-
са, людей с амбициями, есть все 
возможности заняться научной 
работой, подготовкой диссерта-
ций и в итоге прийти препода-
вать в высшую школу».   .

ТРАНСПОРТ  

В Москве 
упростили 
установку 
зарядных 
станций для 
электрокаров

ЗАРЯДИЛ 
И ПОЕХАЛ 
Любовь Проценко 

В Москве упростили процедуру 
размещения зарядных станций 
для электромобилей. Раньше, 
чтобы установить такую заряд-
ку на площадке, принадлежа-
щей городу, надо было участ-
вовать в специальных торгах. 
Теперь эту возможность полу-
чили и арендаторы городских 
земельных участков. О но-
вом порядке сообщил в своем 
Telegram-канале мэр Москвы 
Сергей Собянин. 

«Достаточно обратиться в 
специальную межведомствен-
ную комиссию и заключить 
дополнительное соглашение к 
договору аренды земельного 
участка с департаментом го-
родского имущества, — расска-
зал мэр. — Образец заявления 
и список необходимых доку-
ментов можно найти на пор-
тале mos.ru. Уверен, что такой 
возможностью воспользуются 
многочисленные торгово-раз-
влекательные комплексы, ком-
мерческие паркинги, офисные 
центры, АЗС и другие орга-
низации, заинтересованные 
в предоставлении подобных 
услуг. Зарядные станции для 
электромобилей действитель-
но пользуются спросом».

В настоящее время на ули-
цах города установлено больше 
400 зарядных станций для 
электромобилей и порядка 200 
ультрабыстрых зарядных стан-
ций для электробусов. Планы, 
которые город ставил перед 
собой  на 2023 год в рамках 
проекта «Энергия Москвы» — 
открыть 600 зарядных станций, 
— уже выполнены.И количество 
транспорта в городе, работа-
ющего на электричестве, неу-
клонно растет. В частности, по 
данным аналитического агент-
ства «Автостат», каждый ше-
стой электрокар в стране сей-
час зарегистрирован именно в 
Москве.    

Финалисты городского конкурса. Кому-то из них посчастливится представлять Москву на всероссийском уровне. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ РАЗГОВОР Почему рожденный в России деликатес 
теперь не является нашей монополией 

Большая икра
Владимир Снегирев 

В 
России начался экс-
перимент  по  мар-
кировке осетровой 
и лососевой икры. 
Он продлится до 31 
марта 2024 года. Со-
ответствующее по-
становление подпи-
сал глава правитель-

ства Михаил Мишустин. Эта 
мера призвана защитить по-
купателей от нелегальной про-
дукции. 

А что сегодня происходит на 
рынке черной икры, которую 
называют «царицей стола»? Об 
этом в беседе с обозревателем 
«РГ» рассказал президент Со-
юза осетроводов Александр Но-
виков. 

По своему образованию и 
начальной профессии Нови-
ков — геолог. Много лет отдал 
поискам редких и радиоактив-
ных металлов. Но с наступле-
нием рыночных времен он од-
ним из первых в России занял-
ся искусственным разведением 
осетров. Сегодня его хозяйства 
дают больше трети всей черной 
икры, производимой в России. 

Китай первый и здесь
Александр Васильевич, а ведь я 
хорошо помню времена, когда 
черную икру могли себе поз-
волить люди со средним до-
статком. Да и в начале лихих 
90-х можно было свободно ку-
пить трехлитровую банку де-
ликатеса баксов за двадцать. 
Иностранцы с ума сходили. 
Теперь же и в очень состоя-
тельной компании икра за 
столом это редкость. Дорогое 
удовольствие! 

АЛЕКСАНДР НОВИКОВ: Что вы хотите, 
если с конца 80-х годов объем 
производства икры упал в пять-
десят раз. Вы не ослышались: в 
пятьдесят! Что же касается нача-
ла 90-х, то в ларьках вам предла-
гали продукт, добытый нелегаль-
ным способом. Браконьерство 
тогда было тотальным, и в доле, 
как правило, оказывались мест-
ные власти — чиновники, право-
охранители. Дошло до того, что 
в 2006 году на всей территории 
России пришлось ввести пол-
ный запрет на вылов осетровых, 
затем и другие прикаспийские 
страны присоединились к этой 
мере — Азербайджан, Казахстан, 
Туркменистан, Иран. 

Выходит, вся та икра, кото-
рая легально предлагается к 
продаже сегодня, произведена в 
искусственных условиях?

АЛЕКСАНДР НОВИКОВ: Совершенно 
верно. На территории РФ сей-
час порядка ста тридцати хо-
зяйств, где выращивают рыбу 
осетровых пород. Правда, да-
леко не все они занимаются 
икрой. В год производят немно-
гим больше пятидесяти тонн де-
ликатеса. 

Наверное, мы остаемся миро-
вым лидером по этому пока-
зателю? 

АЛЕКСАНДР НОВИКОВ: Увы… На пер-
вом месте Китай, думаю, в этом 
году он выдаст рынку больше ста 
восьмидесяти тонн. Затем идут 
итальянцы, они производят чуть 
больше, чем мы. Франция дает 
немногим меньше нашего. 

Вы хотите сказать, что рус-
ская икра уже не является 
мировым брендом? 

АЛЕКСАНДР НОВИКОВ: Мы сами в этом 
виноваты. В свое время даром 
разбазарили свои наработки в 
технологиях, потеряли многих 
профессионалов. Безусловно, и 
санкции, введенные против нас, 
не способствуют росту. 

Черная икра тоже находится 
в санкционном списке, ее запре-
щено продавать и в Европу, и в 
Америку. Но справедливости 
ради надо сказать, что и преж-
де экспорту нашей икры чини-
ли всякие препятствия, там, «за 
бугром», всегда существовала 
протекционистская политика. 

Вкусный привет из эры 
динозавров

 Но давайте от дней сегодняш-
них перейдем к истории. Хо-
чется понять, отчего именно 
этот продукт стал столь ла-
комым и столь дорогим дели-
катесом? Откуда идет лю-
бовь к черной икре? 

АЛЕКСАНДР НОВИКОВ: Икра издавна 
считалась нашим национальным 
продуктом. И родился он у нас. В 
российских водоемах, в первую 
очередь на Каспии, всегда води-
лись огромные стада осетровых 
рыб. Самая крупная в этом се-
мействе — белуга, самая мелкая — 
стерлядь. А где они, там и «цари-
ца стола». 

Кстати, вы знаете о том, 
что осетровые — одни из самых 
древнейших рыб, сохранивших-
ся на земле? Их возраст — больше 
двухсот пятидесяти миллионов 
лет. Причем они практически 
не изменились с момента своего 
появления. Да и вид у них, как у 
динозавров. Чешуи нет, на спи-
не — шипы. Никаких хищников 
не боятся. 

Кормится осетр в море, а на 
нерест поднимается в реки. При 
этом проходит очень большое 
расстояние. Из Каспия осетр, бе-
луга и их сородичи доходили до 

верховьев Волги, это несколько 
тысяч километров. Отнерестят-
ся там и скатываются обратно в 
море. 

То есть не как красная рыба, 
например горбуша, — та сбро-
сит икру в реке и там же по-
гибает? 

АЛЕКСАНДР НОВИКОВ: Нет-нет, осетр — 
долгожитель. Если стерлядь дотя-
гивает до тридцати лет, то осетр, 
как человек, живет до восьмиде-
сяти, а белуга еще дольше — и за 
сто лет. При этом половая зре-
лость у осетра в природе насту-
пает в десять-четырнадцать лет, 
у белуги — в восемнадцать-два-
дцать лет. 

Еще древние греки, осваи-
вая земли Азово-Черноморско-
го бассейна, оценили вкус мяса 
осетровых. Соленую и мари-
нованную рыбу в амфорах от-
правляли в Элладу и Италию. А 
черед икры пришел позже. То-
гда готовить ее еще не умели. И 
хранить тоже. 

У  о с е т р а  д о с т а т о ч н о 
большой объем икры. Пред-
ставьте себе рыбину весом под 
двести кило и больше — там ее 
около двадцати процентов от 
веса, то есть около пятидесяти 
килограммов. Как ее сохранить 
при той жаркой погоде, кото-
рая была и есть в регионе? 

Первое упоминание об осет-
ровой икре относится к XII 
веку. Это Византия, 1162 год. 
Епископ Фессалоников опи-
сывает пир, который устроил 
император Мануил Первый. 
За припасами для стола посла-
ли гонцов в близлежащий мо-
настырь, и оттуда в числе дру-
гих яств была доставлена икра. 
Привезена она была с Дона. 

Европейцам сразу понрави-
лось заморское кушанье. Да-

вайте вспомним то время: пища 
довольно однообразная, пряно-
стей мало, они ценятся на вес 
золота. А тут новый необычный 
продукт. А как сохранить? Ста-
ли ломать головы. 

Придумали специальные 
бочки без доступа кислорода. 
Потом наши умельцы изобре-
ли паюсную икру. В чем ее от-
личие от зернистой? Тут дела-
ется тузлук в виде крепко посо-
ленной воды, затем его нагре-
вают до температуры в пятьде-
сят градусов, туда помещают 
икру, она чуть обваривается, 
потом икра оборачивается тка-
нью и в этой ткани прессуется. 
Паюсная икра более соленая, 
она хранится дольше. 

Паюс набивали в бочки, так 
икра попала в Италию, где по-
лучила бешеный успех и уже 
оттуда пошла по всему миру. 

Правда ли, что Иран также 
является крупным игроком 
на этом поле?

АЛЕКСАНДР НОВИКОВ: Нет, Иран сего-
дня производит всего около семи 
тонн — там достаточно поздно 
начали выращивать осетровых 
в аквакультуре, но когда-то, по-
сле развала Советского Союза, 
Иран занимал первое место по ее 
производству.

История иранской икры во-
обще интересна. До революции 
иранцы вообще не занимались 
выловом осетров. Их не лови-
ли и не ели. Почему? Потому что 
осетр — рыба без чешуи. Значит, 
подпадает под харам, запрет. 
Поэтому наши русские рыбаки 
еще в XVIII веке взяли в аренду у 
шаха промысловые зоны вблизи 
персидских берегов. 

Вам, конечно, знакома фами-
лия Лианозов — хотя бы по назва-
нию одного из московских райо-
нов? Так вот, братья Лианозовы 
этим занимались, их предприя-
тие было самым крупным в Пер-
сии. После революции россий-
ское и затем советское присут-
ствие в виде промыслов в Иране 
продолжалось.

Старший Лианозов, неф-
тепромышленник, выступил 
против советской власти, эми-
грировал, а младший передал 
свою долю в иранских промыс-
лах Советам, за это был облаго-
детельствован, жил в Москве. В 
20-х гг., после окончания Гра-
жданской войны, переговоры с 
Ираном закончились тем, что 
появилось совместное совет-
ско-иранское предприятие и 
просуществовало оно вплоть до 
1957 года. 

УЗИ для осетра
Судя по вашим словам, ры-
боразводные хозяйства сей-

час существуют не только на 
больших реках? Разве не обя-
зательно иметь водоем с про-
точной водой?

АЛЕКСАНДР НОВИКОВ: Совсем не обя-
зательно. Вы даже можете обой-
тись без крошечного пруда. Есть 
специальное оборудование, ко-
торое позволяет в закрытых ем-
костях создавать определенную 
среду, добавлять туда необходи-
мые объемы кислорода, очищать 
воду и пр. Это называется УЗВ, 
условно-замкнутая система во-
доснабжения.  

Осетр — очень специфиче-
ская рыба. Еще никому в мире 
не удалось разводить его в УЗВ в 
больших масштабах, сделав это 
суперрентабельным бизнесом. 
Сом, угорь, форель — пожалуй-
ста. А вот с осетром не получа-
ется. Почему? Его экскременты 
распыляются в воде и их очень 
трудно удалять. Это затратно, 
сильно бьет по рентабельно-
сти. Поэтому многие предпри-
ниматели, у которых УЗВ, икру 
не производят, а только рыбу 
растят. Вообще у нас в России 
больших хозяйств немного, хва-
тит пальцев на одной руке, что-
бы их сосчитать. Большие — это 
те, кто производят в год больше 
четырех тонн икры. 

Что же мешает нарастить 
производство? Выводить на 
рынок не пятьдесят тонн в 
год, а пятьсот?  

АЛЕКСАНДР НОВИКОВ: Отвечу. Вот вы 
захотели этим заняться. Полу-
чили нужный участок, закупили 
оборудование. Запустили про-
цесс. Но должно пройти больше 
восьми лет до достижения осет-
ром половой зрелости, то есть 
до того срока, когда он сможет 
давать икру. А у нас хотят иметь 
прибыль немедленно, мало кто 
готов ждать так долго. 

Это правда, что вы получае-
те икру, не убивая при этом 
осетра?

АЛЕКСАНДР НОВИКОВ: Да, это так. Есть 
специальная технология, с помо-
щью которой мы, можно сказать, 
«доим» икру. Рыба остается жи-
вой и через два года снова готова 
к «дойке». 

Каждая рыбина из тех, что 
хоть раз отдавала икру, подвер-
гается чипированию. По чипу 
мы можем отслеживать всю 
информацию: когда родилась, 
когда в последний раз «дои-
лась». 

Кроме того, мы применяем 
ультразвуковую диагностику, 
с помощью которой видим сте-
пень зрелости икры. Всего та-
ких степеней пять. Но чтобы 
наступила пятая, рыбке надо 
дать сигнал: пора тебе, матуш-
ка, нереститься. Для этого при-
меняются особые препараты, 
например, выделенные из ги-
пофиза рыб разных пород. Де-
лается инъекция, и наш осетр 
получает сигнал: пора! И вот 
тогда рыба из четвертой сте-
пени переходит в пятую. Мы 
ее извлекаем из воды, укла-
дываем на специальный стол, 
дальше с помощью малень-
кого скальпеля разрезается 
пленочка в яйцеводе, масси-
руете брюшко, и через две-три 
минуты получаем тазик икры. 
А рыбу выпускаем обратно в 
воду. 

Чем надо потчевать осетров 
для того, чтобы получить де-
ликатес мирового класса? 

АЛЕКСАНДР НОВИКОВ: Это специаль-
ные комбикорма, для их приго-
товления используют рыбную 
муку самого высокого качества. 
Плюс рыбий жир, соевый шрот 
и различные витамины. Для 
того, чтобы поддержать имму-
нитет рыбы, мы иногда добав-
ляем живые корма в виде пасты 
из кильки или креветок. На кор-
ма приходится самая большая 
статья расходов. 

Вы выразили сожаление по по-
воду того, что нашими отече-
ственными технологиями 
сейчас вовсю пользуются за ру-
бежом. Неужели никаких се-
кретов не осталось? 

АЛЕКСАНДР НОВИКОВ: Нет, кое-что 
есть. К примеру, в самой техноло-
гии приготовления икры. 

Погодите, но ведь из всего вы-
шесказанного вытекает, что 
там все просто: засолил и че-
рез некоторое время подавай 
к столу.

А Л Е К СА Н Д Р  Н О В И К О В :  Не все так 
просто — существует масса 
тонкостей, нюансов и секре-
тов. Приготовление икры срод-
ни виноделию: там ведь тоже 
вроде все просто и одинаково, 
но в одной бутылке оказыва-
ется рядовой напиток, а в дру-
гой гастрономический шедевр. 
Вот и мы солим икру, получен-
ную от каждой рыбины, по-сво-
ему, отдельно. Раньше на Руси 
посольщик был самым ува-
жаемым человеком. Он брал 
икринку, растирал ее пальца-
ми, смотрел, какая она по плот-
ности, пробовал на вкус и уже 
тогда принимал решение, что 
делать дальше — зернистую 
икру или на паюс ее пустить, 
или пастеризованную. Много 
разных тонкостей. 

Бутерброд в рационе 
космонавтов

Давайте вернемся к отече-
ственному рынку. Что на нем 
происходит сегодня? 

АЛЕКСАНДР НОВИКОВ: Официально из 
Китая в прошлом году было по-
ставлено 19,5 тонны икры. Вся 
остальная — наша, российская. 
На черном рынке еще есть бра-
коньерская, не смотря на стро-
гие запреты, кто-то продолжа-
ет истреблять осетра. Но чаще 
всего там продают китайский 
продукт, который выдают за бра-
коньерский. 

Такая икра поступает и в тор-
говые сети — уже в банках с на-
клейками, где указано, что она 
произведена в России. Элемен-
тарно перефасовывают и все. 
Мы пытаемся с этим бороться, 
но, увы, пока результат нулевой. 

Спрос на этот продукт 
устойчив всегда? 

АЛЕКСАНДР НОВИКОВ: У нас — да. Что 
касается периодов, то разные 
факторы влияют, например, 
праздники, когда продажи рез-
ко вырастают. С середины но-
ября до конца декабря мы де-
лаем сорок процентов годовых 
продаж. Покупают икру не толь-
ко для того, чтобы украсить ею 
праздничный стол. 

Люди стали осознавать, что 
это еще полезно при реабили-
тации после перенесенных тя-
желых заболеваний, хорошо 
для повышения иммунитета. 
Икра — удивительно сбаланси-
рованный продукт, ее целебные 
качества несомненны. В недав-
но пережитый всеми нами тяже-
лый пандемийный период спрос 
на икру резко пошел вверх.  

Свою икру мы даже отправ-
ляем в космос, она входит в ра-
цион бортового питания экипа-
жей.  

Вы, наверное, каждый день ик 
ру едите? 

АЛЕКСАНДР НОВИКОВ: Ну, конечно… 
Сапожник ведь всегда без сапог. 
Мне иногда приходится ее де-
густировать, например, когда 
сделали новую партию или при-
менили очередную хитрость. А 
так… Может быть, пять-шесть 
раз в год, не чаще. 

Кстати, те профессионалы 
на нашем производстве, кото-
рым по роду службы положено 
пробовать разные сорта произ-
водимой продукции, тоже икру 
не едят, им не положено. 

Ладно, давайте теперь пред-
ставим, что нам выпало ред-
кое удовольствие отведать 
вашего продукта. Под какой 
напиток лучше употреблять 
ваш деликатес? Шампанское? 
Коньяк? Водка?

АЛЕКСАНДР НОВИКОВ: Под какой угод-
но. В Европе и Америке предпо-
читают элитное шампанское или 
белое сухое вино. У нас традици-
онно икрой закусывали водочку, 
правда, она должна быть сильно 
охлажденной, иначе будет пере-
бивать вкус закуски. Все зави-
сит от настроения, компании, 
повода.  

Наконец, вернемся к началу 
нашего разговора. Удалось ли 
за те годы, что существует 
запрет на вылов осетровых, 
восстановить популяцию на 
Каспии? 

АЛЕКСАНДР НОВИКОВ: Что вы! Не уда-
лось и вряд ли удастся в бли-
жайшие десять лет. И дело не 
только в браконьерах. Ведь Ка-
спий по большому счету — это не 
море, а замкнутое соленое озеро. 
И в него ежедневно сбрасывают-
ся сотни тысяч тонн разных ток-
сичных веществ. 

Плюс добавьте сюда добы-
чу нефти и газа с платформ на 
шельфе, что тоже не улучшает 
экологическое состояние во-
доема. 

Поэтому вся надежда на вашу 
отрасль? 

АЛЕКСАНДР НОВИКОВ: Получается — 
так.  

Времена, когда черную икру могли 
себе позволить люди со средним 
достатком, кажется, безвозвратно 
ушли в прошлое.

А К Ц Е Н Т

Осетр, как человек, живет до восьмиде-
сяти, а белуга еще дольше — и за сто лет

БОГ НЕ РЯДОМ, 
ОН — ВЕЗДЕ
Как говаривал любимый Михаил Жванецкий: «Ко-
ротко о себе». Это нескромно и неловко. Безуслов-
но. Но очень важно для разговора о моем восприятии 
фильма Эдуарда Боякова «Русский крест».

Дело в том, что совсем недавно у меня вышел роман 
«Соль неба» — о том, как в маленьком провинциальном 
городе открывается Храм и как это меняет жизнь го-
родка. 

Вообще мне кажется, что вопросы Веры очень мало 
рассматриваются и в литературе, и в кинематографе. 
Конечно, есть Библия, есть святоотеческие книги, но 
думающие люди — увы — нередко остаются наедине с 
важнейшими вопросами. Например, такими: «Что есть 
подлинная Вера?», «Как правильно выстроить взаи-
моотношения с Богом?», «Можно ли научить челове-
ка Вере и как это 
сделать, когда речь 
идет, скажем, о соб-
ственных детях?» 

Хорошо, если ря-
дом есть Храм, а в 
нем — мудрый свя-
щенник, который 
всегда все объяс-
нит, поможет по-
нять, вразумит. А 
если нет?

Я пришел на 
картину «Русский 
крест», живя в теме, 
живя темой бытовых — это очень важно — взаимоот-
ношений человека и Бога. Иногда, увы, мы забываем, 
что Господь не только в Церкви, Он — повсюду. И Он об-
щается с нами определенным образом, и мы должны 
уметь общаться с Ним. 

Свою первую картину Эдуард Бояков сделал имен-
но об этом. На самом деле, Господь — Который никогда 
не покидает человека и Который всегда находит воз-
можность привести человека к Вере — и есть Главный 
Герой фильма. Бояков сделал, казалось бы, невозмож-
ное: он снял фильм о Создателе, Который переделыва-
ет Свое творение, чтобы не позволить человеку уме-
реть в грехе.

Если бы я посмотрел эту картину два года назад, 
воспринял бы я ее так? Не знаю. Фильм, с одной сто-
роны, простой — в том смысле, что в нем нет никакой 
зауми и позиция авторов кристально понятна. С дру-
гой, сложный — потому что подобным образом эту 
тему никто не раскрывал.

К тому же в основе «Русского креста» лежит одно-
именная поэма Николая Мельникова. Впервые об этом 
произведении я услышал, узнав, что Мария Брусни-
кина ставит по поэме спектакль с Евгением Мироно-
вым. И Брусникина, и Миронов — люди с безупречным 
вкусом.

Поэма действительно поразительная. Но одно 
дело — спектакль, сыгранный даже таким великим ак-
тером, как Евгений Миронов. И совсем иное — худо-
жественный фильм, в основе которого стихотворный 
текст.

Текст читает — проживает! — Полина Чернышова, за-
мечательная актриса Театра имени Вахтангова. Пол-
тора часа живет она на экране текстом Мельникова и 
умудряется делать это так, что мне, зрителю, ни разу 
не было скучно. Какое-то совершенно особенное чте-
ние — проживание стихов, когда создается ощущение, 
будто прозой об этом просто невозможно рассказать. 
Чернышова читает, с одной стороны, абсолютно есте-
ственно, как бы просто рассказывает. Но с другой, 
умудряется делать это так, чтобы стихотворный лад и 
строй не пропали. По сути, декламация превратилась в 
интересную актерскую работу. 

В фильме вообще очень хорошо работают артисты. 
Все. От знаменитого Юрия Кузнецова, который, ка-
жется, никогда не играл ничего похожего на героя из 
фильма «Русский 
крест», до актеров, 
куда менее извест-
ных, но играющих 
талантливо и точно. 

Солирует ис-
полнитель главной 
роли Михаил Поре-
ченков. Фильм — по-
жалуйста! — может 
быть метафорой. 
Герой метафорой 
быть не может, он 
должен стать жи-
вым, теплым, насто-
ящим. Именно таков персонаж Пореченкова. Несмот-
ря на невероятную историю, которая с ним произо-
шла, он узнаваем — вот что важно. Он понятный и близ-
кий. За него переживаешь. 

Вообще, мне кажется, было бы ошибкой рассмат-
ривать картину как некую метафору страны, или рус-
ской жизни, или еще чего-нибудь такого возвышенно-
го. Для меня это — замечательная история про живого, 
мучающегося, мятущегося и нашедшего себя человека. 
Да, это притча, разумеется. Но в первую очередь живое 
кино. Хотя, на самом деле, даже и не вполне кино. Хотя 
фильм грандиозно снят Максимом Осадчим. И с точки 
зрения кинематографической у меня, как у зрителя, 
вопросов к картине нет. И все-таки это не вполне кино 
— это такое поэтическое высказывание, если угодно — 
поэтический крик не только Николая Мельникова, но 
всех создателей, и Боякова в первую очередь.

«Русский крест» и судить-то сложно, потому что Бо-
яков придумал свои законы построения фильма, по ко-
торым только и можно его оценивать. Непонятно?

Пример. Чернышова читает стихи, а на экране в 
это время показывают то, о чем она читает. Это плохо? 
В описании — плохо, какая-то получается иллюстра-
тивность. А на экране — хорошо: рождается ощуще-
ние оживающего текста. К тому же виртуозное чтение 
Чернышовой и мощь игры Пореченкова, безусловно, 
превращают все это в факт кинематографического 
искусства. При этом я прекрасно понимаю: найдутся 
зрители, которые категорически не примут фильм. Об-
винят его или в конъюнктурности, или в пафостности, 
или в неясности кинематографического языка… Да 
мало ли в чем можно обвинить кино!

Поэтому так важно, чтобы проблемы взаимоотноше-
ния человека и Бога были для зрителя важны и актуаль-
ны. И в этом случае он найдет в «Русском кресте» мно-
жество поводов и для подумать, и для попереживать. 

Свою первую картину Эдуард Бояков сделал о том, 
что его лично очень волнует. Это искреннее и талантли-
вое высказывание на тему, которую сегодня автор счи-
тает очень важной. По сути, это исповедь. Редчайший 
гость на наших киноэкранах. И уже одно это — ценно. 

Исповедь на важнейшую тему. Спасибо.  

Хорошо, если 
рядом есть Храм, 
а в нем — мудрый 
священник, кото-
рый объяснит, вра-
зумит. А если нет?

Бояков придумал 
свои законы 
построения филь-
ма, по которым 
только и можно 
его оценивать

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049
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Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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Приготовление икры сродни виноделию: 
там ведь тоже вроде все просто и одина-
ково, но в одной бутылке оказывается 
рядовой напиток, а в другой гастрономи-
ческий шедевр
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ПОДВИГ Будущий легендарный командующий ВДВ стал Героем Советского Союза за переправу через Днепр и освобождение Херсона

Полковник Василий Маргелов: «Роту поведу лично!»
Дмитрий Заборин

В
опреки легенде Васи-
лий Маргелов не созда-
вал ВДВ. Он прошел вой-

ну как пехотный офицер. Но 
его личные качества и обшир-
ный боевой опыт позволили 
превратить ВДВ, созданные 
еще в 1930-х, в элиту Воору-
женных сил.

Одно из главных событий, 
легших в основу этого опыта, 
случилось в ходе освобождения 
Херсона.

Еще полковник, 
уже десантник 

В 1944 году полковник Ва-
силий Маргелов, уроженец 
Екатеринослава и будущий ко-
мандующий Воздушно-десант-
ными войсками, уже командо-
вал дивизией в звании полков-
ника и пользовался всеобщим 
уважением как храбрый и уме-
лый командир.

К 29 февраля 1944 года 3-й 
Украинский фронт генерала 
армии Родиона Малиновско-
го принял от соседа, 4-го Укра-
инского, южный участок обо-
роны, тянувшийся вдоль Дне-
пра до самого моря. За месяц 
боев удалось уничтожить Ни-
копольский плацдарм против-
ника и освободить Кривой Рог. 
Появилась возможность уда-
рить во фланг и тыл немецкой 
группировки, удерживающей 
Херсон, и советское командо-
вание решило ее не упускать. 

Началась подготовка Берез-
неговато-Снигиревской насту-
пательной операции. 

В будущем наступлении 
28-й армии, которую переда-

ли из состава 4-го Украинского 
фронта в 3-й, предстояла вспо-
могательная задача — форсиро-
вать Днепр, отвлечь на себя как 
можно больше вражеских сил и 
освободить Херсон. Непосред-
ственно на город были нацеле-
ны две дивизии 13-го стрелко-
вого корпуса.

Одной из них, 49-й гвардей-
ской, и командовал Маргелов.

Командирам было прика-
зано с началом наступления, 
которое назначили на 6 мар-
та, «по мере возможности» за-
хватить на левом берегу Дне-
пра плацдармы, с которых да-
лее продвигаться к Херсону. 
Командование понимало, что 
немцы окопались на высоком 
правом берегу много меся-
цев назад и создали мощную 
линию обороны. Пойди про-
рвись!

Но Маргелов считал, что 
захватить плацдарм возмож-
но. Уже тогда он руководство-
вался принципами, что станут 
девизом десанта: «Никто, кро-
ме нас» и «Нет задач невыпол-
нимых».

Маргелов решил попро-
бовать штурмовать на самом 
правом фланге, в районе Бери-
слава, приказав подполковни-
ку Алексею Тюрину сосредото-
чить там свой 149-й полк.

А вскоре и сам выехал на 
место.

Плацдарм захвачен 
и окружен 

9 марта 1944 года погода ис-
портилась. Василий Филиппо-
вич вспоминал:

«…Ночь была адская. Дождь 
хлестал как из ведра. Неистово 

завывал ветер. Днепр недавно 
освободился ото льда и плес-
кался у самых ног. «А не попы-
таться ли форсировать Днепр 
прямо сейчас? — пришла мне в 
голову неожиданная мысль. — 
Ночь хоть глаза выколи. Нем-
цы, наверное, попрятались по 
блиндажам. Пока они очуха-
ются, не то что полк, дивизию 
можно будет переправить… Да 
и бойцы, узнав, что их комдив 
уже на правом берегу, совер-
шат бросок через Днепр…»

Полковник сообщил всем 
присутствующим, что лич-
но поведет роту на тот берег. 
Комполка Тюрин запротесто-
вал: комдив фактически бро-
сал дивизию и отправлялся вы-
полнять задание, на которое 
мог сгодиться любой храбрый 
лейтенант. Но Маргелов ни-
чего не хотел слушать. Он был 
уверен, что на плацдарм удаст-
ся быстро переправить под-
крепление и он скоро вернется 
обратно.

Но скоро не получилось. 
До середины Днепра рота 

добралась нормально. Пуле-
метчики, гребя первыми по-
павшимися в руки досками, 
упорно продвигались к право-
му берегу. Но затем над водой 
повисли «люстры» осветитель-
ных ракет, начался артобстрел.

Возле плота, на котором 
переправлялось отделение 
младшего лейтенанта Георгия 
Ноги, разорвалась мина. Пу-
леметчиков сбросило в воду, 
плот был полуразрушен. Но 
лейтенант взобрался обратно 
и открыл огонь, а солдаты по-
плыли рядом, держась за брев-
на и толкая плот вперед. До-

стигнув берега, рота с ходу ата-
ковала немцев, в скоротечном 
бою выбила их из прибрежных 
траншей и оседлала дорогу Бе-
рислав — Херсон. 

Плацдарм захвачен, можно 
начинать переправлять под-
крепление. 

Но противник быстро при-

шел в себя, и в наступление на 
немногочисленное воинство 
Маргелова направились зна-
чительные силы. 

«Вызываю огонь на себя!..»
Весь день 10 марта Маргело-

ву и пулеметчикам пришлось 
драться в окружении. 

Выручала связь, полковник 
лично корректировал огонь 
артиллерии, поддерживав-
шей плацдарм из-за Днепра. 
В самый критический момент 
Василию Филипповичу при-
шлось вызвать огонь на себя. В 
результате к утру 11 марта из 
67 переправившихся солдат и 
офицеров в живых оставались 
только 14.

Но их жертвы оказались не 
напрасными. Используя отвле-
кающие действия, начальнику 
штаба дивизии подполковни-
ку Валерию Шубину удалось 
переправить к Маргелову на 

плацдарм сначала один бата-
льон, а затем и весь 149-й полк. 

Оборона немцев «посыпа-
лась». 

Первое, что выслушал пол-
ковник Маргелов, когда при-
был в свой штаб, — матюги ко-
мандира корпуса генерал-лей-
тенанта Порфирия Чанчиба-
дзе. Комкор грозился снять 
строптивого командира, бро-
сившего дивизию и рисковав-
шего своей жизнью, и  отдать 
под трибунал. Но когда Мар-
гелов доложил, что благодаря 
его действиям один полк уже 
переправился на правый берег, 
а второй переправляется, ге-
нерал сразу остыл. И изменил 
план наступления.

Основной удар по группи-
ровке противника в районе 
Херсона теперь предстояло на-
нести 49-й гвардейской диви-
зии Маргелова.

Весь день 12 марта бойцы на 
плацдарме отбивали атаки, а к 
вечеру у левого берега в райо-
не озера Домаха были собра-
ны все имеющиеся в наличии 
плавсредства: катера, паромы, 
баржи, рыбачьи лодки и реч-
ной пароход. Его из-под носа у 
немцев угнали местные жите-
ли, чтобы помочь бойцам ди-
визии освободить их родной 
город.

Звезда дяди Васи
Переправа началась в 23.30. 

К четырем утра на правый бе-
рег перебрались основные силы 
295-й стрелковой дивизии и 
147-го полка из состава диви-
зии Маргелова. К этому време-
ни еще два полка Василия Фи-
липповича подошли к Херсону 

с севера и запада, оседлав доро-
ги Херсон — Николаев и Херсон 
— Берислав. 

Утром 13 марта начался 
штурм города. 

К полудню, преодолев оже-
сточенное сопротивление в рай-
оне Военного форштадта, 3-й 
батальон 1040-го полка во гла-
ве с майором Георгием Акопян-
цем ворвался на юго-восточную 
окраину Херсона. Очищая ули-
цу за улицей, квартал за кварта-
лом, советские войска к концу 
дня в основном завершили осво-
бождение Херсона.

В 22.00, когда на западной 
окраине города еще шел бой, в 
Москве в честь солдат и офицеров 
3-го Украинского фронта прогре-
мели 20 залпов из 224 орудий. 

А уже 19 марта полковнику 
Маргелову присвоили звание 
Героя Советского Союза и вру-
чили Золотую Звезду Героя.  

ПАМЯТЬ 22-летняя летчица Лидия Литвяк героически воевала и погибла в небе Донбасса

Любила, когда ее звали Лилия...
Андрей Смирнов, 
кандидат исторических наук

С
тать асом — то есть 
летчиком-истреби-
телем, добившимся 
не менее пяти воз-
душных побед, — Ли-
дии Владимировне 
Литвяк (1921—1943) 
так и не довелось.

Правда, офици-
ально ей засчитали 5 побед, 
одержанных лично, и 3, одер-
жанные в группе (то есть счи-
тавшиеся коллективной побе-
дой нескольких пилотов). Но в 
действительности — как пока-
зал, сопоставив данные совет-
ских и немецких документов, 
историк авиации Михаил Ти-
мин, — она сбила один или два 
самолета (на победу над вторым 
претендовал и еще один летчик) 
и один привязной аэростат...

Ничего удивительного тут 
нет. Практически все летчи-
ки-истребители Второй миро-
вой в реальности сбили мень-
ше, чем им засчитано. Пилотам 
в бою очень трудно проследить 
за судьбой пораженной маши-
ны (некогда, сбить могут!), а на-
земные наблюдатели не могли 
знать, кем именно сбит упав-
ший близ их расположения 
самолет. Или подмахивали лю-
бой акт, который им давали на 
подпись: для своих не жалко...

Но в случае с Лидией Литвяк 
дело никак не в количестве сби-
тых. Прав Герой Советского Со-
юза Борис Николаевич Ерёмин: 
«Уже одно то, что эти девчата 
летали как летчики-истребите-
ли, заслуживает всяческой до-
брой памяти о них».

Женщины и небо 
Широко известен женский 

588-й (с февраля 1943 года — 
46-й гвардейский) ночной лег-
кобомбардировочный авиа-
полк, успешно воевавший на 
У-2 (По-2). 

Известен и женский 587-й 
(с сентября 1943 года — 125-й 
гвардейский) бомбардировоч-
ный авиаполк, воевавший на 
пикирующих бомбардировщи-
ках Пе-2. 

А вот женский 586-й истре-
бительный авиаполк — в ко-
тором начинала воевать Ли-
дия Литвяк — известен гораздо 
меньше. Потому что уже в 1942 
году, когда полк был сформиро-
ван, чисто женским он быть 
перестал.

Ведь истребитель Второй 
мировой — это огромные скоро-
сти! «Только что ничего не было 
— и мгновенно масса самолетов 
перед глазами. И всего несколь-
ко секунд для принятия реше-
ния. Мысль летчика должна 
опережать скорость движения 
самолета, иначе в бою не выжи-
вешь...». Это вспоминал дважды 
Герой Советского Союза Миха-
ил Петрович Одинцов, летчик-
штурмовик, — а что же говорить 
об истребителях?

Поэтому бой на истребителе 
— это колоссальные психологи-
ческие перегрузки.

Не хуже мужчин
Шестое чувство летчика-ис-

требителя может его спасти, но 
перед этим — причинить нестер-
пимые муки.

Огромные скорости, на кото-
рых дрались истребители Вто-
рой мировой, — это еще и пере-
грузки физические.

Ведь если на принятие ре-
шения — секунды (а если велит 
интуиция, то и доли секунды), 
то надо мгновенно выполнять 
энергичный маневр! Либо за-
кладывая крутой вираж, либо 
резко уходя вверх, либо свали-
ваясь в пике.

А что значит войти в вираж 
(разворот в горизонтальной 
плоскости) на большой скоро-
сти? Тут возникает такая пере-
грузка, писал английский ас 

Джеймс Эдгар Джонсон, что «в 
глазах темнеет, и ты переста-
ешь различать окружающее [...] 
Кровь превращается в нечто 
свинцовое и стекает к ногам. Ты 
отключаешься! Когда самолет 
выходит из виража, перед глаза-
ми плавает какой-то серый не-
реальный мир»...

А перегрузка, создающаяся 
при резком переходе из пикиро-
вания в набор высоты — на «гор-
ке»? На Як-1, на котором воева-
ла Лидия Литвяк, она ощуща-
лась сильнее, чем на немецких 
«Мессершмиттах-109», так как 
«переламывание траектории» 
пикирующий «Як» выполнял 
быстрее, чем «мессер».

А что должна была испыты-
вать воевавшая на истребителе 
Лидия Литвяк — миниатюрная, 

росточком около 150 сантимет-
ров? И тем не менее Лидия вое-
вала на истребителе — и не хуже 
мужчин.

Боевое крещение 
Комплектовавшийся девуш-

ками 586-й истребительный 
не зря использовали в ПВО для 
прикрытия с воздуха Саратова. 
Там, в тылу, было все же полег-
че: немецкие бомбардировщи-
ки появлялись редко, а истреби-
тели — бой с которыми проходил 
на огромных скоростях с огром-
ными физическими и психоло-
гическими перегрузками — и во-
все не залетали.

Но 10 сентября 1942 года 
семь летчиц (два звена) при-
шлось откомандировать из пол-
ка и направить на фронт. И не 
куда-нибудь, а в самое пекло, 
под Сталинград, где шли оже-
сточенные бои как на земле, так 
и в воздухе.

Потому как под Сталингра-
дом не хватало уже ни самоле-
тов, ни летчиков. 

И уже 13 сентября сержант 
Литвяк (ее звено прикоманди-
ровали сначала к 788-му, а по-
том к 437-му истребительному 
авиаполку) пошла в бой. И ата-
ковала бомбардировщик «Юн-
керс-88», и вела по нему огонь.

И уже 18-го едва не погибла, 
атакованная во время трениро-
вочного полета над аэродромом 
двумя «охотниками» — вылетев-
шими на «свободную охоту» в 
советский тыл истребителями 
«Мессершмитт-109Г».

А уже 27 сентября Лидия 
атаковала и обстреляла в бою 
«Мессершмитт-109Г», поймать 
который в прицел было вооб-
ще-то трудно: он превосходил 
Як-1 и в скорости, и в скоро-
подъемности, и в вертикальной 
маневренности...

Первая победа 
Конечно, долго Лидия в осен-

ней сталинградской мясоруб-
ке 1942 года не продержалась 
бы. Ее налет на боевом истре-
бителе перед приходом в строе-
вую часть вряд ли превышал 12 
часов — а у молодого пополне-
ния немецких истребительных 
частей он составлял как мини-
мум 240...

К счастью, под Сталингра-
дом она пробыла тогда лишь 
две недели. А затем — три меся-
ца полетов в тыловом районе 
восточнее Сталинграда (в при-
командировании к 9-му гвар-
дейскому истребительному 
авиаполку). Судя по наградно-
му листу, в боях с атаковавши-
ми железную дорогу бомбарди-
ровщиками сержанта Литвяк 
использовали не в ударной, а в 
прикрывающей группе, — и Ли-
дия смогла поднакопить опыта в  
спокойной обстановке.

Но с января 1943-го девушка 
снова на переднем крае войны — 
в рядах 296-го (с 18 марта — 73-й 
гвардейский) истребительного 
авиаполка. С этого момента и до 
гибели она воюет в небе нынеш-
них Ростовской и Донецкой об-
ластей.

И 11 февраля добивается, на-
конец, победы, вероятность ко-
торой подтверждается на 50%. 
Именно такова вероятность, 
что потерянный врагом в тот 
день пикирующий бомбарди-
ровщик «Юнкерс-87» был сбит 
не командиром 296-го подпол-
ковником Николаем Барано-
вым, а сержантом Литвяк. (По 
«Юнкерсу» они стреляли оба.)

А 7 мая гвардии младший 
лейтенант Литвяк — уже ко-
м а н д и р  з в е н а  и з  ч ет ы р ех 
«Яков». 

«Командир, я прикрою!»
Война не щадит ее.
22 марта она ранена огнем 

стрелка немецкого бомбарди-
ровщика.

21 мая в тренировочном 
полете разбивается ее гра-
жданский муж — гвардии капи-

тан Алексей Соломатин (1921—
1943).

16 июля в бою с «Мессерш-
миттами» снова легко ранена в 
плечо и ногу и вынуждена поса-
дить поврежденную машину, не 
долетев до аэродрома, на «брю-
хо» (то есть не выпуская шасси 
— чтобы не скапотировать, не 
перевернуться на неровной по-
верхности)...

Но уже 19-го — снова в бою.
И сбивает (на этот раз побе-

да стопроцентно подтвержда-
ется немецкими документами) 
«Мессершмитт-109Г-4» ун-
тер-офицера Гельмута Ширры 
из II группы 3-й истребительной 
эскадры «Удет» — совсем моло-
дого пилота, но с налетом на 
истребителе не меньше, а то и 
больше, чем у Литвяк (никак не 
менее 150 часов), а побед имев-
шего больше (официально — 6, в 
действительности вряд ли более 
двух-трех). И самолет которого 
превосходил по скорости, ско-
роподъемности и вертикальной 

маневренности даже и модер-
низированный Як-1б, на кото-
ром летала Литвяк...

21 июля летчица доказы-
вает, что «видит небо», то есть 
вовремя замечает, как меняет-
ся воздушная обстановка, — ис-
кусство, не дававшееся мно-
гим хорошим пилотажникам. 
Заметив, что командир полка 
гвардии полковник Иван Голы-
шев остался без прикрывающе-
го его ведомого, она бросается 
прикрывать комполка сама — 
пристроившись к его самолету.

И вновь резко маневрирует 
— чтобы закрыть своим самоле-
том атакованный «мессерами» 
«Як» Голышева!

Закрывает, получает пред-
назначавшуюся Голышеву оче-
редь в мотор, срывается на под-
битом «Яке» в штопор, выводит 
машину из штопора и второй 
раз за пять дней садится на вы-
нужденную...

Хрупкая, миниатюрная де-
вушка.

Последний бой 
«[...] До сих пор помню имя, 

Лиля Литвяк, — вспоминает 
воевавший тогда на Южном 
фронте офицером-артиллери-
стом Олег Дмитриевич Казач-
ковский. — Фронтовая газета 
писала о ее успехах, была по-
мещена фотография. Симпа-
тичная, улыбающаяся девуш-
ка. Погибла у нас на глазах на 
Миусе в 43-м. Видели, как наш 
самолет рухнул на землю. С па-
рашютом никто не выбросился. 
Радисты перехватили  возгласы 
оставшихся в небе летчиков: 
«Лилю сбили!»»

1 августа 1943 года гвар-
дии младший лейтенант Лидия 
Литвяк погибла — врезавшись 
на своем Як-1б в землю вос-
точнее Мариновки, что в До-
нецкой области. 

Ее часто звали Лилией: это 
имя нравилось ей больше, чем 
данное при рождении.  

Герой Советского Союза Лидия 
Литвяк.

Истребитель Як-1, на котором Лидия Литвяк летала весной 1943 года.

Василий Филиппович Маргелов 
(в центре) на фронте.

А К Ц Е Н Т

Бой на истребителе — это колоссальные 
нагрузки для мужчин. А что должна была 
испытывать Лидия Литвяк — миниатюр-
ная, росточком 150 см?..

А К Ц Е Н Т

На окраине Херсона еще шел бой, 
а в Москве в честь 3-го Украинского фронта 
прогремели 20 залпов из 224 орудий

Уроки памяти: 
специальный 
проект 
«Родины» — 
на сайте «РГ»

СПЕЦВЫПУСК

ВМЕСТЕ 
С «РОДИНОЙ»!
Сергей Миронов

Сегодня, когда наши войска осво-
бождают новые территории, необ-
ходимо восстанавливать не толь-
ко разрушенные здания и инфра-
структуру. Не менее остро стоит 
вопрос об освобождении созна-
ния — от бесконечно тиражировав-
шихся в учебниках и массовой 
культуре антироссийских мифов. 
И задача эта неотложная. 
Пока готовятся новые учебники и 
обкатываются программы, прямо 
здесь и сейчас учителям необходи-
мы качественные материалы. 
Причем они должны быть не толь-
ко академически достоверными, 
правильными по сути, но и ярки-
ми, убедительными по форме — 
чтобы увлекать молодежь, вывет-
ривая ядовитый туман русофобии. 
В сентябре прошлого года журнал 
«Родина», который всегда отли-
чался высочайшим качеством 
своих материалов, предложил 
мне лично и нашей партии 
«Справедливая Россия — За прав-
ду» принять участие в спецвыпус-
ке «Донбасс — сердце России», 
посвященном этому уникальному 
краю тружеников и героев. 

Подобный формат учебного посо-
бия прекрасно зарекомендовал 
себя и оказался чрезвычайно вос-
требованным. Поэтому я ни секун-
ды не раздумывал, когда узнал, 
что готовится новый спецвыпуск 
«Родины», приуроченный к гряду-
щему 80-летию освобождения 
Донбасса, Запорожской области, 
Херсонщины от немецко-фашист-
ских захватчиков. 
Содержание данного номера цеп-
ляет за живое. 
Читателю предстает галерея ярких 
характеров — героев освободи-
тельных операций и подпольщи-
ков, открываются ранее неизвест-
ные широкой общественности 
факты, а уже известные сюжеты 
предстают в новом ракурсе и 
контексте. Аналитическая и науч-
ная глубина публикаций удачно 
соединена с публицистической, 
живой подачей. 
Уверен, что каждый найдет здесь 
что-то, что особенно тронет имен-
но его сердце. 

PS

В тех боях родился идеал ведения 

боевых действий, сформулиро-

ванный Василием Маргеловым, 

дядей Васей, как благодарно и 

нежно зовут его многие поколе-

ния десантников: 

«Чтобы выполнять свою роль в 

современных операциях, надо, 

чтобы наши соединения и части 

были высокоманевренными, 

укрытыми броней, обладали до-

статочной огневой эффективно-

стью, хорошо управляемы, 

способны десантироваться в лю-

бое время суток и быстро перехо-

дить к активным боевым действи-

ям после приземления».
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Обложка спецвыпуска «Родины».
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КОНКУРС Мексиканское кино на Московском фестивале

Этот стон у них песней 
зовется
Валерий Кичин

К
онкурс 45-го Московско-
го фестиваля — шкатулка с 
сюрпризами: знаменитых 

режиссерских имен почти нет, а 
от неизвестных — неизвестно 
чего ждать. На этот раз удача: 
мексиканский дебютант Тона-
тиу Гарсия оказался крепким 
орешком — не только талантлив, 
но и напорист и смел. Уже в пер-
вом своем фильме «Черная 
луна» он вторгается в самую 
бучу социальных боев.

Есть в Мексике штат Вера-
крус, а нем городок Халкомуль-
ко. Там протекает бурная гор-
ная речка Пескадос — уже по на-
званию ясно, что не только ки-
пит бурунами, но и кишит ры-
бой. Городок живет сельскохо-
зяйственным промыслом: ру-
бит сахарный тростник, ловит 

рыбу. Но некая насквозь кор-
румпированная компания за-
теяла строить на речке дамбу — 
а это грозит гибелью и реке, и 
всему городку, жители которо-
го останутся без работы и про-
питания. Только какое до этого 
дело и воротилам компании, и 
правительственным чиновни-
кам, которым исправно заносят 
картонные ящики с купюрами!

Это сюжет не только карти-
ны, но и реальных событий в 
кипящем негодованием Халко-
мулько. Идет борьба за сохра-
нение среды обитания, за реку, 
которая не продается, за право 
работать и жить. Тонатиу Гар-
сия эти события развернул в 
полновесный игровой фильм, 
сняв в массовых сценах ре-
альных участников мятежей и 
укрупнив для наглядности судь-
бу одной многодетной семьи: 

три брата-активиста, их немая 
сестрица, полубезумный дед, 
вечно норовящий куда-нибудь 
уйти, всегда озабоченная мама 
и малолетний Сантьяго, которо-
го травят в школе одноклассни-
ки. Стилистика картины застав-
ляла бы думать о новом всплес-
ке «мексиканского неореализ-
ма», если бы не замечательный 
оператор Анхель Альдерете, 
унаследовавший лучшие тради-
ции знаменитой мексиканской 
операторской школы. Здесь де-
тально показанный быт сосед-
ствует с символикой, докумен-
тальная съемка митингов и на-
родных волнений — с сюрреали-
стическими образами карнава-
ла, рогатыми масками и злове-
ще набеленными лицами. В за-
хватывающем дух показе трудо-
вых процессов камера движется 
в одном музыкальном ритме с 
руками, рубящими тростник, с 
согбенными фигурами сборщи-
ков — вовлекает нас в этот пот-
ный нескончаемый труд.

Мы слушаем немудреные 
пересуды местных жителей. 
О русалках, которые живут в 
реке, забирая нашу печаль. О 
черной луне над Халкомуль-
ко. Постоянно звучат гитар-
ные переборы, ритмы знойно-
го танца, который здесь ласко-
во зовут фандангитой, и стоны, 
какие там песней зовутся — мы 
в Латинской Америке! Как ни 
удивительно для фильма о со-
циальной борьбе, он пронизан 
любовью и этим подкупает. И 
дело не в плотской любви — на-
стойчивые ухаживания вихрас-
того Рамиро за строптивой Ка-
милой к хорошему не приведут. 
Дело в любви к этому краю бур-
ных вод и тростниковых полей, 
тонущих в дымке гор и реки, за-
кованной в ущелье, — она стано-
вится еще одним действующим 
лицом фильма. Картина Тона-
тиу Гарсия — признание в лю-
бви к живописной провинции 
Веракрус и ее людям, и в наши 
дни продолжающих жить ве-

ковым укладом предков. А глав-
ное, демонстрирующих готов-
ность сопротивляться волюн-
таризму коррумпированных 
властей, используя для этого 
все средства — митинги, стачки, 
прямые столкновения с поли-
цией и прессу. Фильм счастливо 
обходится без чрезмерной гра-
фичности, многие сцены наси-
лия уводя за кадр, но, оплакивая 
жертвы этой борьбы, не чурает-
ся открыто трагичных нот.

«Черная луна» — первый 
крик нарождающегося кинема-
тографа штата Веракрус — иде-
ального места для рафтинга 
(фильм не откажет нам в удо-
вольствии пройти в полном сна-
ряжении через речные стремни-
ны и пороги) и киносъемок (это 
места, где Голливуд снимал свой 
«Роман с камнем», — трудно при-
думать локации, способные так 
возбуждать фантазию творцов).

В почти монументальную 
фигуру вырастает умирающий 
дед — молчаливый, неподвиж-
ный, выживший из ума, но себе 
на уме. Когда-то он водил поез-
да и видел много такого, чего, 
скорее всего, никогда не увидят 
приросшие к земле домочадцы: 
бескрайние пустыни, большие 
города, даже океан. Его смерть 
становится трагическим апофе-
озом фильма: он уходит по за-
брошенным железнодорожным 
путям в никуда, исчезая в веч-
ности. Поэзия спорит с жесто-
кой прозой и в конечном итоге 
побеждает.  

ТЕАТР Премию«Золотая маска» вручили в Москве
в 29-й раз

«Кабаре» на бис!
Инга Бугулова 

В 
Москве подвели ито-
ги «Золотой маски» 
— лучшие спектакли 
прошедшего сезона 
со всей страны были 
представлены в сто-
лице уже в 29-й раз. 
Эксперты отсмотре-
ли более тысячи спек-

таклей! Жюри определило луч-
ших в каждой из номинаций. 
Премии торжественно вручи-
ли в Музыкальном театре им. 
Станиславского и Немирови-
ча-Данченко.

Церемония «Золотой маски» 
впервые после ухода в ковидный 
онлайн вернулась к живому фор-
мату — гости собрались в светлом 
атриуме театра. Впрочем, от уже 
привычной трансляции отказы-
ваться тоже не стали. Наблюдать 
за происходящим — и переживать 
за своих фаворитов — смогли все 
желающие в Сети. Еще одна тра-
диция — ведущим вечера стал ак-
тер Сергей Епишев. Компанию 
на сцене ему составила актриса 
мюзиклов Лика Рулла.

Вышедший награждать побе-
дителей в номинациях драмати-
ческого театра Евгений Миронов 
напомнил: следующий год для 
фестиваля юбилейный. «Золотой 
маске» исполнится 30 лет, и каж-
дый год команда делает немыс-
лимую работу. Мне даже сложно 
представить тот ее объем, когда 
вся страна оказывается охвачена 
крыльями «Золотой маски». При 
этом фестиваль за эти годы под-
нял планку очень высоко — пре-
стижно иметь к нему отношение. 
Каждый режиссер, каждый го-
род гордится своим участием и, 
затаив дыхание, смотрит, как его 
работу оценят эксперты», — под-
черкнул худрук Театра Наций. 

Именно Театр Наций, кстати, 
стал абсолютным лидером по ко-
личеству наград. Мюзикл «Каба-
ре» получил сразу пять «Масок»: 
четыре в номинации «Оперетта 
— мюзикл» — это лучшая женская 
(Александра Урсуляк) и мужская 
(Олег Савцов) роли, лучшая жен-
ская роль второго плана (Елена 
Шанина), лучшая работа режис-
сера (Евгений Писарев) и еще 
одну — в номинации «Лучшая ра-
бота художника по костюмам в 
музыкальном театре» (Виктория 
Севрюкова). 

«Не понимаю, что происхо-
дит, — сказал, поднявшись на 
сцену, Евгений Писарев. — Мне 
кажется, что это ошибка. Мы 
вообще-то ставили драматиче-
ский спектакль с драматически-

ми артистами на драматической 
сцене... Но, может, бывают такие 
времена, что ценнее чисто спе-
тых нот и законов жанра то, что 
ты должен сказать».

Остальные «Маски» в этой 
же номинации забрал пермский 
«Театр-Театр». Его «Три това-
рища» были признаны лучшим 
спектаклем, а Татьяна Виногра-
дова — лучшим дирижером за ра-
боту в этой премьере.

Сразу три «Маски» уехали 
в Сибирь — в красноярский Те-
атр оперы и балета им. Хворо-
стовского. Эксперты высоко оце-
нили балет «Катарина, или Дочь 
разбойника», назвав его лучшим 
спектаклем в этой номинации. 
Здесь же лучшая женская роль — 
Елена Свинко — и лучший компо-
зитор — Петр Поспелов. 

Две балетные награды полу-
чил и Большой театр — за «Тан-
цеманию». Владимир Урин обе-
щал передать «Маску» Антону 
Гришанину — его жюри призна-
ло лучшим дирижером, а Сла-
ва Самодуров забрал свой приз 
сам («Лучшая работа балет-
мейстера/хореографа»).

В оперном конкурсе сделала 
«дубль» столичная Новая опе-
ра им. Колобова — премьеру Ва-
силия Бархатова «Мертвый го-
род» удостоили наград за луч-
шую женскую роль в исполне-
нии Марины Нерабеевой и за 
лучший спектакль. Среди ре-
жиссеров в этой номинации по-
бедил Владиславс Наставшевс 
(«Евгений Онегин», Театр опе-
ры и балета им. Чайковского, 
Пермь). 

В кукольном конкурсе три 
«Маски» из четырех достались 
Центральному театру кукол им. 
Образцова. Евгений Цыганов 
назван лучшим актером за ис-
полнение главной роли в спек-
такле «Я — Сергей Образцов», 
а постановка Бориса Констан-
тинова «Белая уточка» была от-
мечена как лучший спектакль и 
лучшая работа режиссера.

Ну и наконец, драматиче-
ские спектакли. Лучшего ре-
жиссера в этом году не выдви-
гали, но спектакль-событие на-
зван все-таки был: им стал «Р» 
Юрия Бутусова в Театре «Са-
тирикон». Победителем среди 
спектаклей малой формы стал 
«Ребенок» воронежского Ка-
мерного театра.

Сразу две «Маски» отпра-
вились в столичный МТЮЗ за 
спектакль «Мария Стюарт»: 
лучшая женская роль — Викто-
рия Верберг, лучшая мужская 
роль второго плана — Сергей По-

госян. Награда за лучшую муж-
скую роль ушла к Анатолию 
Григорьеву за сценическое во-
площение Алексея Каренина в 
спектакле по Толстому в театре 
«Старый дом» (Новосибирск). 
Лучшая женская роль второ-
го плана — Наталья Петрова за 
исполнение Анны Николаевны 
в спектакле «Морфий» (Театр 
драмы им. Пушкина, Псков).

Полный список лауреатов 
можно посмотреть на сайте «Зо-
лотой маски».  

Александра Урсуляк получает «Золотую маску» за лучшую женскую роль в номинации «Оперетта — мюзикл».

Герои фильма «Черная луна» готовы бороться за свои права и свой город. 

А К Ц Е Н Т

Театр Наций стал абсолютным лидером 
по количеству наград. Мюзикл «Кабаре» 
получил сразу пять «Масок»

А К Ц Е Н Т

Мексиканский дебютант Тонатиу Гарсия 
оказался крепким орешком. 
Уже в первом фильме «Черная луна» 
вторгается в самую бучу социальных 
боев

ПРОЙДИ ПО ТИХИМ 
ШКОЛЬНЫМ ЭТАЖАМ...
Портал «Год литературы» (специальный проект «РГ») 
при поддержке Ассоциации союзов писателей и изда-
телей России объявил новый литературный конкурс 
«Доживем до понедельника». На этот раз это конкурс 
короткого рассказа об учителях и своем школьном дет-
стве, и шире -об учителях жизни. Название конкур-
са, понятно, взято из известного советского фильма, 
снятого в 1967—1968 годах режиссером Станиславом 
Ростоцким. Это, пожалуй, самый известный фильм о 
школе и учителях, шедевр советской кинематографии, 
где главные роли исполнили Вячеслав Тихонов и Ирина 
Печерникова.

Вспоминая этот фильм сегодня, мне кажется, что 
одна из его самых сильных сцен та, где любимец уче-
ников и талантливый педагог Илья Семенович Мель-
ников, учитель истории и бывший фронтовик, делает 
выговор препода-
вателю начальных 
классов Таисии Ни-
колаевне за ее не-
грамотную речь («Я 
им говорю, не ложь-
те, а они ложат»). 
Но потом испыты-
вает чувство вины 
за то, что обидел 
человека, при всех 
показав ей свое пре-
восходство.

Когда-то этот сю-
жет, вроде бы такой 
незначительный, не 
самый в этом филь-
ме главный, меня почему-то очень задел и многому 
научил. И даже сегодня именно он прежде всего всплы-
вает в памяти, когда я думаю об этом замечательном 
фильме. Такая простая мораль: нельзя унижать чело-
века! Даже если он во всем неправ, а ты — прав. И даже в 
особенности, когда ты во всем прав, а он неправ. Дели-
катность — одно из самых редких и самых драгоценных 
человеческих качеств. А для учителя — одно из самых 
главных его качеств. Это своего рода тест на профпри-
годность.

Роль школьного учителя, первого наставника в жиз-
ни человека, если не считать его родителей, непомер-
но велика и очень опасна. Он может создать личность, 
а может разрушить в самом начале формирования. И 
здесь вспоминается другое советское произведение. 
Если «Доживем до понедельника» — это лучший фильм 
о школе и учителях, то лучший литературный рассказ 
об этом, безусловно, — «Уроки французского» Вален-
тина Распутина. Писатель и сам выделял его среди дру-
гих, воспринимая почти как реальное возвращение 
долга. «Мне ничего не пришлось придумывать… Мне 
нужно было вернуть людям то добро, которое в свое 
время они сделали для меня…» 

Что движет молодой учительницей, которая теряет 
работу ради того, чтобы поддержать полусироту, ока-
завшего в городе, оторванного от родной деревни, от 
матери и недоедающего? Не только жалость и состра-
дание. Если бы двигало только это, она просто под-
кармливала бы его, тем самым зарабатывая себе мо-
ральные очки и в его глазах, и в глазах окружающих. 
Но она ведет себя как святая — делает благо в форме, по 
сути, профессионального преступления. Она играет с 
ним в «стукалку». Она — хитрит. Она его, по сути, обма-
нывает. И покидает она школу не на высоте морального 
превосходства и перед парнем, и перед другими учите-
лями, а именно как преступница. Но это и есть настоя-
щая святость.

В этой связи мне вспоминается и «Республика 
ШКИД», написанная в соавторстве Григорием Бе-
лых и Леонидом Пантелеевым. Великая книга о шко-
ле, созданная воспитанниками Школы-коммуны для 
трудновоспитуемых подростков имени Достоевско-
го, сокращенная ее воспитанниками до аббревиатуры 
ШКИД. Почти одновременно с фильмом «Доживем до 
понедельника» по этой книге тоже был снят одноимен-
ный фильм режис-
сером Геннадием 
Полокой. В нем роль 
главного наставни-
ка потрясающе ис-
полнил Сергей Юр-
ский. И вновь — та 
же тема. Учитель, 
наставник — как хи-
рург. Может спасти 
душу ребенка, а мо-
жет ее убить. И имя 
Достоевского тут 
неслучайно. Один 
из лучших его ро-
манов называется 
«Подросток».

А «Кондуит и 
Швамбрания» Льва 
Кассиля? Вели-
кое произведение 
о школе сразу двух 
эпох — дореволю-
ционной и после-
революционной. 
Благостный, напол-
ненный подрост-
ковыми фантазиями мир старой России с ее гимнази-
ями сменяется новым миром, с голодом, разрухой и 
необходимостью элементарного выживания. И здесь 
роль учителя — крайне велика.

Напомню, что дебют главного классика мировой 
литературы — Льва Толстого, повести «Детство» и 
«Отрочество», тоже, по сути, были об учителях. Там 
было два типа учителя Николеньки Иртеньева — не-
мец Карл Иванович и француз Сен-Жером. Первый 
был беспутный, но — добрый. Второй — правильный 
и принципиальный. Первый научил ребенка добру, 
второй едва не сломал его психику. И это не вымысел. 
Это реальная история из детства и отрочества Тол-
стого. 

Я думаю, конкурс «Доживем до понедельника» 
откроет нам много нового из жизни школ. 

Старт приема работ пришелся на 6 апреля на яр-
марке non/fiction. Первый рассказ пришел в день объ-
явления конкурса из города Видное Московской обла-
сти. Самому юному участнику на данный момент — 10 
лет. Он — из Южно-Сахалинска. Самому старшему — 77 
лет (из Набережных Челнов). Конкурс уже собрал об-
ширную географию: от Москвы до Омска, от Ярослав-
ля до Хабаровска, от Санкт-Петербурга до Краснояр-
ска,от Вологды до Петропавловска-Камчатского, от 
Бреста (Беларусь) до Кливленда (США)...

Будем читать!  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Учитель,
наставник — 
как хирург. Может 
спасти душу 
ребенка, а может 
ее убить. И имя 
Достоевского
тут неслучайно.
Один из лучших 
его романов
называется 
«Подросток»

Павел Басинский,
писатель
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Кстати

Жюри объявило и имена тех, кто удостоен специальных призов за про-

шедший сезон. Специальной премией жюри драматического театра и 

театра кукол были отмечены спектакль Андрея Могучего «Материнское 

сердце» с Ниной Усатовой в главной роли (БДТ им. Товстоногова) и 

спектакль «Война и мир» Римаса Туминаса, ставший громкой премье-

рой Театра им. Евгения Вахтангова. 

В музыкальном театре специальные призы получили спектакль «De 

temporum fine comoedia» (Дягилевский фестиваль, Пермь, и Дом радио, 

Санкт-Петербург) и проект «L.A.D.» («Урал Опера Балет», Екатеринбург, 

и продюсерская компания JokerLab, Москва).

НАСЛЕДИЕ 

Объявлены 
лауреаты 
Премии имени
Алексея 
Комеча

КУЛЬТУРА 
ЗАЩИТЫ
Иван Владимиров

Cлова Овидия «Счастлив, кто 
смело берет под свою защиту 
то, что любит» стали девизом 
Премии имени Алексея Коме-
ча. Сегодня они приобретают 
особое значение. Учрежденная 
в 2008 году в память о защит-
нике архитектурного наследия 
России Алексее Ильиче Коме-
че, эта международная обще-
ственная премия вручается «За 
общественно значимую гра-
жданскую позицию в деле за-
щиты и сохранения культурно-
го наследия России».

Ее лауреаты были объявле-
ны в Государственном инсти-
туте искусствознания. В этом 
году ими стали археолог, по-
пуляризатор археологическо-
го наследия Вологды и Воло-
годской области Лариса Серге-
евна Андрианова, удостоенная 
премии «за многолетний лич-
ный вклад в дело изучения и 
охраны памятников», и музей-
ный работник, эколог, защит-
ник культурного и историче-
ского наследия Геннадий Васи-
льевич Короленко, награжден-
ный «за спасение и сохранение 
первого на Среднем Урале се-
лекционного плодового сада, 
основанного садоводом-экс-
периментатором Д.И. Казанце-
вым, и многолетнее участие в 
градозащитных инициативах». 

Также вручены Почетные 
дипломы премии. Одним из 
них  награждена историк Оль-
га Викентьевна Ткаченко — 
«за многолетнюю системати-
ческую работу по сохранению 
и изучению выдающегося па-
мятника архитектуры русско-
го классицизма — Знаменской 
церкви в Теплом Клинского 
района Московской области». 
Также Почетный диплом вру-
чен АНО «Заповедные кварта-
лы» в Нижнем Новгороде — за 
новаторский подход к спасе-
нию исторических территорий, 
их развитию в условиях совре-
менного мегаполиса».   

КНИГИ

Литературный 
конкурс 
имени Сергея 
Михалкова 
назвал 
победителей

СОЧИНЕНИЕ 
БЕЗ ШАБЛОНА
Анастасия Кейзерова

В Российском фонде культуры 
состоялась церемония награ-
ждения победителей VIII Меж-
дународного конкурса имени 
Сергея Михалкова на лучшее 
художественное произведение 
для подростков. 

В этом году на конкурс было 
прислано более 300 рукописей. 
В финал вышли 13, из них была 
выбрана тройка лауреатов.

Первой премии удостоена 
Маргарита Мамич из Москвы 
за повесть «Рельсы под водой», 
вторую премию получила Али-
са Коротовских из Екатерин-
бурга за повесть «Сочинение 
без шаблона», а третью пре-
мию — Виктор Лановенко из Се-
вастополя за повесть «Злая дев-
чонка».

Произведения победителей 
опубликует издательство «Дет-
ская литература».

Победители получили на-
грады (дипломы, медали и сер-
тификаты на призовую сумму) 
из рук председателя жюри кон-
курса, доктора филологических 
наук, писателя Алексея Варла-
мова и председателя Россий-
ского фонда культуры, народ-
ного артиста РСФСР Никиты 
Михалкова.

— Личность Сергея Влади-
мировича на протяжении всех 
этих лет определяет в конкур-
се требования не только к ху-
дожественному уровню текста, 
но и к духовно-нравственному 
содержанию сюжетов, и преж-
де всего к таким ценностям, как 
верность себе, семье, дружбе, 
Отечеству. Конкурс сохраняет 
верность лучшим традициям 
отечественной детской литера-
туры, — подчеркнул Никита 
Сергеевич, вручая награды.

Цель конкурса — привлечь 
внимание к детской литерату-
ре, открыть новые имена, по-
ощрить писателей, работаю-
щих для детей.  
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Портал «Год 
литературы»,
спецпроект «РГ», 
объявил
новый
литературный 
конкурс 
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ЕДИНОБОРСТВА Боец UFS Павлович 
и сборная России по самбо показали 
свою силу

Нокаут в октагоне 
и на ковре

ХОККЕЙ Армейцы Москвы в шаге 
от завоевания Кубка Гагарина

Заколдовали 
шайбу

ЭКСКЛЮЗИВ Эксперт «РГ» рассказал, почему матч за звание чемпиона мира 
по шахматам смотрится как зрелищный футбол

За доской не робот, а человек

Николай Долгополов, 
Михаил Щербань

Прошедшие выходные успешно сложились 
для российских мастеров единоборств. 

Так, в Лас-Вегасе на турнире UFC Vegas 
71 россиянин Сергей Павлович уверенно 
победил американца Кертиса Блэйдса.

Поединок завершился в первом раун-
де, когда Павлович отправил соперника 
на настил и стал активно добивать. Судья 
принял решение остановить бой — победа 
российского спортсмена техническим нок-
аутом.

Павлович повторил достижение Алек-
сандра Волкова, одержав шесть побед кря-
ду в первом раунде.

После завершения боя десантник из Ро-
стова-на Дону Павлович заявил, что готов 
подождать назначения на поединок за чем-
пионский пояс промоушена:

— Если честно, то рассчитывал на все 
пять раундов, был готов пройти всю ди-
станцию до самого конца. Как показал бой, 
я попал и решил воспользоваться такой 
возможностью. Мог закончить поединок 
раньше, пару раз попал, но не форсировал 
события, решил продышаться. Как дол-
го я готов ждать титульного боя? Отдохну, 
поем, посплю, еще раз отдохну. Подождем. 

Стоит напомнить, что для Павловича 
это 18-я победа в карьере при трех пораже-
ниях. Блэйдс проиграл второй бой из 19.

По словам эксперта канала «Матч ТВ» 
Александра Емельяненко, Павлович име-
ет все шансы завоевать чемпионский пояс 
UFC в тяжелом весе:

— Сергей — настоящая машина. Вырубил 
очередного соперника на своем пути. Те-
перь у него прямой путь к поясу, который 
он непременно должен забрать. К сожале-
нию, у Александра Волкова это не получи-
лось. Но у Сергея есть все шансы взять чем-
пионский титул. Я верю в него!

Также хороши были и наши самбисты, 
которые добыли 16 золотых медалей чем-
пионата Европы в Хайфе.

Успех ожидаемый. Он особенно ценен 
теперь, когда на официальных мировых 
и европейских первенствах наших из-за 
политики санкций увидишь не так часто. 
Несколько обидно, что сильнейшая в этом 
виде спорта держава выступает под флагом 
Международной федерации самбо (ФИАС). 
Но что поделаешь.

А к чемпионам первого дня у мужчин 
добавились Владимир Гладких (58 кг), Али 
Турсунов (до 71 кг), Сергей Кирюхин (88 кг). 
У женщин первенствовали Маргарита Бар-
нева (54 кг), Екатерина Оноприенко (65 кг) 
и Алена Прокопенко (80 кг). В боевом самбо 
у мужчин лучшими стали Павел Пантелеев 
(64 кг) и Асланбек Кодзаев (79 кг).

Наверняка стоит отметить победу на-
шей Яны Поляковой в весовой категории 
65 килограммов в боевом самбо в рамках 
Европейского отборочного турнира на Все-
мирные игры боевых искусств-2023, кото-
рые примет в октябре столица Саудовской 
Аравии Эр-Рияд. Это первый выход на по-
мост боевого самбо представительниц 
пола, о которых теперь-то уж точно не ска-
жешь «слабого». 

Среди чемпионов Европы — представи-
тели Грузии, Армении, Беларуси, Франции. 
А в весовой категории до 50 килограммов у 
женщин не было равных темнокожей фран-
цуженке Сефоре Корше. Это уже второй 
европейский титул, завоеванный Сефорой. 
Именно самбо часто помогает ей в работе. 
Ведь Корше — полицейская. 

Нам не жалко медалей! Самбо уже офи-
циально признано олимпийским видом 
спорта. И чем больше самбистов разных 
стран выходит на помост и побеждает, тем 
лучше для популяризации самозащиты 
без оружия.  Надо обязательно отметить 
огромную помощь, которую оказали Меж-
дународной федерации самбо (ФИАС) ге-
неральный партнер турнира «Роснефть» 
и официальный партнер Банк ВТБ. Трудно 
представить, как бы удавалось проводить 
ФИАС свои успешные чемпионаты без их 
постоянной поддержки.  

Михаил Щербань

В Москве прошел четвертый матч финаль-
ной серии Кубка Гагарина между ЦСКА и 
казанским «Ак Барсом». Напомним, что 
перед этой игрой армейцы вели в серии 
до четырех побед со счетом 2:1.

Матч вызывал интерес у болельщиков 
и экспертов еще и потому, что поединок 
стал 41-м в истории противостояния двух 
клубов в Континентальной хоккейной 
лиге. До вчерашнего вечера у «красно-си-
них» и «Белых Барсов» было на счету по 
20 побед.

Команды очень хотели улучшить соб-
ственную статистику и выдали «валидоль-
ный» матч. Напряженная встреча завер-
шилась победой москвичей — 2:1. В составе 
победителей шайбы забросили Антон Сле-
пышев и Владислав Каменев. За казанцев 
отличился Кирилл Семенов.

Команда Сергея Федорова увеличила 
отрыв в серии, счет стал 3:1. Если в пятой 
игре, которая пройдет в Казани 25 апреля, 
ЦСКА снова выиграет, то станет облада-
телем Кубка Гагарина. 

Матчи финала пользуются большой по-
пулярностью у зрителей, и это помогло 
установить рекорд лиги по общей посеща-
емости.

Всего 84 матча нынешнего розыгрыша 
Кубка Гагарина посетили 701 825 болель-
щиков. Таким образом, он стал самым по-
сещаемым в истории лиги. Предыдущее до-
стижение было установлено в плей-офф се-
зона-2010/11, когда на 86 играх побывали 
696 169 зрителей.

Тем временем стало известно, что со-
глашение канадского тренера Дэвида Не-
мировски с «Сибирью» рассчитано на год с 
опцией продления еще на один сезон.

Пресс-служба новосибирцев отмечает, 
что на посту главного тренера канадец сме-
нил Андрея Мартемьянова.

Немировски в КХЛ ранее тренировал ни-
жегородское «Торпедо», за четыре полных 
сезона он трижды выводил клуб в плей-офф.

В нынешнем сезоне «Сибирь» уступила 
в первом раунде Кубка Гагарина «Авангар-
ду» со счетом 1:4 в серии.  

Анна Козина

Р
оссийский гроссмейстер 
Ян Непомнящий и китаец 
Дин Лижэнь сыграли вни-

чью в десятой партии матча за 
шахматную корону в Астане. 

Встреча, в которой у Яна 
были черные фигуры, заверши-
лась на 45-м ходу. Счет проти-
востояния стал 5,5:4,5 в пользу 
Непомнящего.

Своими впечатлениями от 
игры претендентов на титул с 
«РГ» поделился гроссмейстер, 
вице-президент Федерации 
шахмат России (ФШР) Сергей 
Смагин.

Сергей Борисович, как вам 
этот необычный чемпи-
онский матч?

СЕРГЕЙ СМАГИН: Об этом матче еще 
будут много и долго говорить. 

Все отмечают и удивительную 
результативность, и удиви-
тельный накал борьбы. Во-пер-
вых, не надо забывать, что иг-
рают первый и второй шахма-
тисты мира по всем критериям 
— и формальным, и неформаль-
ным. Они достаточно молоды, 
находятся в расцвете своих сил. 
Ни тот, ни другой не был чемпи-
оном мира. Оба прекрасно по-
нимают, что, даже выиграв ти-
тул, им еще придется доказы-
вать состоятельность и выдер-
живать сравнения с норвежцем 
Магнусом Карлсеном. Поэтому 
для них, для их менталитета ка-
кая-то скучная, вязкая игра, ни-
чьи не подходят. Они показыва-
ют, что настоящие бойцы, на-
стоящие спортсмены, что они 
пришли не отбывать номер, а 
именно играть в шахматы. И 
это абсолютно всем импониру-

ет. Вот этого, кстати, в матчах на 
первенство мира давно не было. 
Разыгрывалось звание, деньги, 
но страдали шахматы. Не знаю, 
кто победит — надеюсь, что Ян, 
но то, что они играют в безум-
но интересные шахматы, отме-
чают все.

Повлияет ли это на дальней-
шее развитие классических 
шахмат? Будут ли другие 
брать с них пример?

СЕРГЕЙ СМАГИН: Все развивается 
по спирали. Еще 100 лет назад 
великий кубинец Капабланка 
предрекал шахматам ничейную 
смерть. Но ничего подобного не 
произошло. Пришло новое по-
коление. В первую очередь со-
ветских шахматистов — Таль, 
Спасский, в дальнейшем —  Фи-
шер. Они доказали, что шахма-
ты могут быть великолепной, 
интересной игрой для миллио-
нов. Но период, когда норвежец 
несколько лет подряд был чем-
пионом мира, многих заста-
вил усомниться: не идем ли мы 
по тому ничейному пути, о ко-
тором когда-то говорил Капа-
бланка. Карлсен больше вы-
игрывает за счет выносливости, 
въедливости, что не всем шах-
матистам дано. Преимущество 
Магнуса в этом было абсолютно 
подавляющим, и соответствен-
но его доминация тоже. Одна-

ко смотреть такую игру было 
совершенно невыносимо. До-
капываться до мелочей, ожи-
дая, что за 12 партий произой-
дет хоть что-то, стало невмого-
ту. И по большому счету на этом 
фоне матч Непомнящего и Дин 
Лижэня смотрится как зрелищ-
ный футбол. Это весьма реаль-
ное сравнение. Болельщики так 
говорят. Даже мне как профес-
сионалу не оторваться. Обычно  
посмотришь по диагонали, что-
то отметишь, а здесь такие пар-
тии, что внимательно следишь. 
Больше даже за какими-то че-
ловеческими вещами: как шах-
матист здесь разберется, а как 
здесь справится. Матч очень ин-
тересный. Классические шах-
маты как классическая опера: 
хочешь понимать — разбирай-
ся. Не готов — пожалуйста, есть 
попса. Так что классическим 
шахматам ничего не угрожает. 
Играют в них люди со своими 
слабостями, характерами, тем-
пераментами. Спасибо гросс-
мейстерам за то, что показа-
ли возможности человеческих 
шахмат. Компьютеры, роботы, 
искусственный интеллект — все 
это хорошо. Но люди не изме-
нились за много веков. Им по-
прежнему интересен человек. 
Как он играет, как соперничает. 
Этот матч — квинтэссенция это-
го вывода. 

По ходу восьмой партии по-
явилась информация о якобы 
сливе в Сеть дебютной подго-
товки китайца. Могло такое 
случиться и чем это грозит 
Дин Лижэню?

СЕРГЕЙ СМАГИН: Когда происходят 
такие крупные спортивные со-
бытия, как матч за шахматную 
корону, то всякой чуши появ-
ляется очень много. Есть масса 
примеров, начиная с матча Фи-
шер — Спасский и заканчивая 
знаменитым противостоянием 
Карпова с Корчным. На матче 
Яна уже, например, говорили, 
что Владимир Крамник возглав-
ляет штаб Непомнящего, что со-
вершенно не соответствует дей-
ствительности. Что касается де-
бютной подготовки, то если по-
смотреть, что соперники испол-
няли, то ни одной шахматной 
новинки и близко не было ни 
со стороны Непомнящего, ни со 
стороны Дин Лижэня. И не пото-
му, что они чего-то не знают или 
плохо готовы, просто они оба 
решили играть в шахматы. Как 
так совпало — другой вопрос. Но 
во всех партиях игра начинает-
ся с 10-го хода. Никакие сливы 
дебютов не имеют никакого от-
ношения к происходящему за 
доской. Может, кто-то пытает-
ся психологически подейство-
вать на гроссмейстеров. Но это 
дешевые приемы. Во-первых, 
я в это не верю. А во-вторых, 
большого значения это не име-
ет. Самое главное, что соперни-
ки играют. Шахматы настолько 
неисчерпаемы, что можно без 
всяких дебютных новинок все 
равно выдавать шедевры.  

ФУТБОЛ ЦСКА не сумел отстоять преимущество в дерби 
против «Локомотива» 

Один к одному

Артур Нанян 

С
толичный ЦСКА сы-
грал вничью с «Ло-
комотивом» в дер-
би в рамках 24-го 
тура Премьер-ли-
ги — 1:1. 

ЦСКА и «Локо-
мотив» — одни из 
самых ярких ко-

манд весенней части сезона. 
Армейцы вышли в финал Пути 
РПЛ Кубка страны и вплотную 
приблизились к группе лиде-
ров, претендуя на призовые 
места. Что касается «железно-
дорожников», то после назна-
чения Михаила Галактионова 
на пост главного тренера клуб 
поднялся с последних строчек 
таблицы и почти наверняка 
сохранил прописку в высшем 
дивизионе.

Болельщики были вправе 
ждать зрелищной игры от это-
го дерби, и команды не разоча-
ровали. ЦСКА повел 1:0 еще до 
перерыва благодаря голу Ан-
тона Заболотного, забившего 
во второй встрече чемпионата 
подряд. Ближе к концу тайма 
«Локомотив» остался в мень-
шинстве после удаления вышед-
шего на замену Марио Митая. А 
чуть ранее «красно-зеленые» 

лишились из-за травмы Сергея 
Пиняева, попросившего замену 
в начале поединка.

К  чести «Локомотива», 
«красно-зеленые» сумели вы-
рвать ничью в меньшинстве 
благодаря позднему голу Виль-
сона Изидора — 1:1.

Очередной шаг на пути к ти-
тулу сделал «Зенит», обыграв-
ший «Динамо» (3:1). Лидер чем-
пионата одержал четвертую 
победу подряд на своем поле в 
рамках Премьер-лиги.  

Вероятно, уже никто и ничто 
не сможет помешать питерской 
команде завоевать пятый под-
ряд чемпионский титул. Подо-
печные Сергея Семака идут по-
чти без потерь, а конкуренты 
стабильно теряют очки. Конеч-
но, перед встречей с динамов-
цами у болельщиков «Зенита» 
были определенные опасения. 
Все же у «бело-голубых» хвата-
ет сильных исполнителей, плюс 

свежи в памяти воспоминания 
о недавнем поражении от моск-
вичей в Кубке, причем на сво-
ем же поле.  Однако в поединке 
чемпионата «Динамо» не смог-
ло ничто противопоставить сво-
ему сопернику. Да, в каких-то 
моментах команда Славиши 
Йокановича выглядела неплохо, 
но в целом зенитовцы спокойно 
набрали три очка, несмотря на 
небольшую нервотрепку в кон-
цовке, когда гости сократили 
отставание до одного мяча уси-
лиями Даниила Фомина. «Си-
не-бело-голубые» почти сразу 
же ответили голом Андрея Мо-
стового, ассистировал которо-
му оформивший дубль Малком.

К слову, «Зенит» продлил до 
22 встреч беспроигрышную до-
машнюю серию против столич-
ных клубов и побил рекорд вла-
дикавказской «Алании» 1995 
года, набрав 58 очков за 24 тура. 

— Первый гол раскрыл игру. 

«Динамо» нужно было атако-
вать большими силами, во вто-
рой половине были хорошие 
моменты. Могли забить больше 
трех мячей, однако и так вполне 
неплохо, — отметил тренер «Зе-
нита» Сергей Семак.

Ну а «Динамо» продолжает 
отдаляться от призовой тройки: 
отставание «бело-голубых» от 
«Спартака» составляло шесть 
очков — 39 против 45. Москви-
чи проводят крайне нестабиль-
ный сезон. Неудивительно, что в 
кулуарах уже несколько недель 
поговаривают о возможной от-
ставке Славиши Йокановича.

Добавим, что последний 
матч тура состоится сегодня 
в Москве — «Спартак» при-
мет «Краснодар». Ситуация в 
турнирной таблице РПЛ: «Зе-
нит» — 58 очков, «Ростов» — 
49, «Спартак», ЦСКА — по 45, 
«Ахмат» — 40, «Динамо» — 39, 
«Краснодар»  — 38,  «Орен-
бург» — 36, «Сочи» — 31, «Локо-
мотив» — 29, «Урал», «Крылья 
Советов» — по 25, «Пари НН» — 
22, «Факел» — 18, «Химки» — 
17, «Торпедо» — 13.  

Дерби между ЦСКА и «Локомотивом» 
получилось боевым — никто 
не хотел уступать.

Ян Непомнящий (справа) черными сделал ничью в десятой партии, 
удержал лидерство и приблизился к победе в чемпионском матче.

А К Ц Е Н Т

Армейцы больше тайма провели 
в большинстве, но упустили победу 
и не смогли обогнать «Спартак»

А К Ц Е Н Т

Ян Непомнящий и Дин Лижэнь 
даже без дебютных новинок все равно 
выдают шедевры. Интересно следить 
и любителям, и профессионалам

Сергей Павлович (слева) одержал уже шестую победу в октагоне в первом раунде. 
Это стало повторением рекорда UFS.

Благодаря двум победам на своей площадке хок-
кеисты ЦСКА повели в серии с «Ак Барсом» — 3:1.

— Тренер Непомнящего — о том, 
как маленький шахматист 
вырос в большого мастера
rg.ru/art/2541111
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Между тем

В ближайшие дни чемпион мира-2022, форвард «Пари Сен-Жермен» 

Лионель Месси проведет переговоры с клубом «Аль-Хиляль» из Сау-

довской Аравии.

По информации зарубежных СМИ, Месси встретится с представителя-

ми «Аль-Хиляля» 1 мая в Париже. Саудовская сторона по-прежнему го-

това предложить аргентинцу двухлетний контракт с зарплатой 400 мил-

лионов евро в год, что сделает Лионеля самым высокооплачиваемым 

футболистом в истории.

Сам Месси пока что не определился с будущим. У него есть три вариан-

та — остаться в «ПСЖ», переехать в Саудовскую Аравию либо вернуться 

в «Барселону». По последним данным, футболист попросил руко-

водство «сине-гранатовых» не медлить с предложением и сделать его 

до конца сезона. Главный тренер «Барсы» Хави неоднократно подчер-

кивал, что мечтает о возвращении Месси на «Камп Ноу».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Большое путешествие по стране 
на автомобиле — для меня ро-
мантическая мечта, которую я 
планирую, но пока ее не получа-
ется осуществить.  («РГ», 1-я и 
9-я полосы). Впрочем, что-то от-
даленно похожее было во время 
пандемии, когда ничего не лета-
ло и не ездило, и мы с семьей от-
правились из Москвы в Пензу 
на автомобиле. Конечно, с дву-
мя детьми, которым еще не 
было года, — сомнительное в 
плане спокойствия удовольст-
вие. Но все справились, все мо-
лодцы. Поездка оказалась ком-
фортной благодаря не забитой 

пробками дороге. А какие кра-
соты мы увидели в окна автомо-
биля! Да и вдоль трассы встре-
чалось много удобных запра-
вок, где можно остановиться, 
передохнуть, выпить кофе и пе-
рекусить. У меня это путешест-
вие оставило очень приятное 
впечатление. Однако в силу осо-
бенностей профессии автоту-
ризм для меня, скорее, обреме-
нительная история, нежели 
ожидаемая радость. Ведь такое 
количество перелетов и перее-
здов, которые у музыкантов 
есть в жизни, порой лишают ка-
кого-либо желания ехать куда-
то еще за рулем. Тем не менее в 
планах есть поездка мечты. Это 
путешествие по новой трассе 
Москва — Санкт-Петербург. Я 
знаю, что это шоссе очень ком-
фортное и быстрое. И вот пое-
хать в Северную столицу на ма-
шине мы с семьей планируем 
уже несколько лет, и каждый раз 
что-то нам мешает. То работа, то 
заботы. 

А мой любимый город, город, 
в который я рекомендую съе-

здить всем, — это Казань. Во-
первых, туда ведет очень хоро-
шая трасса, добираться удобно. 
А во-вторых, сама по себе Ка-
зань — потрясающий архитек-
турный, культурный и истори-
ческий центр. Центр с хорошо 
развитой инфраструктурой и  
просто супергород. Там живут 
прекрасные люди. Там замеча-
тельная кухня, есть что посмо-
треть и как время провести.

Я не бывал в России в таких 
городах, где мне что-то карди-
нально не нравилось бы. Понят-
но, музыканты обычно посеща-
ют места с филармонией, с 
большими концертными зала-
ми, крупные и успешные. Я не 
исключаю, что есть у нас насе-
ленные пункты, где не такая 
развитая инфраструктура, не 
очень яркая архитектура и сер-
вис оставляет желать лучшего. 
Но общее искреннее впечатле-
ние от страны у меня такое: ве-
зде что-то сейчас обустраивает-
ся, происходит, появляются но-
вые парки, современные зоны 
отдыха для детей и взрослых. 

И з  ю ж н ы х  го р о д о в  м н е 
очень нравится Сочи.  Навер-
ное, это банальное и очевидное 
предпочтение. Этот город обо-
жают многие. Надо сказать, 
что в Сочи я бываю достаточно 
часто. Там проводится много 
музыкальных событий. Это и 
фестиваль Игоря Бутмана, фе-
стиваль Юрия Башмета. Кста-
ти, я сужу о цивилизованности 
места по наличию хорошей ко-
фейни в городе. Ресторан или 
кафе могут появиться везде: в 
любом городке найдется чело-
век, который откроет приятное 
местечко. А вот кофе и кофейня 
— совсем другая история. Пра-
вильная прожарка, качествен-
ные зерна, бариста — это уже 
совсем другой уровень. Хоро-
ший кофе стоит недешево, и 
если в городе есть группа лю-
дей, которая готова платить за 
чашечку немаленькие деньги, 
это показатель стиля жизни.  А 
хороших кофеен в России до-
статочно много.  

Подготовила Елена Кухтенкова

ЦЕНЗУРЫ.NET
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ПРАВО Юрист рассказала, кого граждане должны 
беспрепятственно впускать в свой дом
rg.ru/art/2543088

НАУКА Ученые объяснили, почему сокращение 
калорий продлевает жизнь
rg.ru/art/2542968

ТУРИЗМ Майские фестивали откроют летний 
туристический сезон в регионах России
rg.ru/art/2543169

ПРОДУКТЫ Эксперты объяснили, откуда взялись 
антибиотики в несезонной клубнике
rg.ru/art/2542771

ЛИТЕРАТУРА Пять интересных книг о Набокове
rg.ru/art/2542913

СОВЕТЫ Как родителям понять, легко ли будет 
ребенку в первом классе
rg.ru/art/2542839
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воскресенье

В Москве состоялось масштабное соревнование на ретроавтомобилях — ралли 
«Столица». 
Его маршрут пролегал по улицам Москвы и торжественно завершился на пло-
щади Промышленности на ВДНХ. Здесь же гости выставки могли увидеть 
экспозицию ретро-транспорта из коллекции Музея транспорта Москвы.   
Нынешний автопробег открывает серию официальных соревнований 8-го 
сезона Кубка Российской автомобильной федерации по ралли на классиче-
ских автомобилях. 
Свыше 80 экипажей должны были преодолеть 70-километровую дистанцию по 
широким проспектам и живописным переулкам Москвы. Среди пилотов и 
штурманов — выдающиеся спортсмены, призеры российских и европейских 

соревнований, известные коллекционеры, телеведущие и знаменитости. В 
автопробеге заявлены легендарные отечественные «Волги», «Москвичи», 
«Жигули», а также всемирно известные марки Rolls Royce, Bentley, Mercedes, 
Porsche, Jaguar и другие. 
Экипажи соревновались в девяти зачетах: «Абсолютный», «Ветеран», 
«Олдтаймер», «Янгтаймер», «Командный», «Женский», «Семейный», JUST FOR 
FUN и «Модерн». 
В зачете «Ветеран» приняли участие раритетные автомобили, выпущенные до 
1946 года, а в зачете «Модерн» — мощные современные спорткары. 
Ретроралли стартовало от Пушкинской набережной в Парке Горького и завер-
шилось парадным построением на площади Промышленности на ВДНХ.

Нынешнее ралли посвящается русским и советским архитекторам первой 
половины ХХ века. «Архитектурный маршрут» разрабатывался творческим 
коллективом Клуба исторического автоспорта (Historic Racing Club) при под-
держке специалистов проекта «Москва глазами инженера». 
На ВДНХ участники ралли неформально поговорили со зрителями, рассказав 
не только о своих автомобилях, но и об истории их приобретения и реставра-
ции. Здесь же состоялась публикация результатов и награждение победителей 
заезда. 
На старте заезда царила атмосфера праздника. 
А все, кто хотел, фотографировались на фоне вымытых до зеркального блеска 
машин.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Вадим Эйленкриг, 
музыкант, телеведущий

Несчастная Счастливая
Денис Гонтарь  •  rg.ru/art/2539051
Многодетные родители уже семь лет не могут построить дом на 
выделенном участке, так как его пересекает линия электропереда-
чи, а вблизи проходит газопровод. Чиновники посчитали, что нуж-
но только отодвинуть опоры ЛЭП. Как это делать? Никого не вол-
нует. В местной администрации еще и пригрозили отобрать  зем-
лю, так как она не используется по назначению. Все происходит в 
поселке со славным названием Добрино на улице Счастливая. Об-
надеживает финал: прокуратура направила иск.

Дмитрий

Как выманить молодых 
отшельников из дома
Александр Ленин  •  rg.ru/art/2537148
В Южной Корее озаботились проблемой затворничества среди мо-
лодежи. Власти предлагают ежемесячно выплачивать таким юно-
шам и девушкам пособие. На мой взгляд, этот феномен никак не 
связан с бедностью. Дать такому человеку пособие, все равно что 
дарить его, например, игроману. Оно лишь повысит его возмож-
ность сидеть дома и никуда не выходить. 

Александр
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